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TEMA DE LA SEMANA: Iglesias deploran persecución en Nicaragua y 
guerra en Ucrania

1. Ningún opresor termina bien: obispo au-
xiliar de Managua 

Nicaragua. La historia les debería enseñar que con su 
odio, su crueldad y su violencia son ellos mismos quie-
nes se destruyen. Nunca ningún opresor termina bien ni 
ningún dictador triunfa indefinidamente, declaró ayer el 
obispo auxiliar de Managua, monseñor Silvio Báez, 
desde su exilio en Estados Unidos, informó el portal de 
noticias Confidencial. 

Báez, quien esta semana fue despojado por el gobierno 
de Daniel Ortega de su nacionalidad junto con otros 93 
nicaragüenses, reflexionó en su homilía sobre el evan-
gelio que pide no responder con violencia y odio hacia 
quienes nos hacen daño. 

De su lado, obispos católicos de Cuba expresaron su 
solidaridad con la Iglesia católica de Nicaragua, sus fie-
les y los excarcelados que fueron desterrados, y seña-
laron que se suman al clamor para que se abra el cora-
zón de los líderes políticos y de todos los ciudadanos a 
la búsqueda sincera de la paz, que nace de la verdad, 
la justicia, la libertad y el amor, y se logra mediante el 
ejercicio paciente del diálogo, añadió Confidencial. 

(jornada.com.mx) 20/02/2023 

2. Sacerdote exiliado de Nicaragua: Mon-
señor Álvarez, el obispo de la “no vio-
lencia” 

―Oremos por él y acompañemos siempre a él en este 
momento de cruz que vive junto al pueblo de Nicara-
gua‖: lo pide el padre Erick Díaz, sacerdote exiliado de 
la diócesis de Matagalpa, desde Chicago, en una Misa 
de Acción de gracias por la liberación de las 222 perso-
nas el pasado 10 de febrero. El Cardenal Cupich: cese 
la persecución sistémica a la Iglesia. 

―Igual que yo, miles de nicaragüenses hemos tenido 
que abandonar nuestra patria, por el simple hecho de 
soñar y querer un país digno para todos. La Iglesia no 
podía quedar callada, cuando asesinaron a los más de 
356 jóvenes.  

La Iglesia no podía quedar callada cuando desterraron 
a los primeros nicaragüenses, cuando encarcelaron a 
personas inocentes, mientras los verdaderos responsa-
bles de las muertes y violencia quedaban en libertad‖. 
El padre Erick Díaz es uno de los 30 sacerdotes que 
han tenido que marcharse de Nicaragua por la situación 
que se vive en el país. 

Desde Chicago, lugar donde encontró 
acogida, este domingo 19 de febrero 
presidió la Santa Misa de Acción de 

Gracias por la liberación de 222 presos políticos en Ni-
caragua y por el Obispo Rolando Álvarez, en la Iglesia 
Católica Santa María del Lago y Nuestra Señora de 
Lourdes. Su homilía habla no sólo de las dificultades de 
su pueblo, sino del ejemplo de Jesús, que ora por quien 
lo persigue, porque Dios ―no quiere que nadie se pier-
da, sino que todos nos salvemos‖.   

La Iglesia – recuerda también el sacerdote- solo pidió 
paz, como es su cometido. La Iglesia solo pidió justicia 
y libertad, porque siempre debe ser antorcha de liber-
tad, de luz y vida en medio del dolor. 

El obispo de la “no violencia” 

En la homilía del padre Erick no falta el agradecimiento, 
también en nombre de los exiliados, a los Estados Uni-
dos, por abrirles las puertas y acogerlos con solidari-
dad, así como a España, que les ofreció la ciudadanía. 
Y no falta su memoria del obispo de Matagalpa: un 
obispo – dice – que ha amado a su pueblo sin medida, 
ha amado a Dios sin medida. Y continúa:   

―Y como en su corazón solo hay amor, perdón y sereni-
dad, ha podido abrazar la cruz por su pueblo, por el 
pueblo de Nicaragua, que tanto ama. En ese amor de él 
para los demás, siempre nos predicó el no odio, la no 
confrontación, la no violencia. Decía: debemos evitar el 
odio, debemos evitar el miedo y debemos evitar la des-
esperanza. Porque, si eso ocurre, el odio se convierte 
en venganza y bajo la premisa de hacer justicia, la jus-
ticia nos lleva a eliminar al otro, nos lleva a destruir al 
que piensa diferente. Eso no debe ser así, queridos 
hermanos. Porque la riqueza del mundo es que todos 
somos diferentes y todos pensamos diferentes.‖ 

Monseñor Álvarez, dice aún el sacerdote, es hoy ―una 
escuela viviente, que nos enseña cuando habla y nos 
enseña cuando calla‖. ―Es el obispo de la ‗no violencia‘. 
Es el obispo de la paz‖. 

―Oremos por él y acompañemos siempre a él en este 
momento de cruz que vive junto al pueblo de Nicara-
gua. Y oremos para que más pronto que tarde vuelva a 
brillar el sol de la libertad en esa amada nación, que es 
nuestra nación, que es nuestra patria por siempre.‖ 

Cardenal Cupich: Cese la persecución sistémica a 
la Iglesia 

Al finalizar la Santa Misa, el párroco de la Iglesia Católi-
ca Santa María del Lago y Nuestra Señora de Lourdes, 
el padre Manuel Dorantes, leyó a los presentes una de-
claración del Arzobispo de Chicago, el cardenal Blase 
Cupich, en la que realiza un llamado ―al cese de inme-
diato la persecución sistemática a la Iglesia en Nicara-
gua a través de acusaciones falsas, el cierre de las es-
taciones radiofónicas, el bloqueo del acceso a las Igle-
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sias y otros actos graves que violan la libertad religiosa 
y el orden social‖.  

El purpurado también expresó que la Iglesia de Chicago 
tiene la bendición de haber dado acogida a ―un valiente 
sacerdote que, con muchos de sus hermanos, se man-
tuvo unido a su obispo como testigo de los derechos 
humanos de su pueblo‖. 

(vaticannews.va) 22/02/2023 

3. Son tiempos de perdón, “aunque eso 
cuesta”: arzobispo de Managua 

Managua. El arzobispo de Managua, cardenal Leopoldo 
Brenes, aseguró ayer que el inicio de la Cuaresma 
marca un tiempo de reconciliación y de tener la capaci-
dad del perdón para el enemigo, aunque cuesta. 

Es el tiempo en el cual sacar de nuestro corazón todas 
aquellas cosas que nos impiden vivir según el espíritu 
del Señor. ¿Y qué nos pide? Ser santo, tener la capaci-
dad del perdón, amar al enemigo, y eso a veces cuesta, 
declaró Brenes a la agencia Afp. 

El religioso evitó comentar, porque dijo que no escuchó, 
las críticas del presidente Daniel Ortega, que el martes 
aseguró que una mafia en el Vaticano decidía la elec-
ción de los jerarcas católicos. 

Tampoco se refirió al obispo de Matagalpa, Rolando Ál-
varez, condenado a 26 años de cárcel en Nicaragua 
hace casi dos semanas, después de que rechazó subir 
a un avión junto con 222 excarcelados, despojados de 
su nacionalidad y expulsados a Estados Unidos. 

Estamos iniciando el tiempo de Cuaresma, son 40 días, 
con la imposición de ceniza que nos recuerda nuestra 
pequeñez, nuestra humildad; y así como el polvo es 
una cosa sencilla, viene el viento y se lo lleva, también 
nosotros somos cosas sencillas, agregó. 

La declaración de Ortega sobre el Vaticano se da más 
de una semana después de que el papa Francisco se 
mostró preocupado y triste por la situación en Nicara-
gua, en especial por el obispo Álvarez y la deportación 
de opositores. 

El obispo Álvarez fue acusado de menoscabo a la inte-
gridad nacional. La justicia despojó de su nacionalidad 
a decenas de opositores, entre ellos los escritores Ser-
gio Ramírez y Gioconda Belli, y anunció que confiscará 
sus bienes. 

Nicaragua endureció sus leyes para castigar opositores 
en el contexto de la represión que siguió a una crisis 
política y social con protestas callejeras que estallaron 
en 2018 contra Ortega, en el poder desde 2007. 

(jornada.com.mx) 23/02/2023 

4. Desterrado y despojado de 
su nacionalidad: Carlos Martínez García 

Daniel Ortega es ya, desde hace mucho tiempo, el es-
pejo del dictador al que combatió, Anastasio Somoza. 
La más reciente de sus tropelías, que no la última, es 
haber orquestado el despojar de la nacionalidad nicara-
güense y bienes a 94 personas a las que considera 
traidoras a la patria. Entre los agraviados por la iracun-
dia orteguista figuran los escritores Sergio Ramírez y 
Gioconda Belli. 

Sergio Ramírez fue parte de los opositores al régimen 
de Anastasio Somoza Debayle, integrante del Grupo de 
los Doce, el cual aglutinó a diversas personalidades 
que sirvieron de catalizadores para enfrentar exitosa-
mente a Tachito, el último eslabón de la dictadura so-
mocista. La cadena dictatorial la inició, en 1937, Anas-
tasio Somoza García, Tacho, quien legó a su hijo el 
modelo represivo que mantuvo por décadas en el poder 
a la dinastía. 

Desde muy joven Sergio Ramírez tuvo inclinaciones li-
terarias. Mientras estudiaba derecho en la Universidad 
Nacional Autónoma de León inició la publicación de la 
revista Ventana, entonces tenía 18 años. A la par del 
gusto por las letras fue involucrándose en la lucha con-
tra el somocismo.  

Al triunfo del Frente Sandinista de Liberación Nacional 
(FSLN), julio de 1979, sobre la dictadura que había so-
juzgado a Nicaragua, Sergio fue integrante de la junta 
de gobierno de reconstrucción nacional, representando 
en ella al FSLN junto con Daniel Ortega y Moisés Has-
san. Los otros dos integrantes de la junta fueron Violeta 
Barrios de Chamorro y el empresario Alfonso Robelo. 
Más tarde fungió como vicepresidente de la presidencia 
encabezada por Daniel Ortega. 

Violeta Barrios se alzó con la victoria electoral en febre-
ro de 1990, en tanto el sandinismo debió reorganizarse 
como fuerza opositora. Daniel Ortega y sus cercanos se 
adueñaron del FSLN y paulatinamente marginaron a 
otros líderes históricos del sandinismo.  

Como propulsor del Movimiento Renovador Sandinista, 
Ramírez se distanció crecientemente de Ortega, quien 
tras las derrotas electorales de 1996 y 2001, finalmente 
pudo triunfar en 2006, y desde entonces, en sucesivas 
relecciones quinquenales, ha continuado en la presi-
dencia de Nicaragua. 

En el libro Adiós, muchachos: Una memoria de la revo-
lución sandinista, publicado en 1999, Sergio Ramírez 
narra su itinerario político y compromiso con el movi-
miento clandestino, cuenta cómo un grupo de oposito-
res al sangriento somocismo debieron resistir persecu-
ciones, revela los entretelones de la conformación de 
alianzas con fuerzas y personajes que no eran sandi-
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nistas, pero que coincidían en la necesidad de terminar 
con la dictadura de Tachito.  

El escritor ofrece pormenores de su creciente distancia 
del anquilosamiento político representado por Daniel 
Ortega, de las maquinaciones de éste y alianzas con 
quienes bajo Somoza se beneficiaron de prebendas y, 
más tarde, participaron en la llamada piñata que perpe-
traron sandinistas cautivados por el poder político y 
económico. Se le conoció como piñata al enriqueci-
miento de Ortega y otros que se hicieron de múltiples 
bienes y fortunas mediante corrupción. 

En Adiós, muchachos, título que evoca la canción de 
despedida interpretada por Carlos Gardel, queda do-
cumentado el desencanto y crítica de Sergio Ramírez 
no hacia las causas que motivaron el levantamiento del 
FSLN, sino que es un recuento contra quienes usufruc-
tuaron en su propio beneficio al movimiento que levantó 
tantas esperanzas no solamente en Nicaragua, sino en 
toda América Latina.  

La del autor es una crítica política, pero sobre todo es 
un ejercicio de criba moral. En la obra denuncia la trai-
ción de los ideales que movilizaron a una generación 
para liberar a los nicaragüenses del opresivo régimen 
somocista. 

Entre los premios literarios obtenidos por Sergio Ramí-
rez están el Carlos Fuentes (2014) y el Cervantes 
(2017). El también articulista de La Jornada, al enterar-
se de la bajeza orteguista contra él y 93 opositores 
más, dio a conocer un mensaje en que desnudó la ridí-
cula sentencia: Nicaragua es lo que soy y todo lo que 
tengo, y que nunca voy a dejar de ser, ni dejar de tener, 
mi memoria y mis recuerdos, mi lengua y mi escritura, 
mi lucha por su libertad por la que he empeñado mi pa-
labra. Mientras más Nicaragua me quitan, más Nicara-
gua tengo. 

Motivado por las evidencias de las demenciales y san-
grientas acciones represivas de Daniel Ortega, en 
agosto de 2018, en estas páginas escribí Daniel Somo-
za. Rescato un párrafo sobre la transmutación de Orte-
ga: ―Tal vez el antiguo comandante del FSLN desco-
nozca el poema del gran José Emilio Pacheco Antiguos 
compañeros se reúnen; sin embargo, ha cumplido a 
cabalidad lo escrito por el ganador del Premio Cervan-
tes: ‗Ya somos todo aquello contra lo que luchamos a 
los 20 años‘. Cuando Ortega Saavedra, junto con lide-
razgos y combatientes del FSLN, en julio de 1979 en-
traron triunfantes a Managua, no tenía 20 años sino 34, 
pero era la antípoda de lo que personifica hoy‖. 

(jornada.com.mx) 22/02/2023 

5. López Obrador ofrece asilo 
o nacionalidad a los nicaragüenses des-
terrados 

De acuerdo con el compromiso de México de mantener 
puertas abiertas, y más allá de ideologías o posturas 
políticas, el presidente Andrés Manuel López Obrador 
ofreció a los nicaragüenses asilo, nacionalidad, lo que 
ellos quieran, al tiempo que aseveró que esta última no 
se puede perder por decreto. Llamó a que sea median-
te el diálogo como se resuelvan las diferencias en Nica-
ragua. 

Luego que desde el martes adelantó que ayer hablaría 
del tema al ser consultado sobre su postura –después 
que se informó del destierro de 222 presos políticos de 
ese país a Estados Unidos, así como el retiro de la na-
cionalidad a otros 94 nicaragüenses–, el jefe del Ejecu-
tivo federal dio a conocer una carta que envió el pasado 
1º de diciembre a Daniel Ortega, presidente de la na-
ción centroamericana. 

En la misiva –redactada antes de que la ex comandante 
guerrillera Dora María Téllez fuera trasladada fuera de 
ese país tras permanecer presa 20 meses–, López 
Obrador le manifestó que recientemente nos han llega-
do diversas expresiones de malestar por la situación de 
ciudadanos nicaragüenses, miembros de diversas or-
ganizaciones políticas que actualmente se encuentran 
en prisión en su nación. 

A la vez, se subraya en particular el caso de Dora María 
Téllez, por su estado de salud, por lo cual refirió la dis-
posición de nuestro pueblo para recibirla en México evi-
tando fines propagandísticos, protagónicos, con el úni-
co propósito de que reciba la atención médica necesa-
ria y pueda permanecer en nuestro país, si así lo solici-
ta y es su voluntad. 

La propuesta, reveló, ya la había hecho de manera pre-
via por la vía diplomática. 

Mantendrá puertas abiertas por razones humanita-
rias 

Recalcó que el ofrecimiento lo hace por razones huma-
nitarias y no nos mueve otro interés más que la her-
mandad con el pueblo de Nicaragua, nuestra historia 
común y el compromiso de México de siempre abrir las 
puertas a quienes lo consideran indispensable para se-
guridad y protección, más allá de ideologías o posturas 
políticas, e hizo énfasis en que en ningún momento nos 
prestaríamos a ser usados en campaña contra Nicara-
gua y su gobierno, alentada por intereses ajenos a los 
de nuestros pueblos. 

Al ponderar que aceptarlo sería un gesto humanitario 
hacia Téllez o de cualquier otra de las personas reclui-
das, indicó que ello de ninguna forma iría en desdoro 
de la política soberana de Nicaragua y sería recibido 
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muy positivamente por la comunidad internacional, en 
particular por quienes somos sus hermanos y amigos. 

Sobre la carta, confirmó que no recibió alguna respues-
ta, pero reiteró que las relaciones con Nicaragua se 
mantienen con normalidad. 

El caso de los sandinistas es un asunto para nosotros 
muy complicado, reconoció AMLO, y con una cita de 
Efraín Huerta, expresó: así estamos en el caso del san-
dinismo, a mis amigos sandinistas, unos están en la 
cárcel, unos otros en el destierro y otros en el poder. 

También, instruyó al secretario de Relaciones Exterio-
res, Marcelo Ebrard, que todos los que quieran estar en 
nuestra nación tienen las puertas abiertas y son bien 
recibidos, esto después que el funcionario le informó 
que había quienes ya hicieron dicha solicitud. 

Además, insistió en que es posible dialogar. Todos dia-
logan, hasta los más acérrimos enemigos, y recordó 
que, de igual forma, en la guerra entre Rusia y Ucrania 
ha convocado a recurrir a las conversaciones como vía 
para una solución. 

(jornada.com.mx) 23/02/2023 

6. El Consejo de Iglesias de Ucrania con-
voca un día nacional de ayuno y oración 

Kiev. El Consejo de Iglesias y Organizaciones Religio-
sas de Ucrania invita a todas las personas creyentes de 
todas las denominaciones a unirse en ayuno y oración 
el 24 de febrero, día en que se cumple un año del co-
mienzo de la guerra en Ucrania. 

―Millones de creyentes oran cada día por el fin de la 
guerra...‖, señala el mensaje que acompaña a esta invi-
tación, que también apunta que la guerra sigue hacien-
do estragos, y cada día mueren más civiles y soldados. 

El Consejo de Iglesias de Ucrania hace un llamado a 
todas las denominaciones de Ucrania para que decla-
ren y celebren un día nacional de ayuno y oración en 
sus comunidades religiosas, con vigilias de oración du-
rante todo el día y con la realización diligente de obras 
de caridad. 

―El Dios todopoderoso y bondadoso siempre responde-
rá a la ferviente oración de sus creyentes‖, concluye el 
texto. 

(oikoumene.org) 23/02/2023 

7. Quinientas iglesias y lugares religiosos 
destruidos en Ucrania durante la guerra 

Kiev. Según el Instituto para la Libertad Religiosa, al 
menos 494 edificios religiosos de Ucrania han sido des-
truidos, dañados o saqueados por la invasión rusa y la 

ocupación de edificios religiosos para su 
utilización como bases militares rusas 

aumenta la magnitud de la destrucción 
de los lugares religiosos del país. 

El Instituto para la Libertad Religiosa (IRF, por sus si-
glas en inglés), organización no gubernamental de de-
rechos humanos fundada en 2001 en Kiev (Ucrania), 
presentó los datos sobre los efectos de la guerra en las 
comunidades religiosas ucranianas durante la Cumbre 
sobre Libertad Religiosa Internacional, celebrada en 
Washington el 1 de febrero. 

Destrucción en todas las regiones de Ucrania 

La mayoría de las iglesias, mezquitas y sinagogas han 
sido destruidas en las regiones ucranianas ocupadas 
de Donetsk (al menos 120) y Luhansk (más de 70). La 
magnitud de la destrucción es también importante en la 
región de Kiev (70), donde se han librado batallas de-
sesperadas para defender la capital, y en las regiones 
de Kherson y Kharkiv, en cada una de las cuales han 
sido destruidos 50 edificios religiosos. 

Aunque las regiones orientales del país son las más 
afectadas, encontramos lugares religiosos dañados por 
toda Ucrania; desde Kherson, en el sur, hasta Cher-
nihiv, en el norte. Los ataques aéreos rusos contra ob-
jetivos civiles, en particular los ataques con drones, han 
afectado a casi todas las regiones de Ucrania y conti-
núan hasta hoy. 

El Instituto para la Libertad Religiosa también documen-
tó muchos casos de edificios religiosos que han sido 
incautados por el ejército ruso en Ucrania para utilizar-
los como bases militares o para ocultar posiciones de 
tiro de las tropas rusas, y precisó que ―esta táctica de 
los militares rusos provoca un aumento de la escala de 
destrucción de lugares religiosos en Ucrania‖. 

La organización ucraniana también ha documentado 
ataques selectivos contra figuras religiosas y contra 
creyentes por parte de los servicios militares y de inteli-
gencia rusos, principalmente en los territorios ocupados 
de Ucrania. Las fuerzas de ocupación rusas han ataca-
do a menudo a los creyentes y a los miembros del clero 
por hablar ucraniano, por pertenecer a una confesión 
diferente o por cualquier otra manifestación de la identi-
dad ucraniana. 

Todas las religiones y denominaciones están afec-
tadas 

Según el Servicio Estatal de Ucrania para Asuntos Étni-
cos y Libertad de Conciencia, al menos 307 lugares re-
ligiosos de Ucrania han quedado en ruinas durante los 
once meses de ataques rusos, entre ellos iglesias, 
mezquitas, sinagogas y edificios educativos y adminis-
trativos de las comunidades religiosas ucranianas. 

La mayoría de los lugares religiosos dañados durante la 
invasión rusa son cristianos (297), cinco musulmanes y 
cinco judíos. 
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De entre los lugares afectados, treinta pertenecen a di-
versas comunidades protestantes; veintiuno, a la Iglesia 
Ortodoxa de Ucrania; cinco, a la Iglesia Católica Roma-
na; cuatro, a la Iglesia Católica Griega; y noventa y cin-
co, a los Testigos de Jehová. 

El 48% de todos los lugares religiosos cristianos que 
quedaron total o parcialmente en ruinas durante los 
ataques rusos —142— pertenecen a la Iglesia Ortodo-
xa Ucraniana, que declaró su independencia del Pa-
triarcado de Moscú de la Iglesia Ortodoxa Rusa tras la 
reunión de su consejo, el 27 de mayo de 2022. 

A día 1 de febrero, la UNESCO había verificado daños 
en 238 lugares culturales de Ucrania desde el 24 de fe-
brero de 2022, entre los cuales se incluyen edificios re-
ligiosos, museos, edificios históricos y culturales, mo-
numentos y bibliotecas. 

(oikoumene.org) 22/02/2023 

8. Ucrania. Cáritas España: 18 millones de 
personas siguen necesitando ayuda hu-
manitaria 

España. Cáritas ha acompañado a 5.378 refugiados en 
España desde el inicio de la guerra en Ucrania. Ha re-
caudado 20 millones de euros, de los cuales cinco ya 
han sido asignados a distintos proyectos para atender 
la emergencia humanitaria en ese país 

Tras un año de contienda, se estima que más de 18 mi-
llones de personas siguen necesitando ayuda humani-
taria de emergencia en Ucrania. Da cuenta de ello Cári-
tas España, que en un comunicado señala los efectos 
devastadores de la guerra, tanto dentro como fuera del 
país.  

De hecho, constata que la invasión rusa ―está contribu-
yendo a una crisis económica y humanitaria mundial sin 
precedentes en la historia reciente‖, algo notorio en la 
inseguridad alimentaria y el aumento de los precios de 
los productos esenciales que afectan sobre todo ―a las 
poblaciones de crisis olvidadas, como las del Cuerno de 
África y el Sahel. 

Necesitamos una paz inmediata 

Ante el enorme sufrimiento global causado por este 
conflicto bélico, Cáritas Española se suma al constante 
llamamiento de paz impulsado por el Papa Francisco y 
Cáritas Internationalis desde el inicio de la guerra. ―Ne-
cesitamos una paz inmediata, que permita por fin a los 
ucranianos empezar a reconstruir sus vidas y su país‖, 
afirma Carmen Gómez de Barreda, responsable de la 
campaña ‗Cáritas con Ucrania‘. 

Con más de ocho millones de personas que se han vis-
to obligadas a abandonar Ucrania, y otros siete millones 

de desplazados internos, desde el co-
mienzo del conflicto, las dos Cáritas que 

operan en el país - Cáritas Ucrania y 
Caritas Spes-Ucrania - han proporcionado ayuda hu-
manitaria de emergencia a más de seis millones de 
personas.  

La mayoría de las ayudas prestadas están relacionadas 
con la distribución de alimentos y enseres domésticos 
(53,91%), agua y saneamiento (22,32%), alojamiento 
(9,25%), protección (5,47%), atención sociosanitaria y 
apoyo psicosocial (2,8%), dinero en efectivo (1,56%) y 
otros servicios (4,68%). 

La reconstrucción del país requerirá mucho esfuer-
zo 

Doce meses después de su puesta en marcha, la cam-
paña de captación de fondos de Cáritas Española en 
favor de Ucrania ha conseguido recaudar más de 20 
millones de euros, de los cuales 8,3 han sido aportados 
por las Cáritas diocesanas. ―Los fondos que estamos 
consiguiendo recaudar se invertirán en esa carrera de 
fondo que corre Cáritas porque la reconstrucción del 
país requerirá mucho tiempo y esfuerzo‖, explica Gó-
mez de Barreda. 

También las Cáritas de los países vecinos – como Po-
lonia, Bulgaria, Rumanía, Moldavia, Eslovaquia y Hun-
gría- también han participado activamente en la acogida 
y ayuda a los millones de refugiados que han dejado el 
país. Se estima que más de la mitad - 3,5 millones de 
personas - permanecen en los países de frontera. 

A lo largo de este primer año de contienda, las Cáritas 
de los países limítrofes han ido adaptando su actividad 
a la evolución de la situación. Entre marzo y el verano 
se centraron sobre todo en la primera acogida y aten-
ción a la oleada de refugiados. Sin embargo, a partir del 
verano, el flujo de personas desplazadas se ha estabili-
zado, por lo que han optado por desarrollar programas 
centrados en la integración y en la atención a medio 
plazo. 

(vaticannews.va) 24/02/2023 

9. Un año de guerra en Ucrania. Dolor y 
llamamientos de Francisco 

Ciudad del Vaticano. Recorremos los doce meses 
transcurridos desde la invasión del país del Este euro-
peo a través de las palabras del Papa Francisco, que 
siempre ha pedido no olvidar al pueblo ucraniano, mar-
tirizado por un conflicto "absurdo y cruel", y a no acos-
tumbrarse a la barbarie de las armas 

Es el 24 de febrero de 2022: mientras el mundo co-
mienza a salir de la tormenta de la pandemia, se lanza 
la ofensiva militar de las Fuerzas Armadas de la Fede-
ración Rusa en Ucrania. La víspera, en la audiencia ge-
neral, el Papa Francisco hace un llamamiento con "gran 
dolor en el corazón por el empeoramiento de la situa-
ción": 
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―Quisiera hacer un llamamiento a quienes tienen res-
ponsabilidades políticas, para que hagan un serio exa-
men de conciencia ante Dios, que es el Dios de la paz y 
no de la guerra‖ 

Pero prevalece la lógica opuesta, la de las armas. Al 
amanecer del 24 de febrero, las tropas rusas reciben la 
orden de invadir Ucrania. La decisión llega poco des-
pués del reconocimiento de las repúblicas separatistas 
del Dombás situadas en territorio ucraniano, Donetsk y 
Lugansk. Durante estos doce meses sacudidos por la 
guerra, el cardenal secretario de Estado, Pietro Parolin, 
reiteró en varias ocasiones la disposición de la Santa 
Sede a mediar y a hacer todo lo posible para favorecer 
una vía de diálogo y cooperación. 

Abrir fronteras, corazones y puertas a los ucrania-
nos que huyen 

Tras el estallido del conflicto, los llamamientos del Papa 
se convirtieron en súplicas incesantes: "Varias veces 
hemos rezado – dijo Francisco a la hora del Ángelus del 
27 de febrero – para que no se tome este camino. Y no 
dejamos de rezar, al contrario, suplicamos a Dios más 
intensamente".  

El 2 de marzo es la jornada de oración y ayuno, promo-
vida por el Santo Padre, por la paz en Ucrania. Al poder 
de la oración se ha unido desde los primeros días del 
conflicto otro rostro alentador: el de la solidaridad. 

En la audiencia general del 2 de marzo, el Pontífice, al 
saludar a los fieles polacos, les recordó que los ciuda-
danos de Polonia fueron los primeros en apoyar a 
Ucrania abriendo sus fronteras, sus corazones y las 
puertas de sus casas "a los ucranianos que huían de la 
guerra". 

Ríos de sangre y lágrimas 

El Papa pide la apertura de corredores humanitarios, 
para "garantizar y facilitar el acceso de la ayuda a las 
zonas asediadas". A la hora del Ángelus del 6 de mar-
zo, Francisco retrató el conflicto, en su cruda realidad, 
con estas palabras: 

―En Ucrania corren ríos de sangre y lágrimas. No se tra-
ta sólo de una operación militar, sino de una guerra, 
que siembra muerte, destrucción y miseria‖ 

―Las víctimas son cada vez más numerosas, así como 
las personas que huyen, especialmente madres y ni-
ños". El Pontífice recordó también que dos cardenales 
fueron al país devastado por la guerra "para servir a la 
gente, para ayudar". Se trata de los cardenales Konrad 
Krajewski y Michael Czerny. 

En misión en nombre del Papa 

Los dos purpurados son enviados directamente por el 
Papa como sus representantes para llevar solidaridad y 

cercanía a los refugiados y a las vícti-
mas de la guerra. Su presencia, dice el 

Pontífice en ese Ángelus del 6 de mar-
zo, "no es sólo del Papa, sino de todo el pueblo cris-
tiano que quiere acercarse y decir: ¡La guerra es una 
locura! ¡Basta, por favor! Miren esta crueldad". 

El Cardenal Czerny se reúne con los refugiados que 
huyen de los centros de acogida de Hungría y cruza la 
frontera hasta el pueblo ucraniano de Beregove. 

Durante este año de guerra, las misiones del cardenal 
Krajewski son varias. En una de ellas, en septiembre, el 
limosnero papal se ve envuelto en un tiroteo. Pero la 
misión no se detiene y el cardenal sigue llevando ayu-
da, alimentos, rosarios y la bendición de Francisco para 
que nadie se sienta solo. Reza ante los numerosos 
cuerpos enterrados en fosas comunes en Izyum. 

En Ucrania, Krajewski lleva generadores y camisetas 
térmicas y entrega dos ambulancias donadas por el 
Papa. En mayo,también viaja a Ucrania el secretario 
para las Relaciones con los Estados y las Organizacio-
nes internacionales, monseñor Paul Richard Gallagher, 
quien visita las ciudades mártires de Vorzel, Irpin y Bu-
cha, donde reza ante la fosa común cercana a la iglesia 
ortodoxa de San Andrés. 

En el nombre de Dios, que se detenga la matanza 

Poner fin a la guerra. Esta es la incesante petición que 
ha acompañado las palabras del Papa desde el co-
mienzo del conflicto. En el Ángelus del 13 de marzo, el 
Papa Francisco pide que se detenga, en nombre de 
Dios, la matanza en este atormentado país. Y recuerda 
que la ciudad de "Mariupol se ha convertido en una ciu-
dad mártir de la desgarradora guerra". 

El 14 de marzo, Francisco, dirigiéndose a una Asocia-
ción con fines éticos y de promoción social, invita a re-
flexionar sobre cómo el hombre puede ignorar las lec-
ciones de la historia: "varias guerras regionales y espe-
cialmente la actual guerra en Ucrania muestran que 
quienes rigen los destinos de los pueblos no han com-
prendido aún las lecciones de las tragedias del siglo 
XX". 

Videollamada con Kirill 

El 16 de marzo es el día de la videollamada entre el 
Papa y el Patriarca Kirill de Moscú. El director de la Ofi-
cina de Prensa del Vaticano, Matteo Bruni, informa de 
que la conversación se centró en "la guerra en Ucrania 
y el papel de los cristianos y de sus pastores para hacer 
todo lo posible para que prevalezca la paz".  

Francisco coincidió con el Patriarca en que "la Iglesia 
no debe utilizar el lenguaje de la política, sino el lengua-
je de Jesús". "Los que pagan la factura de la guerra – 
añadió el Papa – son los pueblos, son los soldados ru-
sos y son los pueblos los que son bombardeados y 
mueren". Y concluyó: ―Las guerras son siempre injus-
tas. Porque quien paga es el pueblo de Dios‖ 
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La guerra es inhumana y sacrílega 

Pasan los días y "la violenta agresión contra Ucrania no 
cesa, por desgracia". "Una matanza sin sentido donde 
cada día se repiten violencias y atrocidades", vuelve a 
recordar el Papa en el Ángelus del 20 de marzo. 

"Tantos abuelos, enfermos y pobres, separados de sus 
familias, tantos niños y personas frágiles abandonados 
a su suerte bajo las bombas, sin poder recibir ayuda". 
"¡Todo esto es inhumano! Es más, ¡también es sacríle-
go, porque va contra el carácter sagrado de la vida hu-
mana, especialmente contra la vida humana indefensa, 
que debe ser respetada y protegida, no eliminada, y 
que está por encima de cualquier estrategia!‖. ―No lo 
olvidemos: ¡es cruel, inhumano y sacrílego!‖ 

El conflicto amenaza al mundo entero 

Dirigiéndose el 24 de marzo a los participantes en el 
encuentro promovido por el Centro femenino italiano, el 
Pontífice explica que la tragedia del país del Este euro-
peo es "fruto de la vieja lógica del poder que todavía 
domina la llamada geopolítica".  

"La historia de los últimos setenta años lo demuestra: 
nunca han faltado las guerras regionales; por eso he 
dicho que estábamos en la tercera guerra mundial a 
trozos, un poco por todas partes; hasta ésta, que tiene 
una dimensión mayor y amenaza al mundo entero". 

Acto de Consagración al Corazón Inmaculado de 
María 

El 25 de marzo Francisco preside la celebración peni-
tencial en la Basílica de San Pedro y al final reza la 
oración de Consagración al Corazón Inmaculado de 
María de la humanidad y, en particular, de los pueblos 
de Rusia y Ucrania. 

―Líbranos de la guerra, preserva al mundo de la ame-
naza nuclear.... Pon fin a la guerra, proporciona al 
mundo la paz‖ 

En unión con los obispos y fieles del mundo, el Papa 
lleva al Corazón Inmaculado de María todo lo que vive 
la humanidad: "No es una fórmula mágica, no, no es 
eso; pero es un acto espiritual. Es el gesto – explica el 
Papa en su homilía durante la celebración de la Peni-
tencia – de la plena confianza de los hijos que, en la tri-
bulación de esta guerra cruel y de esta guerra sin senti-
do que amenaza al mundo, recurren a la Madre". 

Se destruye el futuro 

Poco más de un mes después del inicio de la guerra, 
que el Papa la califica de "cruel y sin sentido", y recuer-
da que uno de cada dos niños ha sido desplazado de 
Ucrania.  "Esto significa destruir el futuro", subrayó 
Francisco en el Ángelus del 27 de marzo. 

En la audiencia general del 6 de abril, 
retomando el viaje apostólico a Malta, el 

Papa subraya en cambio que "después 
de la Segunda Guerra Mundial se intentó sentar las ba-
ses de una nueva historia de paz, pero desgraciada-
mente – no aprendimos – y continúa la vieja historia de 
las grandes potencias en competencia".  

Y en el escenario actual de Ucrania vemos "la impoten-
cia de la Organización de las Naciones Unidas". Las no-
ticias sobre la guerra, "en lugar de traer alivio y espe-
ranza, testimonian nuevas atrocidades, como la masa-
cre de Bucha" – recuerda el Pontífice – refiriéndose a 
"las crueldades cada vez más horrendas" llevadas a 
cabo incluso contra "civiles, mujeres y niños indefen-
sos". 

Una bandera que procede de la guerra 

Al final de la audiencia general del 6 de abril, el Papa 
muestra una bandera procedente de la ciudad mártir de 
Bucha y recibe en el escenario del Aula Pablo VI a un 
grupo de niños ucranianos. Los colores azul y amarillo 
están tan desteñidos que parecen verdes.  

Sobre ella se dibuja una cruz y a su alrededor frases en 
ucraniano que recuerdan la resistencia durante la revo-
lución de Maidan en 2014: "Justo de Bucha – dice el 
Papa – me trajeron esta bandera. Esta bandera viene 
de la guerra". "Estos niños  – añade – tuvieron que huir 
y llegar a una tierra extranjera: este es uno de los frutos 
de la guerra". 

Paz para la martirizada Ucrania 

En su Mensaje Urbi et Orbi para la Pascua del año pa-
sado, Francisco insta a dejar que "la paz de Cristo entre 
en nuestras vidas, en nuestros hogares, en nuestros 
países". 

―Que haya paz para la atormentada Ucrania, tan dolo-
rosamente probada por la violencia y la destrucción de 
la guerra‖ 

El Pontífice pide el compromiso de clamar por la paz: 
"Por favor, por favor: no nos acostumbremos a la gue-
rra". Y recuerda los terribles sufrimientos padecidos por 
el pueblo ucraniano: 

―Llevo en el corazón a todas las numerosas víctimas, 
los millones de refugiados y desplazados internos, las 
familias destrozadas, los ancianos dejados solos, las 
vidas rotas y las ciudades arrasadas‖ 

A María las lágrimas del pueblo ucraniano 

El 8 de mayo, numerosos fieles se reúnen en torno a la 
venerada imagen de María, en el santuario de Pompe-
ya, para dirigirle la Súplica. "Arrodillado espiritualmente 
ante la Virgen – dice el Papa después de rezar el Regi-
na Caeli – le confío el ardiente deseo de paz de tantos 
pueblos que en diversas partes del mundo sufren la 
desgracia insensata de la guerra. A la Santísima Virgen 
presento en particular los sufrimientos y las lágrimas del 
pueblo ucraniano". 
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A continuación, Francisco exhorta de nuevo a enco-
mendarse a la oración: "Ante la locura de la guerra, , 
por favor, sigamos rezando cada día el Rosario por la 
paz". El 13 de mayo, en un encuentro con los directivos 
y el personal de la autoridad nacional de aviación civil, 
Francisco expresa un deseo: 

―Que los cielos sean siempre y sólo cielos de paz, que 
se pueda volar en paz para establecer y consolidar re-
laciones de amistad y de paz‖. 

Que no se use el trigo como un arma 

En junio de 2022, la primera audiencia general está 
marcada por un llamamiento: "Es muy preocupante el 
bloqueo de las exportaciones de trigo de Ucrania, de 
las que depende la vida de millones de personas, espe-
cialmente en los países más pobres. Hago un llama-
miento de todo corazón para que se haga todo lo posi-
ble para resolver este problema y garantizar el derecho 
humano universal a la alimentación‖. 

―Por favor, no utilicen el trigo, un alimento básico, como 
arma de guerra‖. 

El deseo de ir a Ucrania 

Durante estos 12 meses desgarrados por el conflicto, el 
Papa Francisco expresa repetidamente su deseo de 
viajar a Ucrania. El 4 de junio, se reúne con los partici-
pantes en el "Tren de los niños" del Patio de los Genti-
les. A uno de ellos, un niño ucraniano, le dirige estas 
palabras: "Me gustaría ir a Ucrania; sólo que tengo que 
esperar el momento de hacerlo, ¿sabes? Porque no es 
fácil tomar una decisión que puede hacer más mal que 
bien al mundo entero. Tengo que buscar el momento 
adecuado para hacerlo". 

El 5 de junio, solemnidad de Pentecostés y "cien días 
después del inicio de la agresión armada contra Ucra-
nia", el Papa subraya a la hora del Regina Caeli que la 
guerra "es la negación del sueño de Dios: pueblos que 
se enfrentan, pueblos que se matan, pueblos que, en 
lugar de acercarse, son expulsados de sus casas". Y 
renueva su llamamiento a los dirigentes de las naciones 
para que no lleven "a la humanidad a la ruina". 

Se sofoca la voz de la humanidad que clama por la 
paz 

Una semana después, el 12 de junio, el pensamiento 
de Francisco, siempre en el Ángelus, se dirige "al pue-
blo de Ucrania, afligido por la guerra". "El tiempo que 
pasa no enfría nuestro dolor y nuestra preocupación por 
esas personas martirizadas‖. 

―Por favor, ¡no nos acostumbremos a esta trágica reali-
dad! Tengámosla siempre en el corazón. Recemos y 
luchemos por la paz‖. 

En su mensaje para la VI Jornada mundial de los po-
bres, que lleva por fecha el 13 de junio, 
el Pontífice subraya que "la guerra en 

Ucrania ha venido a sumarse a las 
guerras regionales que han venido cosechando muerte 
y destrucción en los últimos años. Pero aquí el panora-
ma es más complejo debido a la intervención directa de 
una superpotencia, que pretende imponer su voluntad 
en contra del principio de autodeterminación de los 
pueblos‖. 

―Se repiten escenas de trágico recuerdo y, una vez 
más, el chantaje mutuo de unos pocos poderosos tapa 
la voz de la humanidad que clama por la paz‖. 

¿Qué hago por el pueblo ucraniano? 

Jorge Mario Bergoglio también plantea preguntas a las 
que cada persona puede responder en su propio cora-
zón. En el Ángelus del 19 de junio plantea en particular 
estas preguntas: "¿Qué hago hoy por el pueblo ucra-
niano? ¿Rezo? ¿Me entrego? ¿Intento comprender?". 

El 23 de junio, al recibir a los participantes en la Asam-
blea Plenaria de la Reunión de las Obras para la ayuda 
a las Iglesias Orientales (ROACO), el Pontífice subraya 
que en Ucrania "hemos vuelto al drama de Caín y 
Abel"; se ha desencadenado "una violencia que destru-
ye la vida, una violencia luciferina, diabólica, a la que 
los creyentes estamos llamados a reaccionar con la 
fuerza de la oración, con la ayuda concreta de la cari-
dad, con todos los medios cristianos para que las ar-
mas dejen paso a las negociaciones". 

Signos de esperanza 

En el Ángelus del 3 de julio, Francisco subraya, una vez 
más, que el mundo necesita la paz: "No una paz basa-
da en el equilibrio de las armas, en el miedo mutuo. No, 
esto no es posible. Esto significa retroceder setenta 
años en la historia. La crisis ucraniana debería haber 
sido, pero – si se quiere – todavía puede llegar a ser, 
un desafío para estadistas sabios, capaces de construir 
en el diálogo un mundo mejor para las nuevas genera-
ciones".  

Poco más de un mes después, en el Ángelus del 7 de 
agosto, el Papa Francisco saluda con satisfacción la 
salida de los primeros barcos cargados de cereales de 
los puertos de Ucrania: "Este paso demuestra que es 
posible dialogar y alcanzar resultados concretos, que 
beneficien a todos. Por lo tanto, este acontecimiento es 
también un signo de esperanza". 

Conversaciones telefónicas con el presidente Ze-
lensky 

El 12 de agosto es el día de una nueva conversación 
telefónica entre el Papa y el presidente Volodymyr Ze-
lensky. La noticia la dio el propio jefe de Estado ucra-
niano, que en un tuit habló de los horrores en su país y 
agradeció al Pontífice sus oraciones. 

El propio Zelensky, que habló el 22 de marzo en hang-
out con el Parlamento italiano, había abierto el enlace 
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de vídeo diciendo que había hablado con el Papa: "Dijo 
palabras muy importantes". Otra conversación telefóni-
ca entre Francisco y Zelensky se remonta al 26 de fe-
brero, dos días después del ataque ruso. En aquella 
ocasión, el Pontífice expresa al presidente ucraniano 
"su más profundo dolor por los trágicos acontecimien-
tos" en Ucrania. 

La guerra es una locura 

Seis meses después del inicio del conflicto, en la au-
diencia general del 24 de agosto, el Papa reiteró que la 
guerra es una locura: "Pienso en tanta crueldad, en tan-
tos inocentes que están pagando la locura, la locura de 
todos los bandos, porque la guerra es una locura". "Y 
los que se benefician de la guerra y del comercio de 
armas son criminales que matan a la humanidad".  

Durante el viaje apostólico a Kazajistán, del 13 al 15 de 
septiembre, resuena una pregunta en particular: "¿Qué 
tiene que pasar todavía, cuántos muertos tendrán que 
esperar para que las oposiciones den paso al diálogo 
por el bien de las personas, de los pueblos y de la hu-
manidad?". Una pregunta a la que sólo puede seguir un 
horizonte: "La única salida es la paz y la única manera 
de llegar a ella es el diálogo". 

El legado de un mundo en ruinas 

La esperanza del Papa está puesta sobre todo en los 
jóvenes. El 24 de septiembre, durante su visita a Asís 
con ocasión del evento "Economía de Francisco", el 
Pontífice pronuncia estas palabras: "Están viviendo su 
juventud en un tiempo que no es fácil: la crisis ambien-
tal, luego la pandemia y ahora la guerra en Ucrania y 
las otras guerras que se suceden desde hace años en 
diversos países, están marcando nuestras vidas. Nues-
tra generación les ha legado muchas riquezas, pero no 
hemos sabido custodiar el planeta y no estamos custo-
diando la paz". "Están llamados a convertirse en arte-
sanos y constructores de la casa común, una casa co-
mún que se está arruinando". 

Llamamiento a los presidentes de Rusia y Ucrania 

El 2 de octubre, el Papa en el Ángelus no pronuncia su 
catequesis, sino que lee un largo llamamiento en el que 
afirma que "el curso de la guerra en Ucrania se ha vuel-
to tan grave, devastador y amenazador, que causa gran 
preocupación". "Me angustian los ríos de sangre y de 
lágrimas que se han derramado en los últimos meses".  

Y es angustioso, añade, que "el mundo esté aprendien-
do la geografía de Ucrania a través de nombres como 
Bucha, Irpin, Mariupol, Izium, Zaporizhzhia y otras loca-
lidades, que se han convertido en lugares de sufrimien-
to y miedo indescriptibles". "¿Y qué decir del hecho de 
que la humanidad se enfrenta de nuevo a la amenaza 
atómica?".  

A continuación, el Papa se dirige en pri-
mer lugar al "presidente de la Federa-

ción Rusa, suplicándole que detenga, 
también por amor a su pueblo, esta espiral de violencia 
y muerte". Francisco hace un llamamiento igualmente 
confiado al presidente de Ucrania para que se muestre 
"abierto a propuestas serias de paz". 

La Iglesia sufre ante las guerras 

El 24 de octubre, el Papa se reúne con seminaristas y 
sacerdotes que estudian en Roma. Un sacerdote ucra-
niano planteó esta pregunta al Pontífice: "¿Cuál es el 
papel que debe desempeñar la Iglesia católica con res-
pecto a los territorios afectados por la guerra?". 

"La Iglesia católica – responde Francisco – es una ma-
dre, la madre de todos los pueblos. Y una madre, cuan-
do sus hijos están en conflicto, sufre. La Iglesia debe 
sufrir ante las guerras, porque las guerras son la des-
trucción de los hijos. Igual que una madre sufre cuando 
sus hijos no se llevan bien o se pelean y no se hablan –  
las pequeñas guerras domésticas – la Iglesia, la Madre 
Iglesia ante una guerra como ésta en su país, debe su-
frir. Debe sufrir, llorar, rezar". 

Sobre los niños el peso del conflicto 

El 2 de noviembre, en el día de la conmemoración de 
todos los fieles difuntos, en la misa, el Papa Francisco 
retoma algunos pasajes de un texto que había llegado 
de Ucrania: "Esta mañana recibí una carta de un cape-
llán de un hogar para niños, un capellán protestante, 
luterano. Niños huérfanos por la guerra, niños solos, 
abandonados. Y me dijo: 'Este es mi servicio: acompa-
ñar a estos descartados, porque han perdido a sus pa-
dres, la guerra cruel los ha dejado solos'. Este hombre 
hace lo que Jesús le pide: cuidar a los pequeños en la 
tragedia. Y cuando leí esa carta, escrita con tanto dolor, 
me emocioné, porque dije: Señor, veo que sigues inspi-
rando los verdaderos valores del Reino‖. 

El gran afecto por los pueblos ruso y ucraniano 

Durante la rueda de prensa en el avión al final del viaje 
apostólico a Baréin, el 6 de noviembre, el Papa subraya 
que "la crueldad no es del pueblo ruso, porque el pue-
blo ruso es un gran pueblo, sino que es de los merce-
narios, de los soldados que van a la guerra como una 
aventura: los mercenarios".  

"Prefiero pensar así, porque tengo una gran estima por 
el pueblo ruso, por el humanismo ruso. Basta pensar en 
Dostoievski, que todavía hoy nos inspira, inspira a los 
cristianos a pensar en el cristianismo. Siento un gran 
afecto por el pueblo ruso. Y también siento un gran 
afecto por el pueblo ucraniano. Cuando tenía once 
años, había cerca un sacerdote ucraniano que celebra-
ba y no tenía monaguillos, y me enseñó a servir la misa 
en "ucraniano". "Todos estos cantos ucranianos los co-
nozco en su lengua, porque los aprendí de niño, así 
que tengo un afecto muy grande por la liturgia ucrania-
na. Estoy en medio de dos pueblos a los que amo". 
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Una derrota para la humanidad 

El 22 de noviembre, el Papa Francisco se reúne con 
representantes del Congreso Judío Mundial: "En tantas 
regiones del mundo, la paz está amenazada". "¡Reco-
nozcamos juntos – dice el Pontífice – que la guerra, to-
da guerra, es siempre, en cualquier caso y en todas 
partes una derrota para toda la humanidad! Pienso en 
la de Ucrania, una guerra grande y sacrílega que ame-
naza por igual a judíos y cristianos, privándolos de sus 
afectos, de sus casas, de sus bienes, ¡de su misma vi-
da! Sólo con la seria voluntad de acercarnos unos a 
otros y en el diálogo fraterno es posible preparar el te-
rreno para la paz. Como judíos y cristianos, hagamos 
todo lo humanamente posible para detener la guerra y 
abrir caminos a la paz‖. 

El sufrimiento de un pueblo, el dolor del Papa 

Nueve meses después del estallido de la guerra en 
Ucrania, Francisco, en una carta fechada el 24 de no-
viembre y dirigida al pueblo ucraniano, expresa su dolor 
por la "absurda locura de la guerra": "Su dolor es mi do-
lor. En la cruz de Jesús hoy los veo a ustedes, que su-
fren el terror desencadenado por esta agresión. Me vie-
nen a la mente muchas historias trágicas. En primer lu-
gar, las de los pequeños: ¡cuántos niños muertos, heri-
dos o huérfanos, arrancados de sus madres! Lloro con 
ustedes por cada pequeño que, a causa de esta guerra, 
ha perdido la vida, como Kira en Odessa, como Lisa en 
Vinnytsia, y como cientos de niños más: en cada uno 
de ellos está derrotada la humanidad entera. Ahora es-
tán en el seno de Dios, ven sus penas y rezan para que 
terminen". 

Las repercusiones de la guerra 

En su mensaje del 1 de diciembre a los participantes en 
la VIII Conferencia de los Diálogos MED de Roma, el 
Papa recuerda otros efectos dramáticos del "conflicto 
bélico en curso dentro de Europa": "A los daños incal-
culables de toda guerra en términos de víctimas, tanto 
civiles como militares, se añaden la crisis energética, la 
crisis financiera, la crisis humanitaria para tantos 
inocentes obligados a abandonar sus hogares y a per-
der sus bienes más preciados, y, la crisis alimentaria, 
que afecta a un número creciente de personas en todo 
el mundo, especialmente en los países más pobres. De 
hecho, el conflicto ucraniano está teniendo enormes re-
percusiones en los países del norte de África, que de-
penden en un 80% de los cereales procedentes de 
Ucrania o Rusia". 

Atrapados en el conflicto 

En su mensaje del 3 de diciembre con motivo del Día 
Internacional de las personas con discapacidad, Fran-
cisco "recuerda a continuación el sufrimiento de todas 
las mujeres y hombres con discapacidad que viven en 

situaciones de guerra, o de aquellos que 
se encuentran discapacitados como 

consecuencia de los combates. ¿Cuán-
tas personas – en Ucrania y en los demás teatros de 
guerra – permanecen prisioneras en lugares donde se 
combate y ni siquiera tienen la posibilidad de escapar? 
Hay que prestarles una atención especial y facilitarles 
por todos los medios el acceso a la ayuda humanitaria". 

El llanto del Papa por Ucrania 

El 8 de diciembre, solemnidad de la Inmaculada Con-
cepción de la Virgen, es el día de la oración del Papa a 
María Inmaculada. El Pontífice, conmovido hasta las 
lágrimas durante el tradicional homenaje y oración en el 
monumento a la Virgen en la Plaza de España, pronun-
cia estas palabras: "Virgen Inmaculada, hoy hubiera 
querido traerte la acción de gracias del pueblo ucrania-
no, por la paz que desde hace tanto tiempo pedimos al 
Señor. En cambio, aún tengo que traerte la súplica de 
los niños, de los ancianos, de los padres y de las ma-
dres, de los jóvenes de esa tierra atormentada, que tan-
to sufre". 

Una Navidad con los ucranianos en el corazón 

Pocos días antes de Navidad, Francisco, en la audien-
cia general del 14 de diciembre, invita a todos a vivir 
este tiempo sin olvidar a los que sufren a causa de la 
guerra: "Tengamos una Navidad más humilde, con re-
galos más humildes. Enviemos lo que ahorremos al 
pueblo ucraniano, que está necesitado, sufre mucho; 
pasa hambre, siente el frío y muchos mueren porque no 
hay médicos, enfermeras a mano. No lo olvidemos: una 
Navidad, sí; en paz con el Señor, sí, pero con los ucra-
nianos en el corazón". "Que nuestra mirada – dice des-
pués Francisco, el 25 de diciembre, en el mensaje Urbi 
et Orbi – se llene de los rostros de nuestros hermanos y 
hermanas ucranianos, que viven esta Navidad en la os-
curidad, en el frío o lejos de sus casas, a causa de la 
destrucción causada por diez meses de guerra". 

No perder la esperanza 

El año 2023 se abre con las mismas heridas dramáti-
cas. En el primer día del nuevo año, que San Pablo VI 
quiso dedicar a la oración y a la reflexión por la paz en 
el mundo, se siente "aún más fuerte, intolerable, el con-
traste de la guerra, que en Ucrania y en otras regiones 
siembra muerte y destrucción". "Sin embargo – dice el 
Papa en el Ángelus – no perdemos la esperanza, por-
que tenemos fe en Dios, que en Jesucristo nos ha 
abierto el camino de la paz". 

Madres que han perdido a sus hijos 

El 8 de enero, fiesta del Bautismo del Señor, el pensa-
miento del Ángelus se dirige en particular a las madres: 
"Hoy, viendo a la Virgen que lleva al Niño en el Pese-
bre, amamantándolo, pienso en las madres de las víc-
timas de la guerra, en los soldados caídos en esta gue-
rra en Ucrania. Las madres ucranianas y las madres 
rusas, ambas han perdido a sus hijos. Este es el precio 
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de la guerra. Rezamos por las madres que han perdido 
a sus hijos soldados, tanto ucranianas como rusas". 

Ucrania es una madre enferma 

El 25 de enero de este año, Francisco se reúne con el 
Consejo Panucraniano de Iglesias y organizaciones re-
ligiosas. No existe una "Ucrania judía, una Ucrania cris-
tiana, una Ucrania ortodoxa, una Ucrania católica, una 
Ucrania islámica". Sólo hay una Ucrania, "madre" que 
sufre, dice el Pontífice, cuando ve la brutalidad infligida 
a sus hijos: ―Cuando la mamá está enferma todos están 
juntos‖. 

Un triste aniversario 

El 22 de febrero, casi un año después de la invasión de 
Ucrania y "del comienzo de esta guerra absurda y 
cruel", el Papa en la audiencia general se detiene en 
este "triste aniversario": "El balance de muertos, heri-
dos, refugiados y desplazados, destrucciones, daños 
económicos y sociales habla por sí solo. ¿Puede el Se-
ñor perdonar tantos crímenes y tanta violencia? Él es el 
Dios de la paz. Permanezcamos junto al martirizado 
pueblo ucraniano, que sigue sufriendo. Y preguntémo-
nos: ¿se ha hecho todo lo posible para detener la gue-
rra? Hago un llamamiento a quienes tienen autoridad 
sobre las naciones para que se comprometan concre-
tamente a poner fin al conflicto, alcanzar un alto el fue-
go e iniciar negociaciones de paz. La que se construye 
sobre escombros nunca será una verdadera victoria". 

No resignarse a la guerra 

En estos doce meses de guerra, el Papa Francisco 
siempre ha pedido no olvidar al martirizado pueblo 
ucraniano, encontrar caminos de diálogo y de paz. Ges-
tos, lágrimas, palabras, llamamientos, preguntas. No 
resignarse a la guerra. No permanecer indiferentes. 

(vaticannews.va) 24/02/2023 

10. El Papa asiste a proyección de Docu-
mental sobre la guerra: “Recemos por 
Ucrania” 

Ciudad del Vaticano. Luego de ver el documental 
‗Freedom on Fire: Ukraine's Fight for Freedom‘, el San-
to Padre hizo una oración por la paz en Ucrania, que 

cumple un año en conflicto: "El espíritu 
de la guerra destruye": 

La Oficina de Prensa del Vaticano informó que ―en la 
tarde de hoy, viernes 24 de febrero, primer aniversario 
de la guerra en Ucrania, el Papa Francisco participó en 
la proyección del documental ‗Freedom on Fire: Ukrai-
ne's Fight for Freedom‘, promovido por el director Ev-
geny Afineevsky‖. 

Luego de la proyección, el Papa Francisco dirigió unas 
palabras recordando la belleza de la creación y como 
es destruida por la guerra: 

―Cuando Dios hizo al hombre le dijo que tomara la tie-
rra, que la hiciera crecer, que la hiciera bella. El espíritu 
de la guerra es lo contrario: destruir, destruir, no dejar 
crecer, destruir a todos, hombres, mujeres, niños, an-
cianos, a todos. Hoy se cumple un año de esta guerra, 
miremos a Ucrania, recemos por Ucrania y abramos 
nuestros corazones al dolor. No nos avergoncemos de 
sufrir y llorar porque una guerra es destrucción, una 
guerra siempre nos disminuye. Que Dios nos haga 
comprender esto‖ 

La proyección del documental se realizó en el Aula 
Nueva del Sínodo, participaron 240 personas, refugia-
dos y miembros de la comunidad ucraniana de Roma, 
invitados por el director, acompañados por representan-
tes de asociaciones que les prestan asistencia y por el 
Limosnero de Su Santidad, el cardenal Konrad Kra-
jewski. 

El Papa también dirigió una sentida oración por el pue-
blo ucraniano: 

―Padre Santo, que estás en los cielos, mira nuestras 
miserias, mira nuestras heridas, mira nuestro dolor, mi-
ra también nuestro egoísmo, nuestros bajos intereses y 
la capacidad que tenemos de destruirnos. Sana, sana 
nuestros corazones, sana nuestras mentes, sana nues-
tros ojos para que vean la belleza que tú has hecho y 
no la destruyamos en el egoísmo. Siembra en nosotros 
la semilla de la paz. Amén‖ 

Antes de regresar a la Casa Santa Marta, el Papa se 
detuvo a saludar y conversar con los presentes, entre 
ellos algunas de las personas cuyas historias se cuen-
tan en el documental. 

(vaticannews.va) 24/02/2023 

ÁMBITO POLÍTICO 

11. Los obispos manifiestan su preocupa-
ción por las nuevas reformas electorales 
en México 

La Conferencia del Episcopado Mexicano (CEM) mos-
tró su preocupación por la posible vali-
dación de nuevas reformas electorales, 

conocidas como el “Plan B” en México, el cual será 
analizado en próximos días 

Los obispos de la CEM hicieron un llamado a legislado-
res y las autoridades competentes a resolver con estric-
to apego a la ley, lo que sea mejor para la consolida-
ción de la democracia, el bienestar, la paz y la concor-
dia que “hoy tanto necesita nuestro país” 
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Al ser cuestionado sobre este pronunciamiento, el pre-
sidente de México, Andrés Manuel López Obrador, 
aseguró que no le preocupa lo que piensen la Confe-
rencia del Episcopado Mexicano, pues dijo están “apo-
yando al bloque conservador” y a él sólo le preocuparía 
si el Papa Francisco se pronunciara al respecto  

En México existe un fuerte debate sobre la constitucio-
nalidad de las recientes reformas aprobadas en la Cá-
mara de Diputados en materia electoral. 

Motivo por el cual los obispos mexicanos han alzado la 
voz para mostrar su preocupación por el contenido e 
irregularidades de este llamado ―Plan B‖. 

―Los obispos de México expresamos nuestra preocupa-
ción por diversos señalamientos que se han hecho so-
bre irregularidades en el proceso legislativo y sobre el 
contenido de modificación a diversas leyes electorales‖. 

La Conferencia del Episcopado Mexicano reconoció la 
importancia del Instituto Nacional Electoral (INE) y el 
derecho que tienen los ciudadanos de garantizar la rea-
lización de elecciones libres y justas, por lo que hicieron 
un llamado a las autoridades competentes a que re-
suelvan con estricto apego a la ley, lo que sea mejor 
para la consolidación de la democracia de México. 

―Los obispos de México hacemos un llamado para que 
las decisiones legislativas y judiciales que se acuerden 
y respeten los principios constitucionales de certeza, 
legalidad, independencia, imparcialidad y objetividad 
que rigen nuestro sistema electoral‖. 

Además pidieron que estas decisiones contibuyan al 
bienestar, la paz y la concordia que enfatizaron ―tanto 
necesita nuestro país‖ 

Mediante un video, el secretario de la Conferencia del 
Episcopado Mexicano, Mons. Ramón Castro Castro, 
aseguró que como Iglesia en México en varias ocasio-
nes han puesto a la democracia, como un indiscutible 
―signo de los tiempos‖, uno de los caminos más ade-
cuados para mejorar y fortalecer a las instituciones cívi-
cas y políticas que velan por la libertad, los derechos 
humanos y la justicia. 

Además de que aseguraron la democracia promueve el 
bienestar y el desarrollo de la comunidad por su carác-
ter participativo y representativo. 

El llamado ―Plan B‖ debilita al INE, recortándole presu-
puesto y personal, lo cual su presidente Lorenzo Cór-
dova ha denunciado, además de advertir que de apro-
barse se pondrían en riesgo la realización de las próxi-
mas elecciones en México, así como la emisión de la 
credencial de elector, identificación mexicana que ade-
más sirve para votar, entre otras alertas. 

El presidente de México responde a la CEM 

Este lunes en su conferencia mañanera, 
el presidente Andrés Manuel López 
Obrador fue cuestionado sobre su opi-

nión ante este pronunciamiento de la 
CEM, a lo que contestó que no le preocupaba lo que 
dijera la Iglesia en México y los acusó de estar ―apo-
yando al bloque conservador‖, es decir al grupo de 
oposición a su gobierno.  

López Obrador, aseguró que respeta al Papa Francisco 
y que hace mucho no existía un Pontífice tan cristiano, 
tan defensor del pensamiento y de la obra de Jesús, 
por lo que la opinión de él sí le alarmaría. 

―Me preocuparía muchísimo si el Papa Francisco se 
pronunciara sobre este tema. Pero si es aquí, hay que 
entender cómo las élites de todas las corporaciones 
siempre se unen, se alimentan y se nutren mutuamen-
te‖. 

El futuro de estas reformas se terminarán de discutir 
esta semana en el Senado de la República y también 
se definirá su situación constitucional en la Suprema 
Corte de Justicia de la Nación en los próximos días. 

(religiondigital.org) 20/02/2023 

12. Preocupa a la CEM el proceso legislativo 
de la reforma comicial 

La Conferencia del Episcopado Mexicano (CEM) es-
tá preocupada por el contenido y el proceso legislativo 
realizado en torno a la propuesta de reforma en materia 
electoral y por la polémica que el denominado plan B ha 
generado. 

Ramón Castro, obispo de Cuernavaca y secretario ge-
neral de la CEM, expuso en un videomensaje difundido 
en sus redes sociales, que los obispos de México ex-
presamos nuestra preocupación por diversos señala-
mientos que se han hecho sobre irregularidades en el 
proceso legislativo, y sobre el contenido de modifica-
ción a diversas leyes electorales. 

Lo anterior debido a la importancia que tienen las insti-
tuciones responsables de los procesos electorales co-
mo el INE (Instituto Nacional Electoral), y por derecho 
que asiste a los ciudadanos de garantizar la realización 
de elecciones libres y justas. 

La CEM llamó a que todas las decisiones legislativas y 
judiciales que se acuerden respeten los principios cons-
titucionales de certeza, legalidad, independencia, im-
parcialidad y objetividad que rigen nuestro sistema elec-
toral. 

No obstante, los prelados expresaron su confianza en 
que los legisladores y las autoridades que participen en 
estas deliberaciones resolverán con estricto apego a la 
ley lo que sea mejor para la consolidación de nuestra 
democracia, el bienestar, la paz y la concordia que hoy 
tanto necesita nuestro país. 

Castro remarcó que como Iglesia en México hemos 
puesto de relieve en varias ocasiones a la democracia 
como un indiscutible signo de los tiempos, como uno de 
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los caminos más adecuados para mejorar y fortalecer a 
las instituciones cívicas y políticas, que velan por la li-
bertad, los derechos humanos y la justicia, y que pro-
mueven el bienestar y el desarrollo de la comunidad por 
su carácter participativo y representativo. 

Refirió que ante la controversia generada por la pro-
puesta de reforma electoral que se discute en el Con-
greso de la Unión dentro del plan B, esperan que todas 
las determinaciones que tomen los legisladores sean 
para bien del país y del sistema democrático. 

(jornada.com.mx) 19/02/2023 

13. Atienden medidas cautelares en favor de 
11 jesuitas de la Sierra Tarahumara 

Las dictó en enero la Comisión Interamericana de De-
rechos Humanos 

Chihuahua, Chih. A fin de proteger la vida e integridad 
personal de 11 religiosos de la comunidad jesuita del 
pueblo de Cerocahui, municipio de Urique, personal es-
pecializado de la Unidad Estatal de Protección a Perso-
nas Defensoras de Derechos Humanos y Periodistas de 
la Fiscalía General del Estado (FGE) de Chihuahua 
acudió a esa región de la Sierra Tarahumara para eje-
cutar un mandato de medidas cautelares emitidas por la 
Comisión Interamericana de Derechos Humanos 
(CIDH). 

El 20 de junio de 2022 en Cerocahui fueron asesinados 
los sacerdotes jesuitas Javier Campos Morales y Joa-
quín Mora Salazar, por el líder criminal José Noriel Por-
tillo Gil alias El Chueco, quien a la fecha permanece li-
bre en dicha región y es prófugo de la justicia. 

La Fiscalía Especializada en Investigación de Violacio-
nes a los Derechos Humanos y Desaparición Forzada 
realizó la visita y acciones tendientes a cumplir con las 
medidas cautelares, en cumplimiento a una resolución 
de la CIDH, informó la FGE. 

El pasado 31 de enero la comisión interamericana emi-
tió medidas cautelares en favor de la comunidad jesuita 
de Cerocahui, al considerar que se encuentran en una 
situación de gravedad y urgencia de riesgo de daño 
irreparable a sus derechos, debido a que han sufrido 
amenazas y agresiones por parte de grupos del crimen 
organizado, lo que les impide desarrollar sus activida-
des pastorales y de apoyo en la zona. 

Las actuaciones para ejecutar el mandato del organis-
mo interamericano conforme a los estándares interna-
cionales, son responsabilidad de personal de la Unidad 
Estatal de Protección a Personas Defensoras de Dere-
chos Humanos y Periodistas. 

Un equipo multidisciplinario de servidores públicos es-
pecializados en materia de sicología, trabajo social, ju-

rídico y área de investigación, atienden 
de manera colegiada a cada una de las 
personas con protección, tras los suce-

sos violentos registrados en la comuni-
dad de Cerocahui en junio del año pasado, y la protec-
ción es también para religiosos en Creel, municipio de 
Bocoyna, precisó en un comunicado la fiscalía estatal. 

Hasta ahora, subrayó la institución ha logrado brindar 
atenciones directas y obtener datos que serán tomados 
en cuenta para el desarrollo de los análisis de riesgo, 
que se trabajarán de manera coordinada por la FGE y 
la autoridad federal. 

Exigen revisar la estrategia de seguridad pública 

Los religiosos de la comunidad jesuita han exigido, en 
un posicionamiento de diciembre del año pasado, que 
autoridades de los tres niveles de gobierno revisen la 
estrategia de seguridad pública de la región. 

A la fecha no hemos encontrado la prometida justicia 
pronta. Reconocemos los esfuerzos, pero condenamos 
la vergonzosa impunidad que se vive ante estos y miles 
más de homicidios, señalaron. 

Muchos pueblos como el de Cerocahui ya no quieren 
vivir con miedo e incertidumbre. La paz solo será posi-
ble en la medida en que haya una justicia expedita y 
real. La indiferencia y el silencio no son una opción y 
las muertes piden ser escuchadas, subrayaron los sa-
cerdotes. 

(jornada.com.mx) 25/02/2023 

14. La favorita para liderar el gobierno de 
Escocia tiene un obstáculo: su fe evan-
gélica 

Kate Forbes, de 32 años, es muy respetada por su la-
bor como ministra de Economía. Pero periodistas y polí-
ticos tratan de frenar su ascenso por considerar nocivo 
su compromiso cristiano 

Glaswow. El anuncio inesperado de Nicola Sturgeon de 
abandonar la política ha abierto la carrera por sucederla 
al frente el gobierno de Escocia. 

La First Minister (como se denomina a la líder del ejecu-
tivo escocés) dejó el cargo al frente del gobierno inde-
pentista y de izquieras en plena caída de popularidad 
por impulsar la muy controvertida ley de autodetermina-
ción de género. 

Entre el ―talento político‖ que Sturgeon alabó en rueda 
de prensa, destaca en el Partido Nacionalista Escocés 
(SNP) Kate Forbes, Ministra de Finanzas y Economía. 
De 32 años, nacida en los Highlands (lejos de los cen-
tros de poder de Edimburgo y Glasgow), es admirada 
por su capacidad de reflexión, su temperamento ama-
ble con los adversarios políticos y su habilidad de co-
nectar con la gente. Formada en historia y con un más-
ter sobre migraciones y diáspora, habla gaélico con 
fluidez (algo de lo que muchos otros políticos escoce-
ses no pueden presumir). 
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Tras el anuncio de Sturgeon, todos comenzaron a mirar 
de reojo a Forbes, que en estos momentos está de baja 
maternal. Hoy finalmente anunciaba que entra en la ca-
rrera por liderar el gobierno. 

Sin embargo, la conversación mediática y política lleva 
ya días girando alrededor de su fe cristiana. Kate es 
miembro de la la Free Church of Scotland, una escisión 
doctrinalmente conservadora de la iglesia establecida 
(la Kirk of Scotland). Es una cristiana de convicciones 
evangélicas, activa en su iglesia local y queno esconde 
que ―mi fe es esencial a quién soy‖. De niña vivió unos 
años en la India, donde sus padres servían como mi-
sioneros. 

Entrevistada en la BBC en 2021, daba más detalles: 
―Para ser clara, creo en la persona de Jesucristo. Creo 
que murió por mí, que me salvó y que mi llamado es 
servirle y amarle y servir y amar a mis prójimos con to-
do mi corazón, alma y fuerzas. La política pasará, soy 
persona antes que política, y seguiré creyendo que es-
toy hecha a la imagen de Dios‖. 

Forbes, ha insistido por activa y por pasiva que el he-
cho de tener una fe sólidamente cristiana no es un pro-
blema para representar ―a todo el mundo‖. 

Pero en el contexto actual de lucha ideológica en Esco-
cia, la presión sobre Forbes y su fe sólo ha comenzado. 
Se critica su posición provida (expresó que la ―medida 
de verdadero progreso‖ es cómo se trata a los ―no naci-
dos y a los enfermos terminales‖). También que fuera la 
voz más senior dentro del gobierno que pedía frenar la 
Ley de autoderminación de género, porque cambiar 
apresuradamente ―la definición de masculino y feme-
nino (…) arriesgaría crear una mala ley‖. 

Una portada del Scottish Herald de este domingo anun-
ciaba que el Partido Verde se plantearía romper el go-
bierno si Forbes era la escogida del SNP para suceder 
a Sturgeon. A su vez, el periodista del The Times 
Kenny Farquharson, preguntaba en Twitter: ―¿Cuáles 
son las ideas religiosas de Forbes y hasta qué punto 
influenciarán la forma en la que gobierne como First 
Minister?‖.  

Apuntaba a temas como el aborto, las leyes de género, 
la eutanasia, la investigación con embriones y los dere-
chos LGBT, para concluir: ―Sólo si clarifica estas y otras 
cuestiones se ganará el derecho a ser escuchada sobre 
cualquier otro tema‖. 

También habría fuerte oposición a Forbes dentro del 
partido, dice la prensa, de quienes dicen tener una cris-
tiana comprometida al mando dividiría al partido. Le 
consideran ―inadecuada‖ para liderar al SNP, por ejem-
plo, por no haber dicho abiertamente que apoya el ma-
trimonio homosexual. 

A todo ello, descalificaciones en redes 
sociales incluidas, están comenzando a 
responder otros, como la también parla-

mentaria Joanna Cherry: ―Desearía que 
la gente deje de atacar a Kate Forbes por su fe religio-
sa. Nunca ha mostado ninguna inclinación a reducir de-
rechos en materia de política gubernamental‖, ha dicho. 

Quizás Stephen Daisley, en The Spectator, haya hecho 
el análisis más interesante. ―Nadie que haya oído ha-
blar a Forbes, y mucho menos haya pasado tiempo con 
ella, podría racionalmente pensar que es una fanática‖, 
escribía, ―es amable, respetuosa y no mira a la gente 
con aversión, como lo hacen muchos en su profesión 
hoy día‖.  

Sin embargo, ―la fe religiosa – y seamos claros, espe-
cialmente el cristianismo – es vista en estos tiempos, en 
el mejor de los casos como algo sospechoso y, con 
mayor frecuencia, como fanatismo apoyado en supers-
tición‖. El problema, argumenta el columnista, no son 
las convicciones que pueda tener Forbes, sino el clima 
hostil a cualquier cosa que huela a cristiano. 

La controversia en Escocia tiene ecos de otro caso re-
ciente, el que llevó en Inglaterra a la dimisión del líder 
de los Liberales Demócratas, Tim Farron. En su caso, 
el constante interrogatorio sobre su visión cristiana de 
la sexualidad le empujó a escoger seguir su conciencia 
an detrimento de su involucración política. 

Kate Forbes parece estar dispuesta no solo a liderar el 
gobierno de Escocia mientras cría a su bebé, sino tam-
bién a aceptar que su fe sea usada como arma arroja-
diza contra su fulgurante carrera política. Ahora queda 
por ver si el partido del que forma parte apoya a su 
principal activo, pese a la presión de los que consideran 
que creer en Dios es incompatible con servir a los ciu-
dadanos. 

(protestantedigital.com) 20/02/2023 

15. Refugio por motivos religiosos: Carlos 
Mena Adame* 

En el año 2012, una persona de nacionalidad nigeriana 
solicitó ante la Coordinación General de la Comisión 
Mexicana de Ayuda a Refugiados (COMAR), el recono-
cimiento de la condición de refugiado, debido a que su 
seguridad y libertad fueron gravemente vulneradas y su 
vida corría peligro en su país de origen por el simple 
hecho de ser cristiano.  

Nigeria vivía una situación de violencia por enfrenta-
mientos religiosos entre cristianos y musulmanes (Gru-
po Boko Haram y etnia Fulani), los cuales asesinaron a 
machetazos a su hermano en un ataque en contra de 
los cristianos que vivían en el barrio de Barami. Al soli-
citante de refugio lo agredieron a golpes, secuestraron 
y torturaron. 

Pese a ello, el 15 de marzo de 2012 la autoridad admi-
nistrativa resolvió no reconocerle la calidad de refugia-
do, ni otorgarle protección complementaria. 
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El 6 de noviembre de 2013, el Pleno del entonces Tri-
bunal Federal de Justicia Fiscal y Administrativa, dictó 
sentencia (en la cual fui Ponente) y reconoció al de-
mandante la calidad de refugiado debido a los temores 
fundados de ser perseguido por los motivos de religión 
expuestos. 

Adicionalmente, se ordenó a la COMAR, realizar las 
gestiones correspondientes para que el demandante 
tuviera acceso a los derechos y garantías consagradas 
en la Constitución y se le brindará la asistencia institu-
cional que se otorga en materia de salud, educación, 
trabajo, documentos de identidad, reunificación familiar, 
regulación migratoria, acceso a programas públicos pa-
ra apoyos sociales, entre otros. 

Lo anterior, ya que si hubiera regresado a su país de 
origen, probablemente hubiera muerto de machetazos, 
como su hermano, solo por profesar la religión cristiana. 

* Magistrado de la Sala Superior del Tribunal Federal 
de Justicia Administrativa 

(jornada.com.mx) 23/02/2023 

16. Exigen justicia para Samir Flores, asesi-
nado hace 4 años en Morelos 

Cuernavaca, Mor. Al cumplirse hoy cuatro años del 
asesinato del activista y comunicador Samir Flores So-
beranes, sus compañeros de lucha del Frente de Pue-
blos en Defensa del Territorio, el Agua y el Aire de Mo-
relos, Puebla y Tlaxcala (FPDTA-MPT), manifestaron 
ayer que el homicidio lo perpetraron bandas criminales 
que buscan acabar con los pueblos indígenas que de-
fienden su vida y el territorio. 

Señalaron que si el caso no ha sido esclarecido ni 
avanzan las investigaciones de la fiscalía del estado, a 
cargo de Uriel Carmona Gándara, es porque las autori-
dades de los tres niveles de gobierno también están in-
volucradas en el homicidio. 

Exigieron que el crimen del opositor al Proyecto Integral 
Morelos (PIM), perpetrado el 20 de febrero de 2019, 
afuera de su casa, en la comunidad indígena de Amil-
cingo, de donde Samir Flores era originario, no quede 
impune y se detenga y castigue a los autores materia-
les e intelectuales. 

En el cuarto aniversario luctuoso del luchador social, los 
integrantes del (FPDTA-MPT), así como docentes y po-
bladores de Amilcingo, municipio de Temoac, organiza-
ron la primera Carrera por la Vida y la Memoria que Flo-
rece, con más de 200 participantes de diferentes cate-
gorías (prescolar, primaria, secundaria, preparatoria y 
libre). 

La competencia partió alrededor de las 8:30 horas de la 
radio comunitaria Amiltzinko, fundada por Flores y des-

de el cual promovió el rechazo a la insta-
lación del PIM, de la Comisión Federal 
de Electricidad (CFE), que incluye una 

termoeléctrica en Huexca, municipio de 
Yecapixtla, un acueducto y un gasoducto que pasa por 
Amilcingo. 

Juan Carlos Flores Solís, integrante del FPDTA-MPT y 
compañero de lucha de Samir, dijo en entrevista que la 
exigencia del frente es justicia y castigo a los responsa-
bles del asesinato, que dio vuelta al mundo y la sigue 
dando. Dijo que no se explica cómo es que cuatro años 
después el asesinato no ha sido esclarecido y perma-
nece impune. 

Consideró que el crimen del activista es un símbolo de 
todo el pisoteo (que han sufrido) y toda la ignomia del 
gobierno contra los habitantes de los pueblos indígenas 
de Morelos, Puebla y Tlaxcala, que han exigido la can-
celación del PIM con el argumento de que dañará gra-
vemente su territorio, la actividad en el campo y el me-
dio ambiente. 

No obstante, recalcó Flores Solís, ―seguimos resistien-
do, y ni el gobierno, ni el narcoestado, ni el capital la 
tienen fácil; ya nos arrebataron a uno de nuestros her-
manos más queridos, pero aquí seguimos. Y aquí se-
guiremos, todos (chicos y grandes). 

(Esto es) una guerra contra la vida, una guerra contra el 
pueblo, y los primeros que están en la línea son los 
pueblos indígenas, advirtió el también abogado del 
FPDTA-MPT, quien aseguró el proyecto de la CFE ya 
está dejando sin agua a los campesinos de Ayala, de 
donde era oriundo el general Emiliano Zapata. 

La carrera por la vida se inició a las 8:30 de la mañana 
y concluyó una hora y media después en el centro de 
Amilcingo, donde se ubica la primaria que lleva el nom-
bre de Samir Flores. En el plantel se realizó la premia-
ción para las diferentes categorías que participaron; los 
menores corrieron 3.5 kilómetros y los más grandes 
hasta 10 kilómetros. 

La activista Samantha César, organizadora de la carre-
ra, destacó: se ve la siguiente generación de resistencia 
de este pueblo; es justo lo que Samir fue construyendo 
en las niñas y los niños: la semilla de la lucha, para que 
las siguientes generaciones sepan cómo defender su 
territorio y no permitan la injusticia ni el abuso. 

(jornada.com.mx) 20/02/2023 

17. Samir Flores: cuatro años sin justicia 

El 20 de febrero de 2019, el activista indígena morelen-
se Samir Flores Soberanes, integrante de la Asamblea 
Permanente de los Pueblos de Morelos y fundador de 
Radio Amiltzinko, fue asesinado a balazos frente a su 
casa, en su natal Amilcingo. Hasta la fecha, el crimen 
sigue impune y la investigación no presenta ningún 
avance. 

Cabe recordar que en su momento el homicidio de Flo-
res Soberanes cobró una relevancia particular ante la 
opinión pública, ya que tuvo lugar con el telón de fondo 



OBSERVATORIO ECLESIAL  AÑO 10 * 19 – 25 FEB 2023 * NUM. 485 

18 

del conflicto por la planta eléctrica de ciclo combinado 
en Huexca, construida en su mayor parte en el sexenio 
anterior, y a cuya terminación y puesta en marcha se 
oponían diversas organizaciones locales, en las cuales 
la víctima tenía una participación destacada.  

No se han encontrado indicios de que el asesinato pu-
diera estar vinculado con ese asunto; en cambio, han 
ido surgiendo datos que apuntan a la posible autoría del 
Comando Tlahuica, un estamento de la delincuencia 
organizada que opera en Morelos bajo el amparo de 
grupos políticos todavía poderosos. 

El único elemento sólido e indiscutible que podría llevar 
al esclarecimiento de la muerte de Samir Flores es la 
actuación de la fiscalía local, encabezada por Uriel 
Carmona Gándara, la cual se ha esforzado en imposibi-
litar la acción de la justicia en ese y en otros casos. De 
entrada, apenas seis días después de perpetrado el 
homicidio de Amilcingo, esa institución autónoma extra-
vió el arma con la que fue ultimado el activista y en lo 
sucesivo no ha querido o no ha podido avanzar en las 
pesquisas. 

El propio gobernador de Morelos, Cuauhtémoc Blanco, 
declaró en septiembre de 2020 que Carmona Gándara 
tiene ya la investigación, pero no la quiere soltar porque 
hay mucha gente involucrada; ojalá que realmente se 
abra y que tenga los suficientes pantaloncitos para de-
clarar quiénes fueron los asesinos de Samir Flores. 
Días más tarde, el mandatario estatal reiteró que el fis-
cal de su estado tiene miedo y que por eso no revelaba 
lo que sabía. 

Cabe recordar que Carmona Gándara fue electo en 
2018 por el Congreso estatal, en el que la primera fuer-
za era la bancada del Partido de la Revolución Demo-
crática, a propuesta del ex gobernador Graco Ramírez, 
integrante de ese partido, para un periodo de nueve 
años.  

Desde entonces, el fiscal ha sido señalado en diversas 
ocasiones por su mal desempeño en numerosas cir-
cunstancias; por ejemplo, el manejo de cadáveres en 
las fosas clandestinas de Tetelcingo, con implicaciones 
de desaparición forzada, así como los abusos de poder 
de sus escoltas y la revictimización de ocho jóvenes 
asesinados en la colonia Antonio Barona de Cuernava-
ca.  

Asimismo, Carmona Gándara fue señalado de encu-
brimiento en el feminicidio de la joven capitalina Ariadna 
López Díaz, cuyo cadáver fue hallado en octubre del 
año pasado a las fueras de Tepoztlán, y de quien la fis-
calía morelense afirmó que había muerto por una grave 
intoxicación alcohólica y broncoaspiración y que en 
realidad fue golpeada hasta que murió a causa de 
traumatismo múltiple. 

Las tentativas por sacar del cargo a 
Carmona Gándara no han dado resulta-
do. Cuando se intentó someterlo a juicio 

de desafuero en el Congreso de la 
Unión, obtuvo de manera inexplicable un amparo que 
evitó el procedimiento; fallaron también los intentos por 
removerlo en el legislativo de su estado, y en noviem-
bre pasado el Congreso de la Ciudad de México exhor-
tó a su homólogo morelense a que destituyera al cues-
tionado fiscal. 

En suma, todo indica que el asesinato de Samir Flores 
cayó en el agujero negro de la Fiscalía General de Mo-
relos y que no será posible esclarecerlo y hacer justicia 
en tanto no se consiga la salida –y tal vez, la impu-
tación penal– de su titular, exponente de esa genera-
ción de fiscales estatales blindados que gobernadores 
del régimen pasado dejaron en varias entidades del 
país, acaso con el propósito de cubrirse las espaldas y 
lograr, ellos también, una impunidad duradera. 

(jornada.com.mx) 21/02/2023 

18. Gómez Urrutia: a 17 años, sigue impune 
el homicidio industrial en Pasta de Con-
chos 

Hoy se cumplen 17 años de la tragedia en la mina Pas-
ta de Conchos, donde 65 trabajadores perdieron la vi-
da, y 17 años también de la impunidad por ese homici-
dio industrial de Grupo México y su dueño, Germán La-
rrea, advirtió el dirigente nacional del Sindicato Minero, 
Napoleón Gómez Urrutia. 

En entrevista, el senador de Morena resaltó que sus 
demandas siguen siendo las mismas que formuló en 
febrero de 2006, después de la explosión que dejó se-
pultados a los mineros: que se rescaten sus cuerpos, 
una investigación a fondo para castigar la negligencia 
de la empresa y una indemnización justa a los familia-
res de los muertos. 

En ese sentido, Gómez Urrutia demandó al presidente 
Andrés Manuel López Obrador que intervenga nueva-
mente, ya que pese a su compromiso de que se resca-
ten los restos de los 63 mineros, aún atrapados en las 
entrañas de la mina carbonífera ubicada en Coahuila, 
autoridades federales y locales de la Secretaría del 
Trabajo y Previsión Social (STPS) han entorpecido el 
proceso. 

Las viudas, los hijos y en general las familias de los mi-
neros muertos, dijo, están frustrados y desesperados, 
porque los trabajos de rescate se iniciaron apenas el 
año pasado, están paralizados y falta poco más de año 
y medio para que el sexenio se acabe. 

Crítica a la STPS 

Es lamentable que la Secretaría del Trabajo haya opta-
do por un rescate a la manera que siempre lo propuso 
Grupo México, de abrir nuevos túneles por la parte de 
atrás de la mina, en lugar de hacerlo directamente por 
los que usaban los trabajadores para entrar y salir. Hizo 
notar que se van a gastar 75 millones de dólares y lle-
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var más de cuatro años en esa tarea, que un grupo in-
dependiente, encabezado por el ingeniero Fernando 
Acosta, casi culminó en dos años y con menos de 5 mi-
llones de pesos. 

Esto tiene que cambiar, se debe emprender el rescate 
en serio y entregar los restos de los compañeros a su 
familia, pero parece que las autoridades de la STPS 
cuidan más los intereses de Larrea que de las víctimas, 
recalcó, e insistió en que el empresario no puede seguir 
en la impunidad, incrementando más su riqueza, ya que 
todo indica que hasta un banco va a conseguir, sin pa-
gar por los muertos, los derrames tóxicos en ríos y la 
violación de derechos laborales que arrastra tras de sí. 

Gómez Urrutia comentó que en 2006 acusó a Larrea de 
homicidio industrial porque la explosión mortal en Pasta 
de Conchos se debió a la falta de seguridad en la mina, 
donde no sólo laboraban sindicalizados, sino también 
personal de empresas contratistas, a los que se obliga-
ba a trabajar en condiciones de explotación, con gran-
des concentraciones de gas y hasta a realizar tareas de 
soldadura dentro de la mina. 

―Eso era peligrosísimo, pero se hacía con la compla-
cencia del gobierno de Vicente Fox y de su secretario 
de Trabajo, Francisco Salazar, quien pasaba por alto 
las inspecciones a la mina. 

Fue además criminal que apenas cinco días después 
de la explosión, la empresa decidiera suspender las ta-
reas de rescate, sin saber si los 65 mineros seguían 
aún con vida. Y es posible que muchos aún lo estuvie-
ran, hay testimonios de ingenieros que en ese momento 
laboraban para la empresa, que dieron fe de ello. 

El senador morenista señaló que uno de ellos refirió a 
su esposa –quien acompañaba a las viudas– que ha-
bían introducido cámaras por los contrapozos, que son 
pozos más pequeños de respiración, que cada 200 o 
300 metros construyen dentro de la mina para que sal-
ga el gas, y en uno de los videos habían visto a un gru-
po de mineros sentados, como rezando y en espera de 
que los sacaran. 

Ese ingeniero desapareció al día siguiente, jamás se le 
volvió a ver, pero hay además expertos que sostienen 
que pudieron aún estar vivos y Grupo México, con el 
apoyo de Fox, decidió no rescatarlos y poner luego to-
das las trabas para que los cuerpos permanecieran 
dentro de la mina, para ocultar su responsabilidad. 

A partir de ello, subrayó, presentó en México una de-
nuncia por homicidio industrial y después ante la Comi-
sión Interamericana de Derechos Humanos, lo que en-
fureció a Larrea, y el magnate emprendió una persecu-
ción penal y mediática en su contra, que lo obligó a salir 
del país, o de lo contrario, me habría destruido a mí y al 
Sindicato Minero. 

Desde Canadá, sin embargo, continuó 
con la dirección del sindicato y el apoyo 

a las viudas de Pasta de Conchos, con 
la exigencia de que hubiera justicia. Ahora, ya con el 
gobierno de la 4T, insiste en que haya un plan B para el 
rescate de los cuerpos, una indemnización justa y digna 
para cada una de las familias y una investigación inde-
pendiente que determine las causas de la tragedia y el 
castigo a los responsables. Esto es a lo que más le te-
me Larrea, que nunca dio la cara, ni siquiera el pésame 
a los familiares de las víctimas. 

Ni siquiera, recalcó, indemnizó a las viudas, fue el Es-
tado el que asumió esa responsabilidad. Por ello, espe-
ramos que el presidente López Obrador tome las rien-
das del problema para acabar con esta injusticia. 

(jornada.com.mx) 19/02/2023 

19. Rescate y reparación, ¡ya!: Mariana 
Bermúdez 

El domingo pasado se conmemoró la vida de los 65 
compañeros mineros fallecidos hace ya 17 años en el 
desastre minero ocurrido en Pasta de Conchos, 
Coahuila, donde sus familiares han buscado de manera 
perseverante el acceso a la justicia, verdad, memoria y 
reparación integral del daño, desde aquella fecha hasta 
hoy.  

Sin embargo, han sido muy pocos los avances obteni-
dos, tanto en el rescate de los cuerpos como en la bús-
queda de verdad y justicia para ellos, aunado a la au-
sencia de acciones para prevenir otros siniestros en la 
región, como los ocurridos en El Pinabete y Predio 
Rancherías. 

La reparación integral del daño es un derecho de las 
víctimas y sobrevivientes que han sufrido violaciones a 
sus derechos humanos, ocasionados por la acción u 
omisión del Estado en su sentido más amplio.  

Si nos basamos en la Ley General de Víctimas, ésta se 
compone por medidas de restitución, rehabilitación, in-
demnización, satisfacción y garantías de no repetición 
y, por ende, las acciones destinadas a ello deben re-
sarcir los impactos o daños ocasionados en los distintos 
niveles y esferas de su vida personal y colectiva, de 
acuerdo con sus necesidades. 

En ese sentido, el gobierno federal anunció en 2019 la 
creación del Comité para la Reparación y la Justicia en 
Pasta de Conchos con la finalidad de cumplir con las 
exigencias de las familias de los mineros fallecidos.  

No obstante, dicho comité se desdibujó cuando el re-
presentante del Poder Ejecutivo federal decidió traspa-
sar las actividades de rescate a la Comisión Federal de 
Electricidad (CFE). Esto generó un retroceso en el pro-
ceso de rescate debido a su falta de experiencia y ca-
pacidades especializadas en las labores, lo que abona 
aún más a la impunidad y obstaculiza el acceso a la 
justicia. 
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Por ello, pese al compromiso asumido por las instan-
cias responsables, el progreso en esta acción de resca-
te ha sido sólo de 6 por ciento, aún cuando se proyectó 
37 por ciento para estas fechas.  

En cuanto a las indemnizaciones económicas para las 
familias de los compañeros mineros, si bien ha signifi-
cado un avance en la reparación integral del daño para 
algunas de ellas, no ha sido suficiente para garantizar 
el acceso a la justicia y a las medidas de no repetición. 

¿Hasta cuándo los tiempos de justicia podrán ser más 
cercanos a las víctimas? ¿Cuántos damnificados más 
tendremos que sumar, por las omisiones del Estado y 
las empresas? ¿Hasta cuándo las reparaciones integra-
les y las medidas de no repetición serán una realidad 
para las familias y víctimas? ¿Cuántas promesas más 
de campaña y gobierno faltarán para atender y cumplir 
las demandas en Pasta de Conchos a cabalidad?  

Estas preguntas y muchas otras tantas, tendrán que 
responderse a través de la construcción de políticas 
públicas que incorporen de forma integral las demandas 
de las víctimas de Pasta de Conchos, con perspectiva 
de derechos humanos y enfoque de desvictimización. 

Esto implica, en primer lugar, consolidar los procesos 
de búsqueda, acceso a la justicia y castigo a los res-
ponsables de la catástrofe minera. En segundo lugar, 
fortalecer las condiciones y derechos laborales dentro 
de las empresas mineras, ya que, como denunció Mi-
guel Concha dos años atrás, (...) no cumplen la legali-
dad y no hay una base de datos confiable que permita 
conocer el número total de minas legales, ilegales y 
clandestinas que existen, lo cual no permite establecer 
políticas públicas adecuadas ( La Jornada, 27/2/21). 

Es importante analizar, en conjunto con 
las víctimas y comunidades, las concesiones otorgadas 
por el gobierno federal a empresas privadas para que 
éstas garanticen los derechos económicos, sociales, 
culturales y ambientales desde la perspectiva de los de-
rechos humanos y con base en las necesidades de las 
comunidades y las víctimas. 

Ello con el fin de que transformen positivamente condi-
ciones de trabajo digno y seguro para sus trabajadoras, 
trabajadores y familias. Como mencionó Miguel Concha 
Malo en uno de sus artículos: Y si bien la reparación del 
daño se determina en la emisión de sentencias y reco-
mendaciones, sus criterios deben encaminarse a la 
transformación de las condiciones estructurales e insti-
tucionales para garantizar a todas las personas el dere-
cho a la no repetición, y promover una justicia transfor-
mativa y restaurativa para las víctimas y la sociedad (La 
Jornada, 20/11/21). 

Y, por último, impulsar los planes de reparación integral 
del daño, principalmente las medidas de no repetición, 
para prevenir que estas catástrofes estructurales se 
continúen replicando y sigan generándose zonas de 
sacrificio para quienes buscan condiciones de vida dig-
nas para sí, para otras y otros.  

Que la reparación integral del daño y las medidas de no 
repetición sean una alternativa de memoria y dignidad 
real ante la justicia tardía para Pasta de Conchos y to-
das las víctimas. 

(jornada.com.mx) 25/02/2023 

ÁMBITO SOCIAL

20. Miguel Concha, sembrador de justicia y 
paz; pobres y desprotegidos, “lo que 
más amaba” 

Ciudad de México. Como un hombre bueno y un sem-
brador de justicia y paz, el sacerdote y defensor de de-
rechos humanos Miguel Concha Malo fue recordado 
este sábado por sus amigos, familiares y colaborado-
res, quienes participaron en un homenaje luctuoso ce-
lebrado en el Centro Universitario Cultural (CUC). 

Los asistentes a la ceremonia resaltaron la trayectoria 
de Concha –quien falleció el pasado 9 de enero a los 
77 años de edad– en sus diversas facetas: como hom-
bre de fe, académico y luchador social, siempre cer-
cano a las necesidades de los pobres y los grupos 
más vulnerables de la sociedad. 

Durante el acto, los responsables del Centro de Dere-
chos Humanos Fray Francisco de Vito-
ria, fundado y dirigido por Concha, des-
tacaron que el religioso dominico siem-

pre le apostó a las juventudes como relevo generacio-
nal de su lucha y proyectaron un video en el cual se 
reseña la vida del activista. 

En él se recordó que Concha Malo –colaborador de La 
Jornada– fue ordenado sacerdote en 1970 por el en-
tonces obispo de Cuernavaca, Sergio Méndez Arceo, 
quien junto con otros personajes cercanos al Concilio 
Vaticano Segundo lo influyeron para que se decantara 
por la teología de la liberación y la pastoral social. 

Juan Concha, hermano menor de Miguel, recordó los 
años de infancia y juventud del homenajeado, el mo-
mento en que decidió dedicarse a la vida sacerdotal, 
sus virtudes como orador y los estudios de sociología y 
teología que realizó en Francia e Italia. 

Visiblemente conmovido, relató que Miguel Concha era 
muy sencillo y nunca le gustó el lujo ni el poder, y trajo 
a la memoria cómo algunas veces, al ir a comprar la 
leche y el pan para cenar con sus compañeros, llegaba 
sin pan a la casa que rentaban, por ir repartiéndolo a 
quien lo necesitaba. 
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Por su parte, fray Gonzalo Ituarte, actual director 
del Fray Francisco de Vitoria, apuntó que Concha 
Malo se formó como cura en un tiempo de efervescen-
cia, de utopías y de transformaciones de la Iglesia, por 
lo que nunca fue ánima sola, nunca se excluyó ni se 
sintió por encima de los demás. 

Una muestra de su carácter abierto a sus fieles y a las 
épocas que vivió fueron sus misas de rock, con bate-
rías, trompetas y demás, celebradas en lo que hoy es 
el estacionamiento del CUC, así como su compromiso 
y entrega con sus alumnos de la UNAM y la Universi-
dad Iberoamericana. 

Entrevistado al término de la ceremonia, el obispo 
emérito Raúl Vera subrayó que Miguel Concha tenía 
las características de las personas sabias, a quienes 
les ha correspondido iluminar la parte de la historia del 
mundo que les toca protagonizar. Fue muy responsa-
ble con el liderazgo que adquirió y no lo utilizó para sí 
ni para cosechar fama. 

En ese mismo tono, resaltó que para su compañero en 
la orden de los dominicos los pobres, la gente despro-
tegida, eran lo que él más amaba y apreciaba. Él ani-
mó a que se formara una coalición de trabajo por la 
justicia y la dignidad de los más abandonados de la 
sociedad. Toda su inteligencia y generosidad las puso 
al servicio de ello. 

Durante el acto participaron activistas e integrantes 
de diversas organizaciones civiles, sociales y reli-
giosas, entre ellas la Iglesia Bautista Shalom, la 
Asamblea General de los Pedregales de Coyoacán, 
Equipo Pueblo, Serapaz, la Red TDT, el Frente de 
Pueblos en Defensa de la Tierra de San Salvador 
Atenco, Damnificados Unidos de la Ciudad de México 
y otros colectivos, quienes recordaron el legado de 
Concha. 

Al término de la actividad, se develó una placa en me-
moria del sacerdote y se realizó una ceremonia en 
donde los asistentes depositaron una flor y un papel 
con un mensaje sobre la labor social, religiosa y 
humanística de Miguel Concha. 

(jornada.com.mx) 19/02/2023 

21. Cuaresma: tiempo apropiado para la 
devoción: Telésforo Isaac* 

República Dominicana. La estación litúrgica de Cua-
resma este año 2023, comienza el miércoles, 22 de 
febrero. Se comparte esta reflexión que puede ser 
oportuna en una época del año, en que los cristianos 
prestan atención a la tradicional estación ritual de cua-
renta días de especial devoción. 

La Cuaresma, como tiempo apropiado, 
se inicia con la narrativa de las tenta-

ciones de Jesús después de su bau-
tismo, quien estando en un lugar apartado para medi-
tar, fue puesto a prueba por el diablo.  

Vale la pena ofrecer opiniones, estímulos y recomen-
daciones para destacar cuán pertinente es enfocar la 
mente, la devoción y las prácticas correspondientes a 
este período, el cual nos invita a preparar la remem-
branza de la Semana Santa, ocasión en que Jesús, el 
Hijo de Dios, el Mesías, enviado para cumplir las pro-
fecías de salvación de los creyentes, fue traicionado, 
negado, enjuiciado y crucificado.  

La Cuaresma es una época especial y primordial para 
los creyentes cristianos; pues, se comienza a preparar 
con SOLEMNIDAD la celebración de la gloriosa y triun-
fante Resurrección. Es un tiempo ideal para deliberar 
sobre el acontecimiento del proyecto divino de la sal-
vación, suceso único en la historia, por ser de interés 
de las personas cristianas, aquellas que están hechas 
a semejanza de Dios y que tienen la percepción de 
una fuerza sobrenatural, un gran misterio de inmensu-
rable deidad; a quien se teme, se adora, se ensalza, 
se reconoce como ente superior.  

Los seres humanos, como criaturas racionales, están 
singularmente dotados de conciencia, capacidad men-
tal y sentido natural de percepción, para determinar lo 
que se considera normativa de ética-moral, lo que 
puede ser positivo o negativo, conveniente o inconve-
niente, agradable o desagradable, justo o injusto, ra-
zonable o irrazonable, lógico o descabellado; por tanto, 
se deben considerar estas características que regulan 
la conducta sensible; la estación cuaresmal es propicia 
para acentuar la devoción a Jesús, el Mesías, interce-
sor entre Dios y el pueblo creyente.  

Existen razones en este período para reafirmar que los 
humanos están confrontando tentaciones continua-
mente: epidemias, guerras, devastaciones naturales, 
conflictos personales; pero, es bueno recomendar el 
mayor esmero para que cumplan debidamente sus vir-
tudes, integridad, vocación, compromisos, deberes 
morales y responsabilidades.   

Todas las personas pasan momentos de prueba; más, 
se espera que tengan la capacidad de discernir res-
pecto a lo que es moralmente bueno o malo, benefi-
cioso o indigno. El ejemplo mejor conocido por los cre-
yentes cristianos y otros del mundo occidental es la 
experiencia de Jesús el Nazareno, quien fue tentado 
durante su cuarentena en el desierto, luego de su bau-
tismo por Juan el Bautista en el rio Jordán; pero no pe-
có. (Mateo 4:1; Marcos 1: 9-11 y Lucas 3:21-22).  

La humanidad enfrentará tentaciones de manera ince-
sante; por eso, hay que estar prevenido para no pecar, 
pues como ha dicho el clérigo y escritor anglicano, 
Thomas Fuller (1608-1661): ―El que cae en pecado es 



OBSERVATORIO ECLESIAL  AÑO 10 * 19 – 25 FEB 2023 * NUM. 485 

22 

un ser humano, el que de ello se duele es un santo; el 
que se vanagloria de haber pecado es un diablo¨.   

Es muy importante estar alerta frente a las tentaciones 
para no caer en desgracia. Se recomienda equiparse 
de fortaleza espiritual e inteligencia emocional, tal co-
mo Jesús Nazareno ejemplarizó en el desierto cuando 
fue provocado por Satanás, y que ahora recordamos 
en la Cuaresma 2023.  

Animémonos a ser virtuosos, dedicados y constantes 
en la determinación de sopesar las tentaciones y tomar 
las necesarias decisiones, a fin de mejorar el cumpli-
miento de la disposición de ministrar y la voluntad de 
actuar con rectitud, transparencia, consagración y de 
tal modo, servir mejor a la Divina Potestad, al prójimo y 
a sí mismo. 

* El autor es Obispo emérito de la Iglesia Episcopal en 
República Dominicana 

(alc-noticias.net) 22/02/2023 

22. Abren pre-inscripciones al Diplomado 
Virtual en Pastoral del Migrante 

El Salvador. La Maestría en Teología Latinoamericana 
de la UCA junto a la Red Jesuita de Migrantes y la Fa-
cultad de Teología de la Universidad Landivar han 
abierto pre-inscripciones al Diplomado Virtual en Pas-
toral del Migrante. Este diplomado tiene una duración 
de 8 meses y será 100% virtual. 

El diplomado tiene como objetivo capacitar para el 
acompañamiento pastoral al fenómeno migratorio, que 
no solo es la migración en tránsito sino también la pro-
blemática de todas las etapas del ciclo migratorio (ori-
gen, tránsito, destino y retorno). De ese modo aborda-
remos también la realidad de los familiares que se 
quedan, así como las necesidades de protección de 
refugiados, desplazados, víctimas de trata y otros gru-
pos vulnerables.  

Desde perspectivas bíblicas, teológicas, legales, psi-
cosociales y pastorales, iremos concretando los cuatro 
verbos que el Papa Francisco propone para este 
acompañamiento (acoger, proteger, promover e inte-
grar) bajo el hilo común de la fraternidad como princi-
pio que radicaliza el horizonte hacia el que nos empuja 
el evangelio.  

Facilitadores que conocen bien la realidad migratoria 
en Centroamérica, junto con otros que trabajan en con-
textos cercanos, ofrecerán una visión de este fenó-
meno enraizada en trabajos de campo y atención di-
recta que implica a varias universidades y organizacio-
nes de la Red Jesuita con Migrantes y de otras redes 

aliadas en varios países. 

A quien va dirigido 

Personas que han trabajado o quieren 
involucrarse en el acompañamiento a migrantes desde 
la fe en Cristo, y para personas que desean un acer-
camiento académico a la diversidad de dimensiones 
que tiene la migración.  

El abordaje interdisciplinario es esencial, pero al mis-
mo tiempo se hace desde la fe y por ello las facultades 
de Teología de la UCA y de la URL colaboran en la 
coordinación de las demás disciplinas.  

Por medio de facilitadores que trabajan el tema migra-
torio en diez países diferentes, se focaliza más en la 
realidad centroamericana pero atendiendo también al 
contexto de las regiones vecinas. 

La temática será: 

I. Realidad Migratoria. 

II. Teología de las migraciones. 

III. DDHH y migración. 

IV. Acompañamiento psicosocial. 

V. Pastoral Migrante e Incidencia. 

Invita: 

Maestría en Teología Latinoamericana. 

Universidad Rafael Landivar – Facultad de Teología 

Red Jesuita con Migrantes 

Requisito: 

- Mayor de 18 años 

- Acceso a internet 

- Interés por la pastoral migrante 

Se requiere pre-inscripción, y después de un proceso 
de selección se le informará si fue admitido o no, y se 
le darán las fechas para hacer la inscripción en el sis-
tema. 

Fecha límite de inscripción: Sábado 4 de marzo de 
2023 

Cupo Limitado 

Más información: Email: maes-
tria.teologiala@uca.edu.sv 

(alc-noticias.net) 22/02/2023 

23. Demandan justicia para defensores de 
bosques ultimados o desaparecidos 

Morelia, Mich. Autoridades comunales de más de 50 
pueblos originarios, encabezados por el Consejo Su-
premo Indígena de Michoacán (CSIM), bloquearon 
ayer seis carreteras de la región purépecha para exigir 
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justicia para los defensores de bosques y activistas 
sociales desaparecidos o asesinados. 

Desde el 15 de enero están desaparecidos el líder co-
munal de Aquila, Antonio Díaz Valencia, junto con el 
defensor de los derechos de las comunidades indíge-
nas, Ricardo Lagunes Gasca, y hasta ahora las autori-
dades no han ofrecido avances de la investigación, ni 
pistas para localizarlos. 

Las arterias bloqueadas fueron la vía Cherán-Zamora, 
a la altura de Santo Tomás; la Pátzcuaro-Uruapan, en 
el cruce con San Juan Tumbio; Paracho-Uruapan, 
frente al Parque Comunal; la autopista Morelia-Lázaro 
Cárdenas, a unos metros de la comunidad Caltzontzin; 
Uruapan-Los Reyes, en el pueblo Zacán, y la Pátzcua-
ro-Erogarícuaro, a la altura de Uricho. 

La protestas se realizaron de las 9 a las 17 horas. El 
líder del CSIM, Pavel Hernández, advirtió que de no 
iniciarse un diálogo con autoridades federales y estata-
les, para revisar las desapariciones forzadas de acti-
vistas y líderes indígenas, el 27 de febrero bloquearán 
12 carreteras de la zona Meseta Purépecha, de la rive-
ra del lago de Pátzcuaro, así como de la Cañada de 
los Once Pueblos y la región Sierra. 

Hernández señaló que sólo en la región de Aquila 
desaparecieron o fueron ultimados en las últimas dé-
cadas 34 líderes y comuneros nahuas, mientras en 
zonas purépechas suman 25 ausentes o muertos, por 
defender sus territorios y sus recursos naturales como 
bosques, tierras y minerales. 

Acotó que por ello, en el contexto del Día Internacional 
de la Lengua Materna, que se celebra hoy, salieron a 
las carreteras para exigir respeto a su dignidad y cultu-
ra, pero sobre todo para demandar justicia, porque la 
impunidad prevalece. De los 60 homicidios y desapari-
ciones no ha sido aclarado ni un solo caso, reprochó el 
dirigente del CSIM. 

Consideró que el Estado mexicano no ha sido capaz 
de garantizar el derecho a la vida de los habitantes de 
los pueblos originarios, toda vez que los activistas que 
se mantuvieron y siguen en la lucha continúan siendo 
desaparecidos y asesinados. 

Añadió que además de líderes purépechas y nahuas 
agredidos, también se ha atentado contra miembros de 
zonas mazahuas, como fue el caso de Homero Gó-
mez, defensor de los bosques de la zona boscosa 
donde hiberna la mariposa monarca en municipios 
como Ocampo, Angangueo y Zitácuaro, al oriente de 
Michoacán. 

El crimen organizado invade comunidades 

Afirmó que junto con grupos ajenos a 
las comunidades, los ha invadido el 
crimen organizado, que no sólo distri-

buye drogas sino busca apoderarse 
de territorios de bosques y minerales de los pueblos 
indígenas. 

Recordó que hace 11 años, en Cherán, la gente del 
pueblo expulsó a los talamontes y a las autoridades 
municipales que solapaban el saqueo de madera. Es 
por ello que los pueblos originarios se organizan ahora 
y luchan por su autonomía y la designación de go-
bierno a través de sus usos y costumbres. 

En este contexto, expertos de la Organización de las 
Naciones Unidas, entre ellos Pichamon Yeophantong, 
presidenta del Grupo de Trabajo sobre Empresas y 
Derechos Humanos; Francisco Cali Tzay, relator espe-
cial sobre los derechos de los pueblos indígenas; y 
Mary Lawlor, relatora especial sobre la situación de los 
defensores de derechos humanos, llamaron a que se 
esclarezca la desaparición de Ricardo Lagunes y An-
tonio Díaz. 

(jornada.com.mx) 21/02/2023 

24. Pueblos indígenas preparan estrategias 
contra el saqueo de recursos 

Al grito de no es sequía, es saqueo, este fin de sema-
na se llevaron a cabo los trabajos de la segunda 
Asamblea Nacional por el Agua y la Vida en el barrio 
quinto de Santiago Mexquititlán, municipio de Ameal-
co, Querétaro. Ahí, representantes de pueblos indíge-
nas del país presentaron propuestas para continuar la 
lucha contra el despojo, la represión, explotación, con-
taminación y exterminio del agua y la vida. 

El objetivo de la reunión es decidir colectivamente ac-
ciones coordinadas y en nuestros territorios, promover 
la autogestión y resistencia desde lo que llamamos la 
ley de los pueblos, que es nuestra forma de ser y ha-
cer, poniendo en el centro la vida, según la convocato-
ria emitida por el Congreso Nacional Indígena (CNI). 

Las comunidades participantes explicaron que el en-
cuentro es en respuesta a la afectación ambiental pro-
vocada en territorios donde se imponen los megapro-
yectos de muerte-industrialización como el Tren Maya, 
el Corredor Interoceánico, el Proyecto Integral More-
los, el Aeropuerto Internacional de Santa Lucía y la re-
finería de Dos Bocas, entre otros, los cuales despojan 
a los pueblos de sus tierras y recursos naturales. 

No es sequía, es saqueo 

Los trabajos se realizaron entre consignas de: No es 
sequía, es saqueo, Cuando el pueblo se levante por 
pan, libertad y tierra, temblarán los poderosos de la 
costa hasta la sierra y Queremos frijoles, queremos 
maíz, entre otras. 

Sara Hernández, integrante del Concejo Autónomo de 
Santiago Mexquititlán, manifestó que el objetivo de la 
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asamblea es que entiendan esta triste crisis ecológica 
y visibilizar la violencia que se observa todos los día, la 
cual tiene una raíz de sometimiento sistemático. 

Dicho poblado queretano denunció la complicidad de 
la Comisión Estatal de Aguas con empresas privadas 
en el saqueo de agua que han sufrido en el pozo de la 
localidad, donde hace dos años retuvieron pipas que 
extraían el líquido para llevarlo a un destino descono-
cido. 

De los 18 municipios de Querétaro, 17 (94.4 por cien-
to) tienen algún grado de sequía y sólo uno tiene con-
diciones anormalmente secas, reportó la Comisión Na-
cional del Agua en su informe del 31 de enero. 

Las conclusiones de la segunda Asamblea Nacional 
por el Agua y la Vida en Santiago Mexquititlán se da-
rán a conocer hoy en una conferencia de prensa que 
tendrá lugar en la ExINPI, ahora conocida como Casa 
de los Pueblos Samir Flores, en la Ciudad de México. 

(jornada.com.mx) 20/02/2023 

25. Académico de la UNAM recibe amena-
zas de muerte de neofascistas 

El viernes pasado, un promotor cultural fue golpeado 
por un reconocido militante neonazi 

Raúl Romero, sociólogo y académico de la Universi-
dad Nacional Autónoma de México (UNAM), denunció 
que por visibilizar y denunciar el activismo de los gru-
pos neofascistas en el país ha sido víctima de una 
campaña en Twitter, en la que incluso ha recibido 
amenazas de muerte. Estos actos se suman a la agre-
sión física que sufrió el viernes pasado el promotor cul-
tural Víctor García Zapata por un miembro reconocido 
de estos movimientos. 

En entrevista, Romero, colaborador de La Jornada, de-
talló que por las amenazas en su contra presentó una 
queja ante el Mecanismo de Protección para Personas 
Defensoras de Derechos Humanos y Periodistas, ya 
que se ha incrementado el nivel de confrontación de 
estos grupos, que va de pintar suásticas y otros símbo-
los en espacios de contracultura –como sucedió a fina-
les de enero en el Multiforo Cultural Alicia– a agresio-
nes contra activistas. 

Estos grupos, explicó, han pasado de una etapa de re-
clutamiento, de visibilización, a una de acción, y sa-
bemos que tienen un historial de agresiones contra los 
movimientos sociales, referentes políticos, intelectua-
les y activistas.  

Por ello, mencionó, se decidió poner denuncias públi-
cas de manera individual y colectiva junto con varias 

organizaciones, así como arrobar 
(mencionar) en redes sociales a la Fis-
calía General de la República, la policía 

cibernética y la Secretaría de Seguri-
dad Ciudadana capitalina. 

Personas reales 

Indicó que la campaña en su contra ha durado tres 
días durante los cuales ha recibido gran cantidad de 
mensajes en Twitter, en los que se denigra su persona 
y se mofan de su físico e incluso amenazan directa-
mente con atentar contra mi vida.  

Ahondó que esta actitud surgió a raíz del llamado que 
hizo en esa red a organizar una coordinadora antifas-
cista en la Ciudad de México y otro mensaje en el que 
expusimos a algunos de sus principales actores en re-
des sociales, donde compartimos cuáles eran las 
cuentas que nos estaban compartiendo fotos y mensa-
jes de odio. 

Señaló que entre los usuarios que le han escrito están 
algunas personas reales, que tienen presencia en gru-
pos de México, y también muchas que están en Espa-
ña, Perú y Miami, Estados Unidos, con discursos de 
todo tipo, que buscan generar confusión, algunas 
abiertamente fascistas, otras sinarquistas, unas más 
reivindicativas de los cristeros y otras de grupos de an-
taño que operaron en México y otras regiones de Amé-
rica Latina. 

Por su parte, Venas Rotas Discos dio a conocer que 
García Zapata, integrante de su equipo, fue agredido 
presuntamente por una persona conocida como Liber 
Hatred, de militancia neonazi. Expuso que el hecho 
sucedió el viernes afuera de su local, en la colonia 
Roma, el cual ya había sido grafiteado con suásticas y 
otros símbolos nazis a finales de enero pasado. 

El agresor encaró y golpeó a nuestro compañero, ha-
ciendo referencia a su supuesta implicación en la de-
nuncia y cancelación de conciertos neonazis, señaló. 

También expresó su preocupación por la integridad fí-
sica de su equipo, y agregó que es necesario hacer 
conciencia sobre el peligro que significa el uso de la 
violencia por parte de estos grupos. 

García Zapata indicó que interpuso una denuncia ante 
Fiscalía General de Justicia capitalina y ya cuenta con 
respaldo del Mecanismo de Protección para Personas 
Defensoras de Derechos Humanos. 

(jornada.com.mx) 19/02/2023 

26. Cansancio: Jaume Triginé 

La sociedad palestina, en los tiempos de Jesús de Na-
zaret, era una colectividad cansada. La razón la halla-
mos en el estado de opresión en el que se hallaban. 
En clave política, se trataba de un pueblo sometido por 
el Imperio romano. Si bien gozaban de una cierta au-
tonomía, sus libertades estaban condicionadas por la 
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presencia de las legiones y gobernadores romanos en 
sus estructuras de gestión.  

Roma imponía fuertes cargas impositivas que condu-
cía a muchos al empobrecimiento. La sumisión y la ve-
jación, que ello representaba, provocaba el hastío en 
la población. Un ejemplo del cansancio por la presen-
cia dominante del Imperio romano lo hallamos en los 
movimientos de resistencia, como fue el caso de los 
zelotes, cuyo objetivo era lograr la independencia de 
Roma mediante la lucha armada. 

Tampoco los coetáneos de Jesús encontraban alivio 
en la religión. Un total de seiscientos trece preceptos, 
que reflejaban el alcance de la ley mosaica y rabínica, 
constituían el conjunto de las pautas de actuación que 
debían cumplir para llenar de contenido y significado 
su vida.  

Tenían que ver prácticamente con todo: alimentación, 
práctica de la fe, administración de justicia, relaciones 
interpersonales, la casa, el vestido, el trabajo, el des-
canso… Todo estaba pautado. Experimentaban la reli-
gión como un peso, como una carga impuesta, pues 
todo exceso de regulación, en detrimento de la auto-
nomía personal y de la libertad, produce cansancio. 

Nuestras actuales circunstancias políticas, sociales o 
económicas son diferentes. Pero no se excluye de ello 
un cierto paralelismo. También entre nosotros la políti-
ca puede llegar a cansar, provocar el hastío o el abu-
rrimiento.  

El filósofo surcoreano Byung-Chul Han, una de las vo-
ces más innovadoras de estos últimos años y autor de 
importantes ensayos, define nuestra actual sociedad 
como la sociedad del cansancio que provoca indivi-
duos agotados, frustrados y deprimidos. 

Estamos decepcionados con los políticos cortoplacis-
tas que no terminan de hallar soluciones a los grandes 
retos de la humanidad: guerras mediáticas o silencia-
das, injusta distribución de los recursos, fenómenos 
migratorios, pateras hundidas en el Mediterráneo (5 
muertos diarios durante el año 2021), necesidad de 
revertir el cambio climático… 

Distintas voces señalan como los gobiernos han apro-
vechado la situación de emergencia que ha represen-
tado el Covid-19 para debilitar derechos democráticos. 
Tanto que para muchas personas su objetivo vital no 
va más allá del mantenimiento de su actual status quo, 
sacrificando en el altar de la supervivencia: movilidad, 
contactos sociales, horas de trabajo, retribuciones irri-
sorias… Todo ello cansa, provoca el desapego y la 
desconexión. 

Recuperemos a Byung-Chul Han. Uno de los aspectos 
novedosos del filósofo surcoreano, en 
su obra La sociedad del cansancio, es 
la consideración de la persona como 

agente de su propia extenuación, co-
mo resultado de su pertenencia a la «sociedad del 
rendimiento».  

Considera nuestro autor que el exceso de trabajo, pro-
pio del actual modelo social, se convierte en autoex-
plotación y que «esta es más eficaz que la explotación 
por parte de otros, porque va acompañada de un sen-
timiento de libertad. El explotador es, al mismo tiempo, 
el explotado. Víctima y verdugo ya no se pueden dife-
renciar». 

Si consideramos el eje religioso, la situación con res-
pecto a la sociedad palestina del primer siglo es bien 
distinta. La gente, en nuestro contexto europeo, ya se 
ha cansado del monumental descrédito de las institu-
ciones, de su narrativa premoderna en la sociedad del 
conocimiento y de su carencia de significación y de 
sentido. El resultado es el abandono de las iglesias y, 
tristemente, en muchos casos de la fe. Paralelamente, 
crece el número de indiferentes, agnósticos y ateos. 

Pero el cansancio también prende en quienes se man-
tienen en las instituciones religiosas. Muchos cristianos 
están decepcionados y cansados de esperar: 

-La superación de una visión patriarcal y androcéntrica 
que impide la normalización del papel de la mujer en 
muchas comunidades, condenada al silencio o la limi-
tación de funciones. 

-Actitudes mayor inclusión. 

-La defensa de derechos fundamentales como la liber-
tad de conciencia, de participación y de transparencia. 

-La actualización de la doctrina y de la praxis con res-
pecto al tema de la sexualidad, el divorcio y las nuevas 
relaciones. 

-Que la institución deje de dar respuesta a preguntas 
no formuladas. Mientras que las preguntas del hombre 
y de la mujer postmodernos son existenciales, vitales; 
los relatos de muchas iglesias continúan siendo meta-
físicos y alejados de lo que realmente preocupa a 
nuestros conciudadanos. 

-La colaboración con todos aquellos que trabajan en 
favor de la dignidad humana, la justicia y la paz; su-
perando esta especie de divorcio entre la iglesia y los 
movimientos sociales. 

-Su unidad a través del camino ecuménico. 

A los cansados de su tiempo y a todos los cansados 
de la historia Jesús se dirige con sus conocidas pala-
bras: «Venid a mí todos los que estáis cansados y 
agobiados, y yo os haré descansar» (Mt 11,28 DHH). 
Jesús y el Reino de Dios como alternativa al tedio y al 
fastidio que produce la banalidad que nos circunda. 

Jesús explicita su propuesta con este aparente contra-
sentido: «Llevad mi yugo sobre vosotros y aprended 



OBSERVATORIO ECLESIAL  AÑO 10 * 19 – 25 FEB 2023 * NUM. 485 

26 

de mí, que soy manso y humilde de corazón, y halla-
réis descanso para vuestras almas, porque mi yugo es 
fácil y ligera mi carga» (Mt 11, 29-30 RV60).  

El yugo es un símbolo de la sumisión y de la obedien-
cia. Y cuando el yugo, como metáfora de un poder 
deshumanizador, como es el caso de determinadas 
situaciones políticas, económicas, sociales, religiosas, 
nos ha limitado y condicionado negativamente, la ten-
tación natural es no volver a asumir ninguna carga res-
trictiva nunca más. 

¿Cómo un yugo puede ser fácil y ligero? ¿Cómo se 
atreve Jesús a hablar de descanso? Con esta imagen 
del yugo, Jesús invita a caminar con él en el camino de 
la vida, discerniendo la importante, que no es otra cosa 
que vivir las potencialidades positivas de nuestra hu-
manidad, de lo accidental y banal. 

Caminar con Jesús nos permite descubrir que la felici-
dad poco tiene que ver con el poder, las riquezas o el 
éxito social. Será el amor a todos, la ausencia de jui-
cio, la compasión, la misericordia, la solidaridad, la jus-
ticia, el compromiso ecológico, la búsqueda del bien, el 
colocarnos junto a los últimos del sistema… que permi-
tirá descubrir el sentido de la vida y la identidad huma-
na. 

(lupaprotestante.com) 17/02/2023 

27. El libro maldito: Abraham Nuncio 

El 11 de enero de 1962, el circo montañoso que rodea 
Monterrey se mantenía nevado y con una temperatura 
inferior a cero. Pero como dios es redondo, dice Juan 
Villoro, una multitud de niños acudió al lecho del río 
Santa Catarina a recibir un balón: lo ofrecía de obse-
quio Chava Reyes, el mejor futbolista de la temporada 
1961-62, a quien el diario El Norte entregó el trofeo La 
Página de Plata. 

El mismo diario publicaba dos semanas después: ―La 
reforma educativa alarma a padres de familia…con lo 
que parece la comunización gradual de la niñez de 
Nuevo León‖. El gobierno federal también había anun-
ciado una reforma laboral: prohibición de trabajar los 
menores de 14 años, fijación de salarios mínimos y sa-
larios mínimos profesionales, participación de los tra-
bajadores en las utilidades de las empresas y reinsta-
lación de quienes hubieran sido despedidos injusta-
mente. El anuncio escoció a los empresarios de la ciu-
dad. 

Por esas fechas, El Norte criticaba la presencia del pe-
riodista José Alvarado, apenas nombrado rector de la 
universidad pública: Seguramente causará la natural 
inquietud de esta ciudad de orden, de disciplina y de 

trabajo patrióticos. 

Una semana después, sobre la ciudad 
cayeron volantes arrojados desde un avión; numero-
sas camionetas surcaron sus calles con altavoces; se 
hicieron visitas domiciliarias, y telefonemas llamando a 
manifestarse en la Alameda Mariano Escobedo para 
protestar contra el libro de texto gratuito –cuenta Jesús 
Ávila, historiador riguroso que hizo la crónica sobre la 
movilización de un sector social, bajo el control de los 
empresarios locales, con ese propósito (¡En manos li-
bres, siempre libros! La rebelión contra el libro de texto 
gratuito. 1962, Actas, Universidad Autónoma de Nuevo 
Léon). 

―No se deje engañar por los comunistas… aunque le 
digan lo contrario no importando las condiciones del 
clima, aunque llueva‖, rezaba el desplegado llamando 
a la protesta por el anatematizado libro y la reforma 
educativa de tendencias claramente comunizantes.  

Con un clima emparentado con la guerra fría, las fami-
lias, sus niños, los dueños y directivos de la industria y 
el comercio –habían cerrado sus puertas ese día y die-
ron permiso a sus empleados para que pudieran asistir 
al acto– se lanzaban contra la unidad nacional en la 
que sustentaba el gobierno uno de los argumentos de 
su iniciativa. El PAN solía abanderar esa unidad; eso 
estaba bien. Pero ahora era bandera del Revoluciona-
rio Institucional. Eso era pésimo. 

Cualquier excusa, como ahora, era buena para hacer 
la crítica de un gobernante en la Presidencia cuyo per-
fil no le resultaba satisfactorio a la élite empresarial de 
Monterrey. 

Los conspicuos integrantes de esa élite y su organiza-
ción operativa, la Unión Neoleonesa de Padres de 
Familia –filial de la nacional–, el Partido Acción Na-
cional y algunas organizaciones católicas que de-
monizaban la educación pública no se ocuparon de 
hacer una propuesta educativa de carácter ciudadano.  

Sus demandas históricas son la libertad de educación 
y la impartición de valores en la escuela. ¿En sus es-
cuelas privadas prevalece esa libertad y en ellas ense-
ñan valores como la solidaridad, la igualdad, la justicia, 
la inclusión, la democracia y sus contrapartes?  

Tampoco lo hacen ahora quienes claman contra ese 
libro editado por la Secretaría de Educación Pública a 
causa de incluir El capital, de Karl Marx, y el ¿Qué ha-
cer? , de Lenin, entre otras lecturas recomendadas. Y 
vuelven a sacar el viejo fantasma del socialismo co-
munizante. Sólo muestran su imaginación nonata y 
una intolerancia amurallada. 

Lázaro Cárdenas había sido tachado de comunista y 
socializante; igual trato recibieron López Mateos y 
después Luis Echeverría. En 1962, Jaime Torres Bo-
det, escritor y secretario de Educación Pública, y el 
novelista Martín Luis Guzmán, presidente de la Comi-
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sión Nacional de Libros de Texto Gratuitos, no escapa-
ron al sambenito. 

Gracias al socialismo cardenista y a Pemex, los indus-
triales fueron los beneficiarios de la riqueza petrolera. 
Principalmente, los de Monterrey. En el extremo 
opuesto, grandes masas de la población permanecían, 
un cuarto de siglo después, en la pobreza y el analfa-
betismo. Con el Plan de 11 años, el gobierno de López 
Mateos logró un incremento sustancial en la matrícula 
educativa. El gobierno estatal de Eduardo Livas Villa-
rreal pudo elevarla al doble. 

El socialismo presupone el monopolio de los medios 
de producción por el Estado y el comunismo –sin inau-
gurar– supone la desaparición del Estado. Los antico-
munistas gratuitos sorprenden a los desinformados 
con la ignorancia como material de autoayuda. 

La señora Dolores García Téllez de 
Landa, entonces dirigente de la Unión Nacional de Pa-
dres de Familia, guardó silencio durante muy largo 
tiempo acerca de su participación en la protesta contra 
el libro maldito: ―Me eligieron para que pronunciara el 
discurso principal frente al palacio de gobierno; yo no 
quería, pues estaba embarazada… y pagué muy caro 
mis 15 minutos de fama. Me sentí utilizada, manipula-
da, al saber eso. Es una verdad terrible y la he callado 
durante 30 años‖. 

Ayer y hoy, niños y adultos perversamente manipula-
dos. Same old story, same old song. 

(jornada.com.mx) 23/02/2023 

ÁMBITO ECLESIAL

28. Monseñor Cabrera: La realidad de Méxi-
co presentada en el Vaticano 

Ciudad del Vaticano. La presidencia de la Conferencia 
Episcopal Mexicana, está desde el pasado martes visi-
tando los diferentes dicasterios vaticanos para abordar 
la realidad del país. La migración, la ayuda que México 
ofrece a los migrantes y la violencia son algunos de los 
temas tratados. Este viernes serán recibidos por el Pa-
pa Francisco. 

Desde el martes, el Consejo de la presidencia de la 
Conferencia Episcopal Mexicana (CEM) ha iniciado una 
serie de encuentros con diferentes dicasterios para 
abordar las temáticas sobre la situación de la Iglesia en 
el país.  

Vatican News ha entrevistado a Monseñor Rogelio Ca-
brera López, arzobispo de Monterrey, presidente de la 
Conferencia Episcopal Mexicana. 

Monseñor, ¿Cuál es la realidad que se está presen-
tando en esta semana a los dicasterios? 

Primero, mostramos nuestros sentidos de profunda co-
munión con el Papa Francisco y con todos los dicaste-
rios que están al servicio del ministerio del Papa Fran-
cisco. A cada uno, según la tarea que tiene, hemos 
abordado la realidad de México.  

Estuvimos con el Dicasterio de Desarrollo Humano In-
tegral, con el Dicasterio del Clero y con el Dicasterio de 
los Obispos. Con cada uno hemos abordado la temáti-
ca. Sobre todo, la temática social, por ser más comple-
ja, la abordamos con el Dicasterio de Desarrollo Hu-
mano Integral, es un tema para nosotros fundamental, 

qué es la nueva cara que asume la 
realidad migrante. 

México tiene una vocación migrante, primero porque 
somos vecinos naturales del país más rico del mundo, 
por lo tanto, con el atractivo laboral que tiene los Esta-
dos Unidos. Pero además, somos el paso obligado para 
quiénes, quieren acercarse a los Estados Unidos.  

Antes eran solo de Centroamérica, ahora pasan perso-
nas de muchos países, nos dicen que más de 140 na-
cionalidades cruzan por el territorio mexicano, lo cual 
para nosotros se convierte en una tarea muy especial. 

Queremos hacerlo según el sentimiento y las orienta-
ciones del Papa Francisco. México quiere ser un lugar 
de encuentro con las personas, de respeto a su digni-
dad y de apoyarles en ese sueño que tienen de llegar a 
los Estados Unidos.  

Ahora, desde luego, ofertándoles de parte nuestra, la 
posibilidad de quedarse a vivir en nuestro territorio, que 
desde luego no ofrece las mejores oportunidades para 
los migrantes, pero creemos que México es una posibi-
lidad, en medio de todas las problemáticas que nuestro 
país encierra, pero puede ser una oportunidad, al me-
nos para que sea como un escalón previo, para llegar a 
los Estados Unidos. 

Se ha hablado de cerrar muros, abrir muros.  ¿A 
qué punto estamos con la apertura o no apertura 
hacia los migrantes, hacia las caravanas de migran-
tes? 

La migración depende del estado de ánimo de los Es-
tados Unidos. Hemos tenido las medidas muy duras 
con el presidente Trump, ahora con el presidente Biden, 
a veces pareciera que hay un rayo de esperanza, pero 
luego ese rayo de esperanza desaparece.  

Hoy somos un país, considerado el tercero en seguri-
dad, por lo tanto, quien quiere obtener el permiso de ir a 
los Estados Unidos tiene que pasar por México y espe-
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rar ahí su procedimiento, especialmente a los que piden 
el refugio. Pero creemos que México tiene que cumplir 
con esta gravísima responsabilidad.  

Ahora se abren algunas oportunidades legales para los 
que quieran trabajar temporalmente a los Estados Uni-
dos, especialmente para los mexicanos, y que pronto 
parece se ofertará también a los de Centroamérica. 

Tenemos que seguir tocando puertas, las autoridades 
son las responsables de hacer estas negociaciones, 
México necesita empleo, el mundo necesita empleo, 
Estados Unidos todavía sigue teniendo las posibilida-
des de emplear a muchísima gente y ahí estamos en 
esta incertidumbre, pero siempre nosotros tratando de 
servir lo mejor que podemos a los migrantes. 

Entre las realidades que están abordando con los dife-
rentes Dicasterios en preparación para la visita Ad limi-
na, ustedes afirmaron en un comunicado que hablarán 
sobre la realidad de México, porque el país se ve nece-
sitado de reconciliación, unidad, verdad, justicia y paz 
¿en concreto? 

El problema central es la violencia con distintos rostros 
de violencia. Nuestra iglesia en México está decidida a 
trabajar por la reconciliación, estamos iniciando un pro-
ceso con los padres Jesuitas, a la organización de reli-
giosos de México, para hacer una propuesta de diálogo 
nacional.  

Primero un conversatorio en todas las parroquias, en 
todas las comunidades religiosas, pero también foros 
de diálogo entre especialistas. Todos queremos la paz 
en México, pero también tenemos que descubrir la par-
te que nos toca a los ciudadanos, sabiendo que la auto-
ridad por más esfuerzos que haga no podrá nunca con-
seguir la paz en nuestro país. 

¿El proyecto global de pastoral, en qué consiste? 

Fue una respuesta del episcopado al encargo que el 
Papa Francisco nos hizo en el año 2016, que tuviéra-
mos un proyecto que pudiera unificar las intenciones de 
todas las iglesias locales en vista de dos acontecimien-
tos cercanos, primero los 500 años del acontecimiento 
Guadalupano y el 2033, segundo milenio de la Reden-
ción.  

En esa ruta temporal estamos tratando de responder a 
la evangelización que México necesita en este momen-
to, siguiendo desde luego el magisterio del Papa Fran-
cisco, a quién agradezco su acompañamiento durante 
estos 10 años. 

Estamos celebrando sus 10 años de pontificado que 
para nosotros siempre ha sido una bendición. He sido 
Obispo durante el periodo del Papa San Juan Pablo II, 

con el Papa Benedicto y ahora con el 
Papa Francisco.  

Igualmente agradecido con Dios de las 
luces que nos ha dado cada uno, pero estos diez años, 
en el que la situación empeora socialmente para el 
mundo y para México, nos sentimos muy acompañados 
por el Papa Francisco y nos unimos al agradecimiento 
de la Iglesia Universal, a su magisterio y sobre todo a 
su pastoreo. 

¿Quisiera darle un último mensaje a su país? 

Quiero decirle a mis compatriotas, hombres y mujeres, 
que México siempre tendrá Esperanza, que a pesar de 
los nubarrones que ahorita nos acechan, es posible 
desde Cristo y desde Santa María de Guadalupe vis-
lumbrar un futuro mejor para México. 

(vaticannews.va) 23/02/2023 

29. Monseñor Castro: La Iglesia en México 
comprometida en construir la paz 

―El encuentro con el Papa Francisco, el Proyecto Global 
de Pastoral (PGP), los desafíos de la violencia y migra-
ción y la sinodaliad en la Iglesia‖, son los temas al cen-
tro de nuestro programa Estudio 9, de este viernes, 24 
de febrero, en el que dialogamos con Monseñor Ramón 
Castro Castro, Obispo de Cuernavaca y Secretario Ge-
neral de la Conferencia Episcopal de México. 

(vaticannews.va) 24/02/2023 

30. La Iglesia en una Encrucijada 

Sermón del Rev. Prof. Dr. Jerry Pillay, secretario gene-
ral del CMI 

Lecturas de la Biblia: Éxodo 19: 9-25; Hebreos 11: 23-
28; Mateo 25: 31-40 

Les doy mi sincero agradecimiento y aprecio a todos/as 
por su presencia aquí, y a quienes se unen a nosotros 
en línea. Me alegra compartir este día especial con us-
tedes en acción de gracia y alabanza al Dios trino. 

Tengo aquí un reloj. No es costoso, pero imaginemos 
que es un costoso reloj de oro. Puede ser brillante y 
atractivo, pero, si no puede decir la hora, ¿de qué sir-
ve? Un reloj debe medir el tiempo. ¡Ese es su propósito! 
Sin importar cuán atractivo o costoso luzca, si no puede 
indicar el tiempo, en esencia, es inútil. 

El propósito de la Iglesia es proclamar al mundo el 
amor y la gracia salvadores de Cristo. Lo hace saliendo 
al mundo a predicar, enseñar, bautizar y discipular cre-
yentes. La iglesia debe vivir para satisfacer el objetivo 
de Dios.  

Esto está consagrado en la declaración sobre la misión 
del Consejo Mundial de Iglesias: ―una comunidad de 
iglesias que confiesan al Señor Jesucristo como Dios y 
Salvador, según el testimonio de las Escrituras, y pro-
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curan responder juntas a su vocación común, para glo-
ria del Dios único, Padre, Hijo y Espíritu Santo‖.  

Como comunidad con 352 iglesias miembros, venimos 
de contextos distintos y diversos para proclamar al 
mismo Señor Jesucristo al mundo. 

A veces, la iglesia actual parece olvidar su propósito 
verdadero en el mundo. En cambio, queremos ir por 
nuestro camino, avanzando nuestras propias agendas e 
intentando satisfacernos. Debemos detenernos y pre-
guntarnos ¿qué quiere el Señor? ¿Cómo podemos 
cumplir el objetivo de Dios?  

La Iglesia cristiana ha sido llamada a proclamar al 
mundo el amor y la gracia salvadores de Jesucristo. 
Cuando no sostenemos nuestro propósito, perdemos el 
valor de nuestro mensaje y la finalidad misma de nues-
tra existencia. 

Actualmente, la Iglesia está atravesando una crisis de 
identidad en su intento de adaptarse a un mundo cam-
biante. En nuestra búsqueda de relevancia, pensamos 
que debemos rendirnos a todas las nuevas tendencias, 
puntos de vista, filosofías y hallazgos. Estamos siempre 
en busca de lo nuevo o lo siguiente, a menudo sin pre-
guntarnos ―¿Es esto lo correcto? ¿Es esto lo que Dios 
desea?‖.  

Ahora, no estoy diciendo que no debamos descubrir y 
aplicar cosas nuevas. Por el contrario, la Iglesia debe 
enfrentarse a los desafíos y a los tiempos cambiantes 
para seguir estando atenta y siendo relevante en su 
acercamiento a los y las jóvenes, a las personas de 
otras religiones y a las personas sin religión. 

Sin embargo, lo que más me preocupa es la manera en 
que hemos permitido que la sociedad influya en la igle-
sia, en lugar de que la iglesia influya en la sociedad. La 
iglesia hoy está en una encrucijada.  

En su búsqueda de aceptación, corrección política, 
apreciación positiva, poder y riqueza, no está ni aquí ni 
allá. Está en una posición que ha llevado a la confusión 
y al compromiso. ¡De ahí viene nuestra crisis de identi-
dad! 

La historia de Moisés tiene mucho que enseñarnos 
acerca de cómo manejar una crisis de identidad. Éxodo 
19: 9-25 nos dice que Moisés sabía que era sirviente 
del Señor y debía obedecer a Dios y solo a Dios, por 
más difícil que resultara a veces. Moisés, en su obe-
diencia, ―hizo salir al pueblo del campamento al en-
cuentro de Dios‖.  

Muchos predicadores y líderes eclesiásticos hoy están 
demasiado concentrados en sí mismos/as y no en llevar 
a las personas al encuentro de Dios. Se nos dice que 

Moisés consagró el pueblo a Dios. Es lo 
que debería estar haciendo cada predi-
cador/a y cada líder eclesiástico: guian-

do el pueblo hacia Cristo. 

El autor de Hebreos nos dice más sobre Moisés en el 
capítulo 11 cuando habla acerca de la fe de Moisés. 
Moisés, llamado hijo de la hija del Faraón y teniendo el 
mundo a sus pies, lleno de oportunidades, riquezas, 
comodidades y autoridad, ―prefirió, más bien, recibir 
maltrato junto con el pueblo de Dios que gozar por un 
tiempo de los placeres del pecado. Él consideró el 
oprobio por Cristo como riquezas superiores a los teso-
ros de los egipcios, porque fijaba la mirada en el galar-
dón‖.   

Estamos en la encrucijada entre un nuevo orden mun-
dial, divisiones económicas entre ricos y pobres, inmo-
ralidad, racismo, pobreza, VIH y SIDA, secularización, 
fundamentalismo religioso, corrupción política, abuso 
de mujeres, niños y niñas y discriminación de género, y 
la lista continúa. ¿Cómo responde la iglesia a todas es-
tas cosas? ¿De dónde partimos y a dónde vamos? Es 
tan fácil dejarse convencer por los poderes políticos, los 
beneficios económicos, la fama y la popularidad que 
perdemos nuestro propósito de ser iglesia en el mundo. 

En medio de esta encrucijada, debemos regresar a 
nuestro propósito real como iglesias, y como movimien-
to ecuménico. ¡Debemos proclamar a Cristo resucitado! 
Y lo hacemos mejor cuando se nos guía de vuelta a la 
cruz. ¿Por qué? La cruz y la resurrección hablan acerca 
de la vida, la esperanza y la victoria en medio de la 
desesperanza, la derrota y la muerte.  

Sobre todo, la cruz habla sobre el amor sufriente, la 
gracia, el perdón y la restauración. Nos recuerda que 
Jesús no vino a condenar al mundo, sino a salvarlo. Por 
lo tanto, nuestra tarea como iglesia es alcanzar al mun-
do sufriente, enfermo de pecado y perdido para traerlo 
al amor, la gracia y la paz de Jesucristo. Hacemos esto 
siguiendo el ejemplo de nuestro Señor en amor sufrien-
te, humildad y gracia.  

Dios nos llama a cumplir su propósito a su manera y no 
a la nuestra. La historia del profeta Jonás nos lo dice. El 
profeta está dispuesto a hacer la voluntad de Dios, pero 
a su manera. Dios debe reñir con él hasta que Dios lo-
gra su manera, y Jonás no. La historia termina con un 
profeta malhumorado por no haberse salido con la su-
ya. Esto a menudo se relaciona con la reticencia de la 
Iglesia, que no cumple el llamado de Dios a la manera 
de Dios. 

En toda la comunidad, mientras servimos a Dios, de-
bemos detenernos constantemente y preguntarnos: 
¿Estamos sintonizados con la voluntad de Dios y el 
plan que Dios tiene para nosotros? ¿Nos mantenemos 
fieles de palabra y obra en la proclamación de Cristo? 
¿Estamos cumpliendo la gran comisión, como se ex-
presa en Mateo 28? ¿Estamos atendiendo a los pobres, 
hambrientos, los sedientos, los extraños, los desnudos, 
los enfermos y los prisioneros, como lo dijo Jesús en 
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Mateo 25:45: ―Entonces les responderá diciendo: ‗De 
cierto les digo, que en cuanto no lo hicieron a uno de 
estos más pequeños, tampoco me lo hicieron a mí‘‖? 
Jesús deja bien clara su postura. Está con los pobres, 
los oprimidos y los cautivos (Lucas 4:18). El Evangelio 
deja bien sentado cuál debe ser la postura de la iglesia, 
nos ponemos del lado de Dios. 

La gran comisión es un llamado no solo a salvar las al-
mas, sino a transformar el mundo y las vidas de las 
personas que viven en él, mientras cuidamos el medio 
ambiente y la tierra. ¡Esto es necesario para hacer dis-
cípulos!  

El CMI está consciente de la necesidad de cuidar la 
creación en medio de los retos ambientales y estable-
cerá una Comisión sobre el Cambio Climático y el 
Desarrollo Sustentable y una Comisión de Salud y Sa-
nación, entre otras. ¡Hacemos esto en nuestra búsque-
da por realizar la Missio Dei, la misión de Dios en el 
mundo! 

Debemos cuestionar qué impacto tiene este contexto 
del mundo y de la Iglesia en la educación y la formación 
teológica. No podemos aplicar la teología sin interactuar 
e involucrarnos con el mundo real. El propósito de la 
teología es comprender la palabra de Dios en el contex-
to de la vida real. Es una comprensión que busca la fe. 
El Credo de Nicea nos recuerda que la Iglesia es ―una, 
santa, católica y apostólica‖ por naturaleza. Permítan-
me decir algunas palabras sobre esta descripción:   

El hecho de que la Iglesia es una nos recuerda que 
Dios nos ha llamado a estar unidos/as y que la unidad 
es un don de Dios. Una de las últimas oraciones de Je-
sús de camino a la cruz fue por la unidad de los creyen-
tes para que el mundo crea desde el testimonio unido 
de él. Desafortunadamente, las iglesias siguen frag-
mentándose.  

Esto lo vemos regularmente y es, de hecho, una trage-
dia en un mundo tan dividido y quebrantado. La iglesia 
está dividida por puntos de vista teológicos, doctrinales 
y éticos y, tristemente, por asuntos políticos, económi-
cos, sociales y étnicos, entre otras cosas. Una iglesia 
dividida solo puede ofrecer un testimonio débil de un 
mundo quebrantado. 

Debemos recordar que, aunque la unidad es un don de 
Dios, todavía debemos trabajar por ella y no llega sin 
esfuerzo ni sacrificio. La tragedia es que tendemos a 
enfatizar lo que nos divide en vez de lo que nos une en 
nuestro testimonio común de Jesucristo como Señor y 
Salvador del mundo. Debemos seguir luchando por la 
unidad y el testimonio cristianos en el mundo.  

El CMI ha sido bendecido con reunir a tantas iglesias. 
La última Asamblea fue un testimonio 
poderoso de la unidad de las iglesias. 
No permitamos que fatores externos nos 

separen y nos dividan. En cambio, 
permitamos que el amor de Cristo nos mueva a la re-
conciliación y la unidad. 

En el mensaje de la Asamblea y reflexionando sobre el 
tema de la Asamblea, El amor de Cristo lleva al mundo 
a la reconciliación y la unidad, la Asamblea proclamó: 

La reconciliación nos acerca a Dios y al prójimo y abre 
el camino hacia la unidad fundada en el amor de Dios. 
Como cristianos, estamos llamados a vivir en el amor 
de Cristo y a que todos seamos uno (Juan 17). Esta 
unidad, que es un don de Dios y que surge de la recon-
ciliación y se fundamenta en su amor, nos permite 
abordar los problemas urgentes del mundo. 

El hecho de que la Iglesia es santa nos recuerda que 
estamos apartados, somos distintos y diferentes del 
mundo. Como lo expresó Juan Calvino, somos el ―tea-
tro de la gloria de Dios‖. ¿Realmente lo somos? Esta-
mos llamados a vivir en el mundo, a participar y com-
partir en él porque, en primer lugar, este es el mundo 
de Dios. Pero se nos recuerda que el pecado y el 
egoísmo son muy frecuentes.  

Por lo tanto, aunque estamos en el mundo, no debemos 
ser del mundo: viviendo, actuando, deseando y compor-
tándonos como este lo hace. En cambio, debemos vivir 
como seguidores/discípulos de Cristo. Estamos llama-
dos a vivir nuestra santidad como sal y luz en el mundo.  

¿Cómo sabrá el mundo la diferencia si nosotros, como 
creyentes, no llevamos un ―estilo de vida alternativo‖, 
como Jesús nos enseñó? Un estilo de vida que difunda 
la justicia, la rectitud, la paz, la unidad y el amor. 

La descripción de la Iglesia como católica habla de la 
naturaleza universal de la iglesia. Incluye a todo el pla-
neta. Por consiguiente, le atañe lo que sucede en otras 
partes del mundo y se solidariza con quienes sufren por 
cualquier tipo de sistemas perversos u opresión. Se le 
recuerda a la Iglesia que, siendo el único cuerpo de 
Cristo, ―si un miembro padece, todos los miembros se 
conduelen con él; y si un miembro recibe honra, todos 
los miembros se gozan con él‖.  

Lo que sucede en Siria, Turquía, Ucrania, Rusia, Pales-
tina, Israel, África, América Latina, Myanmar y otras 
partes del mundo nos afecta a todos como parte de la 
raza humana y la cadena humana, que es única. 

Estamos llamados a ser iglesia en colaboración con 
otras iglesias. Este llamado enfatiza la necesidad de 
conexiones y asociaciones ecuménicas en la misma 
misión de Dios para transformar, sanar y bendecir al 
mundo con la paz de Dios. En este contexto, la iglesia 
es llamada a ser la presencia sacramental de Dios y a 
ser sirviente con el amor abnegado de Jesucristo, pro-
clamando la esperanza en un mundo caído. 
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Como Iglesia apostólica, la Iglesia es una ―comunidad 
llamada y enviada‖. Estamos llamados por el Dios trino 
y bendecidos por su presencia y somos enviados a lla-
mar y bendecir a los demás en su nombre. Venimos pa-
ra poder ―ir y hacer discípulos‖.  

La iglesia no existe solo para los y las creyentes, sino 
que existe realmente para el mundo. La dimensión 
apostólica nos recuerda que somos una iglesia misione-
ra – el pueblo de Dios en marcha constante por Dios – 
y que no nos detendremos hasta que venga plenamen-
te el reino de Dios y el retorno en Cristo. 

Nosotros, como CMI, debemos cuestionarnos acerca 
de lo que necesitamos dejar atrás y lo que necesitamos 
adoptar para avanzar en Cristo, con Cristo y por Cristo. 
Ciertamente no es un cuestionamiento fácil, especial-
mente para la iglesia cuando nos encontramos en una 
encrucijada y, a menudo, en medio de un fuego cruza-
do. Necesitamos la fe y el valor de Moisés para elegir lo 
correcto, seguir el buen camino y no vacilar en el lla-
mado de Dios. 

La manera de mantenerse fieles, concentrados y firmes 
es pararnos frente a la cruz de Jesús. La iglesia solo 
puede ser una voz y una presencia poderosas para 
marcar la diferencia en el mundo si se somete al Dios 
trino. Solo puede tener éxito si se mantiene fiel a la pa-
labra de Dios y yace en el poder del Espíritu Santo por-
que, sin la presencia del Espíritu, estamos vacíos y se-
cos, luchando con nuestras propias fuerzas. 

En una ocasión, durante el culto de clausura de la 
Asamblea General, mientras el moderador estaba ocu-
pado con su sermón, no pude evitar ver un escarabajo 
(insecto) que había quedado espalda al suelo y no po-
día volver a ponerse de pie. Entre más lo intentaba, 
más se cansaba. Sentí el impulso de inclinarme y vol-
tearlo, pero no quise interrumpir el sermón del modera-
dor. Así que esperé al final del culto. Luego, de pronto 
entró el viento por una ventana abierta, volteó al insecto 
de nuevo sobre sus patas y se alejó rápida y ágilmente.  

La iglesia a veces es así. Nos atoramos en algunas co-
sas que nos paralizan hasta el punto en que no pode-
mos movernos. Entre más intentamos, más nos can-
samos porque luchamos con nuestras propias fuerzas. 
Necesitamos el viento del Espíritu de Dios para que nos 
ponga de nuevo de pie y nos ayude a movernos solo en 
la dirección de Dios. Que el Espíritu Santo de Dios nos 
guíe para que seamos la presencia y el poder de dios 
en el mundo. Recuerden que la forma de resolver sus 
encrucijadas es volviéndose hacia Cristo. 

Algunos han hablado de un invierno ecuménico y esto 
ha adoptado una forma distinta últimamente con la lla-
mada a un ecumenismo de corazón. Amigos y amigas, 

en un mundo lleno de conflicto, guerra, 
facciones, inestabilidad política, injusti-
cias, inquietud, sufrimiento conflicto y 

dolor, debemos hacer una pausa, to-
mar un respiro ecuménico profundo para respirar de 
nuevo la vida y la esperanza de Dios en el mundo.  

El movimiento ecuménico necesita la práctica de dete-
nerse, orar y participar (acción participativa) para trans-
formar el mundo y ayudarlo a estar donde está Dios. 
Frente a las injusticias, la guerra, los conflictos y los pe-
ligros parala vida y la tierra, debemos reclamar nuestro 
testimonio profético.  

La Declaración sobre la unidad de la 11.ª Asamblea di-
ce, ―Nosotros, la comunidad del CMI, vivimos y damos 
testimonio en un mundo que, siendo la hermosa crea-
ción de Dios, está quebrantado por la crisis ecológica, 
la guerra, la pandemia, la pobreza sistémica, el racis-
mo, la violencia de género, las violaciones de derechos 
humanos y muchos otros sufrimientos.‖ Pero, a pesar 
de estos sufrimientos, estamos llamados a dar al mun-
do la esperanza de que es posible redescubrir y recu-
perar la hermosa creación de Dios. 

Me gustaría sugerir que estamos ahora en una prima-
vera ecuménica, con la llegada de la peregrinación de 
justicia, reconciliación y unidad que surgió de la última 
Asamblea. Necesitamos el espíritu, el valor y la fe kenó-
ticos y abnegados de Moisés para estar del lado de las 
personas pobres, necesitadas, vulnerables, desespe-
ranzadas, abandonadas o abusadas. Necesitamos el 
valor para decir no a nosotros mismos y a nuestros 
propios deseos, poderes, presiones externas y tenta-
ciones.  

Debemos ponernos del lado de Dios, del lado de los 
pobres, desdichados, abandonados y sufrientes en el 
mundo. La pregunta es, como iglesias miembros, ¿de 
qué lado están ustedes? 

Aquí tengo un reloj que me dice la hora. Cumple su 
propósito. ¡Que nosotros, como CMI, cumplamos el 
propósito de Dios en el mundo! 

Rev. Prof. Dr. Jerry Pillay, secretario general del CMI 

(oikoumene.org) 17/02/2023 

31. Los anglicanos del Sur Global ya no re-
conocen la autoridad del arzobispo de 
Canterbury 

La decisión de bendecir las uniones del mismo sexo 
“descalificó a la Iglesia de Inglaterra para liderar la Co-
munión Anglicana”, dice la Comunión Anglicana del Sur 
Global 

La Fraternidad de Iglesias Anglicanas del Sur Global 
(GSFA, por sus siglas en inglés) dijo en una declaración 
pública que ―ya no pueden reconocer al actual Arzobis-
po de Canterbury, el Reverendísimo Justin Welby, co-
mo el ‗primero entre iguales‘ de la Comunión global‖. 
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Señalan que cuando la Iglesia de Inglaterra reciente-
mente legitimó e incorporó a la liturgia de la Iglesia la 
bendición de las uniones del mismo sexo, ―se apartó de 
la fe histórica transmitida por los Apóstoles en las litur-
gias de la Iglesia y su práctica pastoral y se descalificó 
a sí misma para dirigir la Comunión como Iglesia ‗Ma-
dre‘ histórica‖. 

―Por mucho que los Primados de la GSFA también 
quieran mantener la unidad de la Iglesia visible y el teji-
do de la Comunión Anglicana, nuestro llamado a ser ‗un 
remanente santo‘ no nos permite estar en comunión 
con aquellas provincias que se han apartado de la fe 
histórica y tomado el camino de la falsa enseñanza‖, 
agrega el comunicado. 

Los diez Primados de la GSFA que firman el texto, 
―oren para que nuestro retiro de apoyo al Arzobispo de 
Canterbury para dirigir toda la Comunión sea recibido 
por él como una amonestación en el amor‖. 

Entre estos, se encuentran las iglesias anglicanas de 
Chile, Brasil, Bangladesh, Congo, Sydney, Birmania, 
Papúa Nueva Guinea, Uganda, Sureste de Asia, Iglesia 
Anglicana de Norteamérica (ACNA), entre otras. 

No solo rechazan a Welby, sino también ―la opinión de 
que todavía podemos caminar juntos con las provincias 
revisionistas según lo prescrito por la Oficina de la Co-
munión Anglicana y en la forma exploratoria propuesta 
por IASCUFO (Comisión Permanente Interanglicana 
sobre Unidad, Fe y Orden) en la reciente reunión del 
Consejo Consultivo Anglicano (ACC)‖ en Ghana. 

Ruptura en ciernes 

Una vez que ―la Iglesia de Inglaterra y el arzobispo de 
Canterbury pierdan su papel de liderazgo en la Comu-
nión global‖, los Primados de la GSFA se comprometen 
a ―reunirse, consultar y trabajar rápidamente con otros 
Primados ortodoxos en la Iglesia Anglicana en todas las 
naciones para restablecer la Comunión sobre su fun-
damento bíblico‖. 

También ―trabajarán cuidadosamente con otros prima-
dos ortodoxos para brindar supervisión primacial y 
episcopal a las diócesis ortodoxas de las iglesias angli-
canas que indiquen su necesidad y consulten con noso-
tros, para garantizar que aquellos en toda la Iglesia an-
glicana mundial que se encuentran en provincias revi-
sionistas reciban una supervisión pastoral, orientación y 
cuidado‖. 

Es por eso que la NGAA ―no se alejará de la Comunión 
que nos ha bendecido tan ricamente y por cuya fideli-
dad a Dios y Su palabra nuestros antepasados han pa-
gado un precio muy alto‖. 

―Lo que ha sucedido en la Iglesia de In-
glaterra solo ha servido para fortalecer 
nuestra determinación de trabajar juntos 

para restablecer la Comunión y garan-
tizar que la Comunión restablecida esté marcada por la 
reforma y la renovación‖, concluye la declaración. 

Todo esto se discutirá en la primera Asamblea de la 
NGAA bajo la Estructura del Convenio, que tendrá lugar 
en El Cairo del 28 al 31 de mayo de 2024. 

Respuesta del arzobispo de Canterbury 

La oficina del Arzobispo de Canterbury, Lambeth Pala-
ce, emitió una respuesta a la declaración de la GSFA, 
señalando que ―el Arzobispo está en contacto regular 
con sus compañeros Primados y espera discutir este y 
otros asuntos con ellos en el próximo período‖. 

―Tomamos nota de la declaración emitida por algunos 
primados anglicanos y apreciamos plenamente su posi-
ción. Sin embargo, como se reafirmó en múltiples deba-
tes en el ACC en Ghana, no se pueden realizar cam-
bios en las estructuras formales de la Comunión Angli-
cana a menos que sean acordados por el Instrumento 
de Comunión‖. 

Lambeth recuerda a GSFA que ―los profundos 
desacuerdos sobre la sexualidad y el matrimonio no 
son nuevos. Las 42 Iglesias miembros de la Comunión 
son independientes y autónomas, pero también inter-
dependientes. Es un principio clave que ninguna pro-
vincia puede vincular a otra provincia, y ningún Instru-
mento de Comunión tiene autoridad jurisdiccional sobre 
ninguna provincia‖. 

―Debemos recordar que nos une más de lo que nos se-
para. A pesar de nuestras diferencias, debemos encon-
trar formas de seguir caminando y trabajando juntos 
como seguidores de Jesucristo para servir a los necesi-
tados. Mantenemos la oración del Arzobispo y su lla-
mado a los anglicanos en torno a la Comunión‖, conclu-
ye la respuesta. 

Gafcon: “Es hora de que el arzobispo de Canterbury 
renuncie” 

Tras la decisión tomada por el Sínodo General de la 
Iglesia de Inglaterra de bendecir a las parejas del mis-
mo sexo pero no casarlas, el Gafcon, otro movimiento 
evangélico global dentro de la Iglesia Anglicana a nivel 
internacional, señaló que ―estos cambios atacan el nú-
cleo mismo de la autoridad bíblica‖. 

Según Gafcon, ―el arzobispo de Canterbury ha abroga-
do su responsabilidad fiduciaria y ha violado sus votos 
de consagración al defender este cambio. Está destro-
zando el último tejido frágil que queda de la Comunión 
Anglicana‖. 

―Es hora de que el Primado de toda Inglaterra renuncie 
a su cargo de líder de la Comunión Anglicana. Ha lle-
gado el momento de que los Primados de la Comunión 
Anglicana elijan por sí mismos su ‗primero entre igua-
les‘ en lugar de tener un gobierno secular de una sola 
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nación que nombre a nuestro líder. Ya no somos colo-
nias de Gran Bretaña‖, recalcó. 

En abril, Gafcon, junto con GSFA, recibirá a más de 
1100 participantes en GAFCON IV en Kigali, Ruanda, 
donde ―tendrán más que decir y hacer sobre estos 
asuntos‖. 

(protestantedigital.com) 23/02/2023 

32. Concluyó la Asamblea sinodal en Oriente 
Medio: Oraciones por Turquía y Siria 

El evento que reunió a los Patriarcas de las Iglesias 
Orientales comenzó el 13 de febrero en Bethania-
Harissa, Líbano. "La sinodalidad está en el corazón de 
la herencia de nuestras Iglesias orientales", escribieron 
los participantes en la declaración final, en la que pe-
dían una profundización del diálogo interreligioso y "un 
ecumenismo creativo y renovado". Además, el llama-
miento a dar más espacio y funciones decisorias a las 
mujeres y los jóvenes. 

"La sinodalidad está en el corazón de la herencia de 
nuestras Iglesias orientales". Este es uno de los puntos 
reiterados en la declaración final de la Asamblea Sino-
dal Continental de las Iglesias Católicas de Oriente Me-
dio, que comenzó el 13 de febrero y terminó este 17 en 
Bethania - Harissa, Líbano.  

A la reunión asistió la "familia católica" con sus siete 
Iglesias, representadas por los patriarcas y las delega-
ciones de Egipto, Siria, Jordania, Tierra Santa, Irak, Lí-
bano y los Estados del Golfo. También estuvieron pre-
sentes el Secretario General del Sínodo, el cardenal 
Mario Grech, el Relator General de la próxima Asam-
blea General del Sínodo, el cardenal Jean-Claude Ho-
llerich, y la hermana Nathalie Becquart, Subsecretaria 
de la Secretaría General del Sínodo. 

En oración por Turquía y Siria 

"Nosotros y nuestro pueblo orante damos gracias al 
Espíritu Santo que nos ha conducido juntos por una 
Iglesia sinodal y nos ha inspirado a orar juntos en co-
munión, participación y misión", escriben los participan-
tes en la Asamblea Continental.  

Este encuentro "tiene lugar en circunstancias difíciles 
para nuestra región, sobre todo económicas y humani-
tarias, especialmente por las repercusiones del devas-
tador terremoto que golpeó a nuestros hermanos de Si-
ria y Turquía".  

Por ello, los participantes en la Asamblea se detuvieron 
en este acontecimiento "doloroso y desgarrador" y ele-
varon "oraciones diarias por las víctimas, los heridos y 
los desplazados en las zonas afectadas".  

Los trabajos continuaron y tuvieron éxito, 
destacando las "profundas cosas positi-

vas que unen a nuestras Iglesias y es-
tablecen su presencia como Iglesia de esperanza en los 
países de Oriente Medio a pesar de su presencia en 
medio de la adversidad, como Iglesia que desafía la 
realidad impuesta". 

Unidad en la diversidad 

Reflexionando y trabajando durante una semana sobre 
lo que ya había surgido durante la primera fase de con-
sultas en las Iglesias locales de varios países de Orien-
te Medio y del Golfo, la Asamblea sinodal reafirmó en el 
documento final "las siguientes constantes fundamenta-
les de la Iglesia". En primer lugar, "la unidad en la di-
versidad mediante la unidad en la comunión, la misión y 
el testimonio de las Iglesias", luego "las raíces comunes 
de las Iglesias como base de un mensaje unificado"; "la 
presencia y los talentos de los laicos al servicio del 
Cuerpo de Cristo". 

El rol de la mujer y los jóvenes 

También se centra en "la importancia del papel y la mi-
sión de la mujer en la Iglesia y su participación en la 
toma de decisiones y en el servicio", y después en "el 
papel de los jóvenes, sus capacidades y sus expectati-
vas para una Iglesia renovada reflejan los retos a los 
que se enfrentan". "La liturgia -prosigue- es nuestra vi-
da y la llamada a una renovación litúrgica compatible 
con las aspiraciones de nuestros jóvenes, preservando 
su esencia y sus símbolos". 

Un ecumenismo renovado 

Los participantes en el evento continental también pi-
dieron "un ecumenismo creativo y renovado y estimular 
el diálogo ecuménico": "La Iglesia de la apertura al otro 
diferente a nivel eclesial y religioso, a través de la escu-
cha, el diálogo y la unión, en la convivencia, el diálogo, 
la colaboración y el respeto mutuo, para mostrar el ros-
tro del único Dios".  

"Comunión y esperanza en el sufrimiento", es otro pun-
to reiterado, "hacia una Iglesia humilde como un "grano 
de mostaza", llamada a crecer y expandirse en medio 
del desafío de la supervivencia y del rechazo a la emi-
gración. 

Una Iglesia más sinodal 

También se pide "misión, testimonio y estructuras reno-
vadas para una Iglesia más sinodal", así como "una 
pastoral especializada para las familias, las mujeres y 
los jóvenes". La declaración final también señala "la im-
portancia de los medios de comunicación y de la cultura 
digital como herramienta de comunicación eficaz en 
manos de la Iglesia para transmitir su mensaje de forma 
más completa".  

El deseo final es también "continuar el espíritu de sino-
dalidad en cada Iglesia particular con la pregunta cen-
tral: ¿cómo puede cada Iglesia ser más sinodal a la luz 
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del trabajo de esta Asamblea Continental de Iglesias 
Católicas en Oriente Medio?" 

(vaticannews.va) 19/02/2023 

33. El Papa: No olvidemos a los que sufren, 
que nuestra caridad sea concreta 

Ciudad del Vaticano. ―No olvidemos a los que sufren y 
que nuestra caridad esté atenta, ¡que sea una caridad 
concreta!‖, con esta invitación el Santo Padre recordó 
después de rezar la oración del ángelus, a las pobla-
ciones que en diferentes partes del mundo están su-
friendo a causa de la guerra, la pobreza y los desastres 
naturales. 

―El amor de Jesús nos pide que nos dejemos tocar por 
las situaciones de quienes están en la prueba‖, fue la 
invitación del Papa Francisco este domingo después de 
rezar la oración mariana del ángelus. 

Que nuestra caridad sea concreta 

Dirigiéndose a los fieles y peregrinos que se dieron cita 
en la Plaza de San Pedro para rezar a la Madre de 
Dios, el Santo Padre dirigió su pensamiento a las po-
blaciones que en diferentes partes del mundo están su-
friendo a causa de la guerra, la pobreza y los desastres 
naturales. 

―Pienso especialmente en Siria y en Turquía, en las 
numerosas víctimas del terremoto, pero pienso también 
en los dramas cotidianos del querido pueblo ucraniano 
y de tantos pueblos que sufren a causa de la guerra o 
de la pobreza, de la falta de libertad o de la devastación 
ambiental. Estoy cerca, en este sentido, del pueblo de 
Nueva Zelanda, golpeado en estos días por un ciclón 
devastador. Hermanos y hermanas, no olvidemos a los 
que sufren y que nuestra caridad esté atenta, ¡que sea 
una caridad concreta!‖. 

Saludos a los fieles y peregrinos 

Luego, el Papa Francisco dirigió su saludo a todos los 
fieles y peregrinos que llegaron de Italia y de otros paí-
ses. Especialmente saludó a los peregrinos de Oviedo 
(España) y a los alumnos de Vila Pouca de Aguair en 
Portugal. También a los grupos de la Acción Católica de 
Rímini y de Saccolongo; a los fieles de Lentiai, Turín y 
Bolzano; a los confirmandos de Valvasone y Almenno 
San Salvatore; a los adolescentes y jóvenes de Trice-
simo, Leno, Chiuppano y Fino Mornasco; a los mona-
guillos de Arcene y los alumnos del colegio Sant'Am-
brogio de Milán. 

A todos les deseó un buen domingo y se despidió pi-
diendo que, ―por favor, no se olviden de rezar por mí. 
Buen almuerzo y hasta la vista‖. 

Las víctimas del terreno alcanzan 
46.000 fallecidos 

Las palabras del Papa llegan en un 
momento en que más de 46.000 personas han muerto 
en el norte de Siria y el sureste de Turquía y se regis-
tran nuevas réplicas. Una, de magnitud 5,1, se registró 
anoche en el distrito de Goksun, en Kahramanmara. A 
las poblaciones de los dos territorios heridos, el Papa 
ha querido mostrar una cercanía concreta enviando 
ayuda material a través del Limosnero pontificio, el car-
denal Konrad Krajewski.  

Por otra parte, el prefecto del Dicasterio para las Igle-
sias Orientales, Monseñor Claudio Gugerotti, se en-
cuentra en misión en el territorio desde el viernes 17 
hasta el martes 21 de febrero para expresar su solidari-
dad con los heridos y desplazados, pero también para 
reunirse con los Obispos y los operadores de los orga-
nismos implicados en la ayuda. 

Siguen cayendo misiles en Ucrania 

En Ucrania, sin embargo, en una escalada de las ten-
siones internacionales, continúan los ataques con misi-
les contra ciudades. Uno de los últimos es el ataque a 
la ciudad de Druzhkivka, en Donetsk, que destruyó al 
menos dos rascacielos. De momento, no se ha infor-
mado de víctimas. 

Nueva Zelanda afectada por el ciclón Gabriel 

Tras el Ángelus, el Papa no dejó de dedicar un pensa-
miento a Nueva Zelanda, puesta de rodillas por el de-
vastador ciclón Gabriel, que causó 11 muertos, más de 
5.000 heridos y un gran número de desaparecidos. 
Además de las pérdidas humanas, el ciclón destruyó 
huertos, viñedos y cultivos agrícolas en algunas de las 
regiones más productivas de Nueva Zelanda.  

Las carreteras resultaron dañadas y miles de residentes 
se quedaron sin electricidad ni agua. El gobierno teme 
que los daños, aún por cuantificar con exactitud, as-
ciendan a miles de millones.  

El ministro de Finanzas, Grant Robertson, dijo en una 
entrevista a medios locales que esperaba cifras compa-
rables a las del terremoto de Christchurch de 2011, que 
costó unos 13.000 millones de dólares neozelandeses. 
Casi 7.600 millones de euros. 

(vaticannews.va) 19/02/2023 

34. El Papa a Padres Marianos: Promover la 
caridad y unidad entre religiosos y fieles 

La apertura a los laicos, la protección de la vida desde 
la concepción hasta la muerte, la atención a los últimos 
y el apoyo a las familias en dificultad. Son las priorida-
des de los padres marianos por las que el Papa Fran-
cisco les expresó su reconocimiento al recibirlos este 
17 de febrero en el Vaticano. Francisco les destacó tres 
rasgos de la espiritualidad de su Santo Fundador, el 
padre Estanislao de Jesús María. 
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El amor a la Virgen María, la oración de sufragio y la 
atención a los pobres. Son los tres rasgos de la espiri-
tualidad de los Clérigos Marianos de la Inmaculada 
Concepción de la Bienaventurada Virgen María, que el 
Papa Francisco quiso recordar al recibirlos en el Vati-
cano, con ocasión del Capítulo General que celebran 
en el contexto del 350 aniversario de la fundación en 
Polonia (1670) de su instituto. 

El amor a María 

Las enseñanzas de San Estanislao, fundador del Insti-
tuto, sobre la devoción mariana, dicen que ―el principal 
culto a la Inmaculada es ―la imitación de su vida evan-
gélica‖. ―Esto es importante‖, les dijo el Santo Padre, 
―porque la verdadera devoción a la Madre del Señor se 
alimenta y crece con la escucha y la meditación de la 
Palabra de Dios: María es la Mujer del Evangelio‖.  

La oración de sufragio 

Sobre la oración de sufragio, que ―caracteriza la dimen-
sión escatológica‖ de la congregación, el Papa recordó 
que San Estanislao, insertó en esta visión del ―horizonte 
último‖ una oración especial por dos grandes grupos de 
pobres de su tiempo: los soldados caídos en batalla y 
los muertos por la peste. "Hoy - dijo - esta es necesaria 
para los soldados".  

―Piénsese – continuó indicando - que, en el siglo XVII, 
cerca del 60% de la población europea fue exterminada 
por epidemias y guerras. Entonces era necesario rezar 
por las almas de los difuntos y por el consuelo de las 
familias y las comunidades, marcadas por el dolor y el 
luto por la pérdida de sus seres queridos‖.  

La atención a los pobres 

Acerca del tercer rasgo, la atención a los pobres, Fran-
cisco quiso destacar cómo los clérigos marianos, parti-
cularmente en apoyo de los párrocos, contribuyeron a 
dar respuesta a algunos graves problemas de la época 
tales como el debilitamiento de la fe, especialmente en-
tre las clases más humildes, la escasez de vocaciones 
sacerdotales y religiosas y el estado de pobreza de 
gran parte de la población. 

Responder “creativamente” a los desafíos de nues-
tro tiempo 

Recordados estos tres rasgos de la espiritualidad y de 
la acción de San Estanislao, el Pontífice animó a los 
clérigos a que sigan respondiendo ―creativamente‖ a los 
desafíos que también nuestra época presenta. No se 
desanimen – les pidió – si encuentran oposición o difi-
cultades. Y los invitó a pensar en ―las grandes pruebas 
que su familia religiosa afrontó a lo largo de los siglos‖, 
por ejemplo, cuando se redujo a un solo miembro a 

principios del siglo XX.  

Promover la caridad y unidad entre 
religiosos y fieles  

A la comunidad que hoy en día está compuesta por 
unos quinientos religiosos presentes en diecinueve paí-
ses del mundo, animó también a ―mantener viva la fide-
lidad a sus orígenes‖, tal como lo hizo el beato Jorge 
Matulaitis, que ―supo revitalizar la comunidad actuali-
zando sus Constituciones y promoviendo su labor sin 
miedo, hasta el punto de tener que actuar en la clan-
destinidad y arriesgarse a ser arrestado‖, pero ―sin re-
nunciar nunca a promover la caridad y la unidad entre 
los religiosos y los fieles‖. 

Tres advocaciones marianas para venerar a la In-
maculada 

A propósito de esta última exhortación, el Papa expresó 
también su reconocimiento por la labor que, al respecto, 
los clérigos han situado entre sus prioridades: la apertu-
ra a los laicos, la protección de la vida desde la con-
cepción hasta la muerte, la atención a los últimos y el 
apoyo a las familias en dificultad. Y, antes de despedir-
se y de impartirles su bendición, el Sumo Pontífice re-
tomó ―tres advocaciones marianas con las que san 
Juan Pablo II les invitó a venerar a la Inmaculada Con-
cepción‖: 

―María "Sede de la Sabiduría", para que su testimonio 
del Evangelio sea firme y sólido; María "Consuelo de 
los afligidos", para que los hombres de nuestro tiempo 
encuentren en ustedes amor y comprensión, y se sien-
tan atraídos hacia Dios por su caridad y su servicio de-
sinteresado; y tercero, María "Madre de Misericordia", 
para que sean ricos en compasión maternal por las al-
mas redimidas por la sangre de Cristo y que les han si-
do confiadas.‖ 

No olviden el estilo de Dios - les pidió por último el San-
to Padre -: cercanía, misericordia y ternura. Así debe 
ser un sacerdote: cercano, misericordioso - perdonar 
todo - , y tierno, no agresivo, con la caridad paciente de 
todos los días.  

(vaticannews.va) 17/02/2023 

35. La Iglesia del Caribe inicia su Encuentro 
Sinodal como Pueblo de Dios, “único su-
jeto activo y fundamental de toda la ac-
ción y misión de la Iglesia” 

“El Pueblo de Dios que peregrina en estas tierras quiere 
avanzar por este camino de la sinodalidad recreando la 
Iglesia que, al ser Pueblo de Dios, Cuerpo de Cristo y 
Templo del Espíritu Santo, comunica a toda la humani-
dad la vida y la belleza que es el Evangelio” 

Una eclesiología que nace de “la dignidad bautismal 
como criterio estructurante para la configuración de la 
identidad de todos los sujetos eclesiales” 
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“Escuchar a fondo los signos de los tiempos e interpre-
tarlos a la luz del Evangelio es un deber para la Iglesia” 

“Mirar con ojos de fe y un corazón discernidor una 
realidad profundamente marcada por injusticias, divi-
siones y descartes inhumanos” 

Montesinos “promovió y protegió la libertad de los 
más desprotegidos” 

Comenzó este 20 de febrero la segunda de las cuatro 
asambleas de la Etapa Continental del Sínodo 2021-
2024 en América Latina y el Caribe. En Santo Domingo 
están reunidos hasta el 24 de febrero unos 50 repre-
sentantes de las Conferencias Episcopales de la Re-
gión Caribe, que llevan consigo la reflexión y el discer-
nimiento de cada Conferencia Episcopal, matizando 
así, entre todos, sinodalmente el provenir de la Iglesia 
en cada región, en el continente y en el mundo. 

Acogida de la Iglesia local 

En nombre de la Conferencia Episcopal Dominicana, 
Mons. Santiago Rodríguez, presidente del Instituto Na-
cional de Pastoral, dio la bienvenida a los participantes, 
recordando momentos históricos destacados en la Igle-
sia dominicana, así como la importancia de las advoca-
ciones marianas para el pueblo dominicano.  

Un proceso sinodal que el Obispo de San Pedro de 
Macorís ve como oportunidad de ―grandes emociones y 
vivencias, adquiriendo nuevos impulsos, conocimientos, 
métodos y expresiones para responder a los grandes 
retos y desafíos de la misión evangelizadora del Pueblo 
Santo de Dios‖. 

El prelado recordó la importancia de la Asamblea Ecle-
sial de América Latina, donde ―nos hemos dado cuenta 
de la importancia de ser una Iglesia en salida, de escu-
cha, de acogida, y de la importancia de caminar juntos 
por y para una Iglesia sinodal en comunión, participa-
ción y misión‖.  

Un camino que se vive en el amor, en la vivencia co-
mún de la fe, que ―debe irradiar esos lazos que nos 
unen como Iglesia, comunidad cristiana que comparte 
con un solo corazón y un mismo espíritu‖, una unidad 
que se realiza en la diversidad de los miembros que 
tienen la perspectiva de formar una comunidad, objetivo 
que el Papa Francisco quiere lograr con el llamado a 
ser una Iglesia sinodal. 

Mons. Faustino Burgos Brisman recordó la historia de la 
Catedral Primada de América, en la que se ha llevado a 
cabo la apertura del encuentro. En nombre del arzobis-
po de Santo Domingo, el obispo auxiliar y secretario del 
episcopado dominicano dio la bienvenida a los partici-
pantes, pidiendo que sea un tiempo de provecho. 

Avanzar en el camino de la sinodali-
dad 

En nombre de la Vida Religiosa, José 
Luis Jiménez Portes, dijo ver este encuentro como 
oportunidad para conectarse ―al proceso de evangeliza-
ción y conversión que como Iglesia latinoamericana 
hemos recorrido por más de 500 años‖.  

Un momento con el que ―el Pueblo de Dios que pere-
grina en estas tierras quiere avanzar por este camino 
de la sinodalidad recreando la Iglesia que, al ser Pueblo 
de Dios, Cuerpo de Cristo y Templo del Espíritu Santo, 
comunica a toda la humanidad la vida y la belleza que 
es el Evangelio‖. 

El presidente de la Vida Religiosa en el país destacó ―la 
riqueza de la escucha, el impulso para seguir acompa-
ñando a este pueblo que sufre, que lucha, que sueña y 
que encarna el llamado a evangelizar construyendo 
comunidad e Iglesia‖.  

Junto con eso la importancia de la etapa consultiva, que 
dentro del proceso sinodal, ―nos ha permitido nombrar 
nuestras fortalezas y debilidades, nuestras oportunida-
des y amenazas, nos ha ayudado a identificar los sig-
nos de los tiempos que hoy nos retan con mayor urgen-
cia‖, pero que también llevan a caminar juntos y ―buscar 
la mejor respuesta a todos estos desafíos‖.  

Un camino que resumía en 5 palabras: escuchar, traba-
jar juntos y juntas, responder al presente, crear estruc-
turas dinámicas y funcionales, y celebrar y dar el don 
de la fe. 

Dignidad bautismal como criterio estructurante 

Por su parte, Mons. Miguel Cabrejos comenzó desta-
cando la importancia de la categoría Pueblo de Dios, 
incorporada con el Concilio Vaticano II, en la que el Pa-
pa Francisco insiste tanto, y que ―permite afirmar la 
igualdad de todos los fieles en la dignidad de la exis-
tencia cristiana y la desigualdad orgánica o funcional de 
los miembros‖.  

Se trata de una eclesiología que nace de ―la dignidad 
bautismal como criterio estructurante para la configura-
ción de la identidad de todos los sujetos eclesiales‖, in-
sistió el presidente del Consejo Episcopal Latinoameri-
cano y Caribeño (Celam), que colocó las subjetividades 
eclesiales a partir de la dignidad bautismal compartida y 
la participación de todos y todas del sacerdocio común. 

De ahí surge el planteamiento del Vaticano II sobre 
―una nueva hermenéutica inspirada en la lógica del con-
junto‖, con tres sujetos eclesiales entre los que el más 
importante es el Pueblo de Dios, pues expresa la totali-
dad y se constituye en ―el único sujeto activo y funda-
mental de toda la acción y misión de la Iglesia‖, lo que 
supone ―una nueva comprensión del modo en que se 
configuran las identidades de los sujetos eclesiales‖, en 
la que la Iglesia es vista a partir del Bautismo y no de la 
jerarquía, según Mons. Cabrejos, que defendió reunio-
nes eclesiales y no solo episcopales. 
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Pueblo de Dios como sujeto discerniente 

Con relación al discernimiento comunitario, algo que es 
muy importante entender, ―reconoce al Pueblo de Dios 
como sujeto discerniente‖, insistió el prelado, inspirado 
en la Lumen Gentium. Todos están llamados a escu-
char con atención y discernir en vista del diálogo y del 
discernimiento, que requiere de una escucha mutua 
que nos motiva ―a salir del yo aislado con sus ideas y 
conceptos preferidos hacia la comunión en el nosotros‖, 
como dice el Documento de Aparecida y retoma Evan-
gelii Gaudium. 

Siguiendo lo dicho en Gaudium et Spes, el prelado pe-
ruano insistió en que ―escuchar a fondo los signos de 
los tiempos e interpretarlos a la luz del Evangelio es un 
deber para la Iglesia‖. La escucha es algo inherente a la 
Iglesia y el discernimiento una actitud y un reto. Desde 
ahí llamó a escrutar los signos de los tiempos y discer-
nirlos a la luz del Evangelio como un reto para la Iglesia 
hoy.  

Para ello ―se requiere una gran apertura interior al Espí-
ritu de Dios, que sopla donde quiere y cuando quiere‖, y 
que está obrando ―en la historia de nuestro mundo heri-
do, renovando la faz de la tierra y suscitando vida nue-
va en situaciones de muerte‖. 

Por ello, Mons. Cabrejos afirmó que ―a través de una 
lectura creyente y discernidora de los signos de los 
tiempos, con la gracia de Dios, podemos permitir co-
munitariamente, en medio de realidades duras e inter-
pelantes los hechos positivos, llenos de sentido y hu-
manidad‖. Para el presidente del Celam, ―ellos son sig-
nos, llenos de esperanza, y nos comunican la presencia 
activa del Espíritu, nos alientan en nuestro compromiso 
comunitario por el Reino de Dios‖. 

Ojos de fe y corazón discernidor 

Al mismo tiempo, el presidente del episcopado peruano 
destacaba la importancia de ―mirar con ojos de fe y un 
corazón discernidor una realidad profundamente mar-
cada por injusticias, divisiones y descartes inhumanos‖, 
como elemento que ―nos lleva a tomar conciencia del 
potencial transformador de la presencia de Dios que 
también en estas situaciones profundamente chocantes 
y dolorosas, promete y promueve vida plena‖. Son sig-
nos en los que ―Dios nos habla al corazón‖ y que nos 
llevan a reflexionar sobre la relación del ser humano 
con Dios, con el prójimo y con la Creación entera. 

En palabras del presidente del Celam, ―el discernimien-
to comunitario de los signos de los tiempos es también 
una importante expresión de la corresponsabilidad de 
todos los miembros del Pueblo de Dios en la Iglesia y 
su misión en el mundo actual‖, algo que apareció en la 

escucha de la Asamblea Eclesial y del 
actual proceso sinodal, que se hace pre-
sente en el sensus fidei y lleva a descu-

brir lo que realmente viene de Dios.  

Un discernimiento comunitario, presente en los Hechos 
de los Apóstoles, al que la Iglesia es llamada a volver, 
como fue indicado en el encuentro recientemente reali-
zado con las iglesias de Centroamérica y México. 

Discernimiento en comunidad imprescindible para 
crecer en sinodalidad 

En ese sentido, Mons. Cabrejos resaltó que ―la práctica 
del discernimiento en comunidad es imprescindible para 
crecer en sinodalidad y para realmente caminar juntos 
en nuestra Iglesia‖, algo que será realizado durante el 
encuentro y para ello hizo ver la necesidad de ―apren-
der el arte del discernimiento en comunidad para poder 
avanzar en el camino de una Iglesia participativa y co-
rresponsable‖.  

Eso con el aporte de todos los miembros de la Iglesia y 
en una dinámica en la que ―el desborde del amor crea-
tivo del Espíritu nos impulsa a ser una Iglesia sinodal 
que como tal no debe estar preocupada por su autopre-
servación, sino ser capaz de salir para anunciar el 
Evangelio‖. 

La sinodalidad, algo que Mons. Cabrejos calificó como 
apasionante pues el camino de la Iglesia en el siglo 
XXI, ―no es un concepto a ser estudiado, sino una vida 
a vivir‖, pues la única manera de entender la sinodali-
dad es viviéndola. Un proceso que nadie sabe cómo va 
a terminar,  lo que demanda ―permanecer abiertos al 
Espíritu para que nos dirija en el proceso de escuchar, 
discernir y caminar juntos hacia el Reino de Dios‖.  

Desde ahí destacó la importancia de ―contextualizar el 
tema de la sinodalidad en todos los niveles‖, haciendo 
ver que ―en cada nivel, la sinodalidad debe adaptarse a 
un contexto específico, siempre que se sitúe en el telón 
de fondo de la Comunión, de la Participación y la Mi-
sión‖. 

Ello vivido a nivel continental, pues eso permitirá ―enri-
quecer su propia identidad como Iglesia, contextualizar 
la sinodalidad dentro de la Iglesia y hacer de la sinoda-
lidad una realidad verdaderamente auténtica en la vida 
diaria de su Iglesia‖.  

Desde ahí llamó a ver esta etapa continental y los dife-
rentes encuentros como oportunidad de hacer que la 
voz de América Latina y el Caribe ―se escuche en el 
mundo como Continente‖, lo que será recogido en la 
síntesis continental, y para escuchar ―su propia voz en 
su propio suelo sobre lo que quiere para sí misma‖. 

Montesinos, el primer gran profeta en América Lati-
na 

Un caminar juntos en el que el alma es el Espíritu, que 
forja los corazones y enseña a vivir en comunidad, res-
petando la diversidad sin romper la unidad. Un encuen-
tro que se ha iniciado en la misma Catedral donde el 
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Papa Juan Pablo II presidió la Eucaristía con la que se 
abrió la IV Conferencia General del Episcopado de 
América Latina y el Caribe en 1992, que insistió en la 
conversión, en profundizar en el compromiso de pro-
fundizar en la lucha por la justicia y por los derechos 
humanos, y sobre todo en la misión. 

Un encuentro inspirado en la figura de Fray Antonio de 
Montesinos y su grito profético que ―promovió y protegió 
la libertad de los más desprotegidos‖, como recordó la 
Hna. Daniela Cannavina.  

Montesinos llegó en 1510 al lugar donde se realiza este 
encuentro como parte de ―una comunidad pobre, que 
quiere anunciar la Palabra desde un contexto de inser-
ción en la realidad‖, según la secretaria general de la 
CLAR. Algo que se lleva a cabo entre quienes sufrían 
explotación, malos tratos, donde corría la sangre de 
muchos inocentes, algo que hoy permanece. 

Una comunidad que ―lee los hechos, examina la reali-
dad, la ilumina a la luz del Evangelio, la inhumana 
opresión que sufren los indígenas de aquel tiempo hace 
que un grito flote y traviese todos los tiempos, el grito 
de fray Antonio de Montesinos‖, según la Hna Daniela.  

La religiosa destacó el discurso de alguien que hizo ver 
que los indígenas tenían alma, corazón, sentimiento, lo 
que provocó gran impacto, dejando a algunos fuera de 
sentido, compungidos, pero que también hizo que otros 
notables salieran indignados y exigían una pública re-
tractación. 

Un grito de Montesinos que fue el primer grito libertario 
en América Latina, pero no fue el único, como recuerda 
el Documento de Puebla, recordando a quienes defen-
dieron a los indígenas ante los conquistadores, ejem-
plos que demuestran cómo la Iglesia promueve la dig-
nidad y la libertad del hombre y de la mujer latinoameri-
cana.  

Una realidad que se repite después de más de 500 
años, lo que hace ver que ―nuestros pueblos latinoame-
ricanos y caribeños están plagados de gritos proféticos 
que fueron silenciados pero siguen desde los distintos 
puntos cardinales, siguen diciéndonos que la vida es 
para entregarla, nunca para retenerla‖, insistió la reli-
giosa, que llamó a cambiar de rumbo y cuestionó a los 
presentes con diferentes preguntas, invitándoles a res-
ponderlas a la luz del Espíritu. 

(religiondigital.org) 20/02/2023 

36. Hallado muerto el obispo auxiliar de Los 
Ángeles: se confirma el asesinato 

Monseñor David O'Connell, de 69 años, tenía una bala 
en el pecho cuando fue encontrado por 
la policía en una casa de Hacienda 
Heights. El arzobispo Gómez informa 

que el sheriff del condado ha confirma-
do el asesinato del prelado: ―Era un hombre de paz con 
un corazón para los pobres y los inmigrantes. Quería 
que se honrara y protegiera toda vida humana". 

Monseñor David O'Connell, obispo auxiliar de Los Án-
geles, fue hallado muerto a causa de una herida de ba-
la en el suburbio de Hacienda Heights el sábado por la 
tarde. 

Su cuerpo fue descubierto sobre la una de la tarde, ho-
ra local, cerca de la iglesia católica de San Juan Vian-
ney, y fue declarado muerto en el lugar de los hechos, 
según Los Angeles Times. 

En un comunicado el domingo, el Departamento del 
Sheriff del Condado de Los Ángeles anunció que los 
detectives están investigando su muerte como un homi-
cidio. Aún no se han dado a conocer detalles sobre un 
posible sospechoso o motivo. 

Corazón para los pobres y los inmigrantes 

El arzobispo de Los Ángeles, José H. Gomez, emitió un 
comunicado el domingo por la mañana después de que 
se determinara que su muerte había sido un homicidio. 
"Estamos profundamente perturbados y entristecidos 
por esta noticia", dijo. 

Anteriormente, en un comunicado el sábado, el arzo-
bispo había expresado su conmoción y tristeza porque 
"el obispo auxiliar David O'Connell ha fallecido inespe-
radamente." 

"Era un pacificador con corazón para los pobres y los 
inmigrantes, y sentía pasión por construir una comuni-
dad en la que se honrara y protegiera la santidad y la 
dignidad de toda vida humana". El Arzobispo Gómez 
también recordó al Obispo O'Connell, de 69 años, como 
un "buen amigo" al que echará mucho de menos. 

"Como sacerdote y más tarde como obispo aquí en Los 
Ángeles durante cuarenta y cinco años, el obispo Dave 
era un hombre de profunda oración que tenía un gran 
amor por Nuestra Santísima Madre", dijo el Arzobispo. 

Animó a todos a rezar por el difunto obispo y "por su 
familia en Irlanda". "Que Nuestra Señora de Guadalupe 
lo envuelva en el manto de su amor, y que los ángeles 
lo conduzcan al paraíso, y que descanse en paz", con-
cluyó el Arzobispo Gómez. 

Sacerdote irlandés en una diócesis estadounidense 

El difunto obispo O'Connell nació en Cork (Irlanda) el 
16 de agosto de 1953. Estudió Teología en el All Ha-
llows College de Dublín, y fue ordenado sacerdote para 
la archidiócesis de Los Ángeles el 10 de junio de 1979. 
El Papa Francisco le nombró obispo auxiliar de Los Án-
geles el 21 de junio de 2015. 

Tras su muerte, los fieles encendieron velas y rezaron 
el rosario cerca del lugar de su fallecimiento.  
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(Actualización a las 10,45 hs del 20 de febrero 2023) (vaticannews.va) 19/02/2023 

ÁMBITO INTERNACIONAL 

37. La Oración por la Paz del Miércoles de 
Ceniza insta a poner fin a los conflictos 
mundiales 

Ginebra. Una Oración por la Paz del Miércoles de Ceni-
za recordó muchos de los 115 conflictos armados en 
curso en todo el mundo. Celebrada en el Centro Ecu-
ménico de Ginebra, Suiza, la oración también se centró 
en que Dios siga creando nueva vida a partir de las ce-
nizas de la injusticia. 

El Rev. Dr. Mikie Roberts, ejecutivo del programa del 
CMI para Vida Espiritual, observó que el Miércoles de 
Ceniza es un momento muy significativo para orar por 
la paz al recordar los muchos lugares de conflicto en el 
mundo de hoy. ―Fue profundamente conmovedor escu-
char oraciones en el idioma de la región por la que se 
oraba‖, dijo. ―Esta fue una demostración tangible de 
nuestra solidaridad ecuménica cristiana‖. 

Eva Abel, de la República de Kenia (Iglesia Anglicana 
de Kenia), estudiante del Instituto Ecuménico de Bos-
sey se unió a la oración. Ella reflexionó: ―El Miércoles 
de Ceniza siempre me recuerda mi último día en la vi-
da, porque es durante el Miércoles de Ceniza y el día 
en que mueres cuando recibes la señal de la cruz‖. 

(oikoumene.org) 22/02/2023 

38. ACT Alianza responde a las ingentes ne-
cesidades tras el terremoto en Turquía y 
Siria 

Ankara. Han pasado más de dos semanas desde el te-
rremoto que sacudió el norte de Siria y Turquía el 6 de 
febrero, causando más de 41 000 muertos, además del 
derrumbe de miles de edificios. En varias ciudades co-
mo Alepo, Hama y Latakia más de 115 escuelas han 
quedado destruidas. 

Más de dos semanas después del seísmo, muchas 
personas siguen atrapadas bajo los escombros de los 
edificios derruidos y las probabilidades de encontrarlas 
con vida son mínimas. Debido a los suministros limita-
dos de los equipos de rescate, el número de muertos 
sigue aumentando. 

Los fuertes terremotos que han sacudido diversas zo-
nas de Siria durante el invierno han dejado a miles de 
personas sin alojamiento ni alimentos adecuados. Mu-
chas se han visto obligadas a desplazarse debido a la 
guerra y al colapso económico del país. 

Algunas personas han encontrado cobijo 
en refugios temporales, mientras que 

otras se alojan en casas de familiares o comunidades 
locales. Algunos de los problemas que subsisten en los 
refugios son el hacinamiento y la falta de intimidad.  

La falta de apoyo psicosocial también constituye un 
problema para muchas de las personas que viven en 
estas instalaciones, dijo George Majaj, asesor del pro-
grama humanitario de ACT Alianza para la región de 
Oriente Medio y África del Norte. 

―La situación humanitaria en la región antes del terre-
moto ya era muy precaria, con unos dos millones de 
desplazados internos. Ahora, tras la catástrofe, muchas 
más personas se ven confrontadas a un nuevo despla-
zamiento. Viven en tiendas y campamentos improvisa-
dos, y carecen de los servicios básicos necesarios. An-
tes del seísmo, faltaban fondos para Siria y la cobertura 
mediática era limitada‖, afirmó Majaj. 

Desde que tuvo lugar el terremoto, los gobiernos sirio y 
turco han estado pidiendo apoyo. La comunidad inter-
nacional ha respondido a las necesidades humanitarias 
de las personas afectadas por el desastre proporcio-
nando diversos tipos de ayuda, como cobijo, alimentos 
y suministros de socorro.  

La Oficina de Coordinación de Asuntos Humanitarios de 
las Naciones Unidas (OCHA) ha lanzado dos llamados 
urgentes e iniciado dos campañas de recaudación de 
fondos para el terremoto en Siria y Turquía. 

ACT Alianza respondió inmediatamente al seísmo emi-
tiendo una alerta a sus miembros en todo el mundo y 
lanzando un llamado revisado. Sus miembros han sido 
muy sensibles a las necesidades de las personas afec-
tadas y han prometido más de 5,5 millones de dólares 
para ayudar a las víctimas. 

Mientras que algunas iglesias miembros de ACT han 
proporcionado refugio a los damnificados, otros miem-
bros de la organización han suministrado diversos ar-
tículos para los refugios. Actualmente están planifican-
do la concesión de ayudas de alquiler a las personas 
afectadas. 

―Un miembro de ACT Alianza estuvo sobre el terreno 
inmediatamente después del terremoto para evaluar la 
situación y prestar ayuda y asistencia a las personas 
afectadas por la catástrofe. Las principales necesidades 
identificadas por los miembros de ACT coincidieron con 
las conclusiones preliminares de las evaluaciones de 
los organismos de la ONU y de otras organizaciones‖, 
dijo Majaj, añadiendo que la respuesta de ACT Alianza 
se ha diseñado basándose en dichos hallazgos. 
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―La respuesta inmediata de los miembros de ACT fue 
proporcionar kits de higiene y de preparación para el 
invierno, paquetes de alimentos, medicamentos y paña-
les para niños y adultos. GOPA-DERD [la primera or-
ganización religiosa siria en ser miembro de ACT] tam-
bién está evaluando los edificios para facilitar repara-
ciones mediante una pequeña rehabilitación. Asimismo, 
junto con el Consejo de Iglesias de Oriente Medio, apo-
ya a las familias necesitadas proporcionando ayudas de 
alquiler‖, explicó Majaj. 

Por su parte, HEKS-EPER está llevando a cabo una 
evaluación de las panaderías públicas con el objetivo 
de restablecer una línea de producción de pan subven-
cionado. 

―Church Aid se está preparando para proporcionar, a 
través de su asociado local, servicios de manejo de ca-
sos y asistencia para la protección individual, y estable-
cer espacios acogedores para los niños, mientras que 
la FLM todavía está evaluando sus planes con sus 
miembros locales‖, explicó Majaj. 

También dijo que el trabajo de los miembros de la or-
ganización seguirá apoyando los esfuerzos de recupe-
ración y brindando oportunidades para las víctimas. 

(oikoumene.org) 22/02/2023 

39. El nuevo secretario general del CMI re-
cibe saludos de todo el mundo para 
transmitirle oraciones y gratitud 

Ginebra. Inmediatamente después de la investidura del 
Rev. Prof. Dr. Jerry Pillay como noveno secretario ge-
neral del Consejo Mundial de Iglesias (CMI), el 17 de 
febrero, dirigentes de iglesias y de organizaciones 
ecuménicas, amigos, familiares y miembros del perso-
nal del CMI compartieron sus saludos y palabras de 
bienvenida. 

Para abrir la sesión de saludos, el moderador del CMI, 
el obispo Dr. Heinrich Bedford-Strohm, dio las gracias a 
todas las personas que quisieron estar presentes, tanto 
presencialmente como en línea y, especialmente, a la 
familia de Jerry Pillay. 

―Es maravilloso que la familia de Jerry esté aquí para 
acompañarlo en este momento‖, dijo. El Rev. Dr. Sipho 
Mtetwa, moderador de la Iglesia Presbiteriana Unida en 
África Austral, afirmó que se sentía honrado de que Pi-
llay procediera de su iglesia. 

―Nos sentimos muy, muy honrados de estar aquí para 
investirlo secretario general‖, declaró. ―No solo repre-
senta a la Iglesia Presbiteriana Unida en África Austral, 
sino también al extremo sur de África y a toda África‖. 

Señaló que Pillay, que creció en el con-
texto de un mundo fragmentado, cuenta 
con una buena preparación para dirigir el 

CMI en el mundo fragmentado de hoy. 
―Estaremos orando con usted‖, añadió. ―No está solo. 
Si, en el futuro, las cosas se ponen difíciles, nos encon-
trará aquí, junto a usted, brindándole nuestro apoyo‖. 

El obispo Malusi Mpumlwana, secretario general del 
Consejo Sudafricano de Iglesias, describió a Pillay co-
mo un pastor extraordinario. ―Estamos aquí porque, por 
encima de todo, se trata del Consejo Mundial de Igle-
sias, una organización mundial de discípulos cristianos 
que estuvo a nuestro lado en Sudáfrica en nuestros 
días más oscuros‖, dijo.  

―Estamos aquí para encomendarte, querido Jerry, la ta-
rea de ayudar a todas estas personas a responder por 
sí mismas, a creer en que son imagen de Dios, que es 
amor, que es creador, que es libertad y justicia y recti-
tud‖. 

Mpumlwana añadió que las bendiciones que reciba Pi-
llay en este día especial de investidura serán provisio-
nes para el camino que tiene por delante. ―Bendecimos 
a su familia, que lo ofrece para este ministerio, y hoy 
decimos que estamos aquí con ellos‖. 

La Rev. Rita Famos, presidenta de la Iglesia Protestan-
te en Suiza, dio la bienvenida al país a Pillay y su fami-
lia. ―Su cargo como secretario general del Consejo 
Mundial de Iglesias le planteará muchas exigencias‖, 
dijo. ―Esperamos con interés el desarrollo de los pro-
gramas que responderán a las decisiones tomadas en 
Karlsruhe‖. 

Añadió que espera que Suiza y Ginebra proporcionen a 
Pillay la inspiración, la fuerza y la mirada renovada que 
necesita para llevar a cabo sus exigentes tareas. ―Le 
deseo mucho éxito en el desempeño de sus funciones‖, 
dijo. ―Puede contar con nuestras oraciones por usted‖. 

El arzobispo Fortunatus Nwachukwu, observador per-
manente de la Misión de la Santa Sede ante las Nacio-
nes Unidas, también transmitió sus felicitaciones. ―La 
Misión Permanente de la Santa Sede en Ginebra siem-
pre ha mantenido excelentes relaciones con el CMI, ya 
que todos somos hermanos y hermanas en Jesucristo, 
nuestro Señor y Salvador‖, afirmó. ―Mi oración en este 
día es que el testimonio ecuménico de amor del Rev. 
Prof. Dr. Pillay sea fuente de unidad para el mundo en-
tero‖. 

El Rev. Dr. Hanns Lessing, secretario general en fun-
ciones de la Comunión Mundial de Iglesias Reformadas 
(CMIR), expresó su alegría por estar presente en la ce-
remonia de investidura de Pillay, que fue presidente de 
la CMIR. 

Recordó muchas reuniones en las que Pillay decía: 
―Como Iglesia, estamos llamados a la comunión y com-
prometidos con la justicia, y una cosa nunca puede es-
tar sin la otra. Ambas deben ir de la mano‖. 
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También expresó su agradecimiento por el modo en 
que Pillay se hace constantemente la pregunta: ¿Qué 
quiere el Señor? ―Estamos llamados a estar al lado de 
las personas pobres, marginadas y que sufren‖, dijo. 
―Usted ha hablado de la primavera del ecumenismo, y 
yo creo que estamos al final del invierno. Como Comu-
nión Mundial de Iglesias Reformadas, nos comprome-
temos a ofrecerle nuestra lealtad y nuestra amistad‖. 

Olivier Coutau, delegado dedicado al servicio de la Gi-
nebra internacional, describió al CMI como un miembro 
estimado de la comunidad de la Ginebra internacional. 
―La Ginebra internacional es una concentración única 
de unas 650 entidades y 36 000 personas empleadas‖, 
afirmó. ―Esta concentración tiene más fuerza que nun-
ca. La Ginebra internacional no trata de Ginebra, sino 
del mundo‖. 

―La conexión entre Ginebra y el resto del mundo es cru-
cial‖, añadió. ―Es una conexión muy valiosa‖. ―Damos la 
más calurosa bienvenida a Ginebra al nuevo secretario 
general y le deseamos sinceramente que su mandato 
sea un éxito‖. 

El Prof. Dr. Patrick Sookhdeo, con quien Pillay mantie-
ne una estrecha amistad, agradeció el honor de partici-
par en la ceremonia de investidura. 

Habló de la capacidad de Pillay para discernir los tiem-
pos. ―Lo considero una persona profundamente compa-
siva, a quien le importan de verdad las cosas‖, dijo. 

Carla Khijoyan, responsable del programa del CMI para 
la consolidación de la paz en Oriente Medio, habló en 
nombre del personal del CMI. ―En nombre de toda la 
comunidad del personal, me gustaría darle una caluro-
sa bienvenida‖, dijo. ―Nos encomendamos a usted 
ecuménicamente, y a Dios para que nos guíe y nos 
bendiga a todos‖. 

El hermano gemelo de Jerry Pillay, Jace Pillay, transmi-
tió un saludo especial en nombre de su familia, en es-
pecial de su madre, que estaba siguiendo la ceremonia 
en línea. 

―En estos últimos días, he estado hablando con la gen-
te, y veo que quieren saber más sobre Jerry. Quieren 
conocer su historia personal‖, dijo. 

Jace Pillay explicó que, desde una edad muy temprana, 
su hermano parecía saber que Dios le depararía algo 
grande. ―Tan pronto como nos convertimos en cristia-
nos, Jerry, que tan solo tenía ocho años, empezó a po-
nerse de pie y predicar ante la gente‖, dijo. ―Así era Je-
rry, ya incluso de pequeño‖. 

―Jerry siempre ha creído en que Dios es lo primero‖, 
añadió. ―Nuestra familia no tiene ninguna duda de que 

va a dar lo mejor de sí mismo‖, concluyó 
diciendo Jace Pillay. ―Ahora, lo enco-
mendamos a la familia de Dios‖. 

Tras los saludos, el nuevo secretario 
general del CMI expresó su gratitud. ―Han venido  mu-
chas personas de distintos lugares del mundo para es-
tar presentes hoy, y me han conmovido de una manera 
muy personal‖, dijo Jerry Pillay. ―Gracias a mi mujer y a 
mis hijos por su apoyo constante y por los sacrificios 
que hacen‖. 

(oikoumene.org) 21/02/2023 

40. El CMI pide el fin de la violencia en Cis-
jordania 

Nablus. A raíz de una incursión de las fuerzas militares 
israelíes en la que murieron 11 palestinos, el secretario 
general del Consejo Mundial de Iglesias, el Rev. Prof. 
Dr. Jerry Pillay, condenó la muerte de civiles y pidió el 
fin de la violencia en Cisjordania. 

―En nombre de la confraternidad mundial del Consejo 
Mundial de Iglesias, condenamos este desprecio por las 
personas inocentes que iban a trabajar, ir de compras o 
asistir a la escuela, o cuidar de sus familias, tratando 
simplemente de existir con dignidad y seguridad‖, dijo 
Pillay. ―Hacemos un llamado urgente a que se ponga fin 
a este tipo de violencia‖. 

La redada, que tenía como objetivo a los militantes, 
también dejó más de 100 personas heridas. Las autori-
dades israelíes dijeron que la operación del 22 de fe-
brero en Naplusa tenía como objetivo a tres sospecho-
sos que planeaban ataques en el futuro inmediato. 

―Expresamos nuestras condolencias y oraciones por las 
víctimas y sus familias, por los médicos que ayudan a 
los numerosos heridos y por el trauma duradero que 
esto dejará en Nablus y otras comunidades‖, dijo Pillay. 
Agregó que ―durante este tiempo de Cuaresma sigamos 
orando y trabajando por la paz en Tierra Santa y en to-
das las partes del mundo donde hay violencia, conflic-
tos y guerra‖. 

(oikoumene.org) 23/02/2023 

41. Denuncia el Consejo de Seguridad de la 
ONU la colonización de Israel en Palesti-
na 

Nueva York. El Consejo de Seguridad de la Organiza-
ción de Naciones Unidas (ONU) denunció ayer en un 
comunicado la legalización de nueve colonias israelíes 
en territorios de la Cisjordania reocupada, y advirtió que 
esas medidas impiden la paz con los palestinos. 

Las continuas actividades de colonización de Israel po-
nen en peligro la viabilidad de la solución de dos esta-
dos, manifestó el consejo en un comunicado de la pre-
sidencia, respaldado por los 15 miembros pero que no 
tiene el alcance vinculante de una resolución conside-
rada la semana pasada. 
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La nota indica que el colegiado ―se opone firmemente a 
todos los pasos unilaterales que impiden la paz, inclu-
yendo, entre otros, la construcción y expansión israelí, 
la confiscación de tierras palestinas y la ‗legalización‘ 
de la colonias, la demolición de viviendas palestinas y 
el desplazamiento de civiles palestinos‖. 

En ese sentido, se expresa profunda preocupación y 
consternación por el anuncio de Israel de legalizar nue-
ve comunidades y construir más viviendas. 

Tras esa declaración del gabinete de seguridad israelí 
el 12 de febrero, los Emiratos Árabes Unidos hicieron 
circular entre los estados miembros del consejo un pro-
yecto de resolución. 

En el mismo se sostenía que se condena todos los in-
tentos de anexión, incluidas las decisiones y medidas 
israelíes relativas a los asentamientos, y pedía su reti-
rada inmediata. El término condena, sin embargo, ya no 
aparecía en la versión de ayer. 

El texto también exigía a Tel Aviv el cese de inmediato 
y por completo sus actividades de construir casas-
habitación en los territorios ocupados, incluida Jerusa-
lén Este. 

La iniciativa provocó el descontento de Estados Unidos, 
que tiene derecho de veto en el colegiado. El Departa-
mento de Estado la consideró una resolución de poca 
utilidad en vista del apoyo necesario para las negocia-
ciones sobre la solución de los dos estados. 

Sin embargo, Washington criticó al mismo tiempo el 
anuncio israelí sobre las nueve colonias. El proyecto de 
resolución fue retirado luego de discusiones, en particu-
lar entre palestinos y estadunidenses, indicó una fuente 
diplomática. 

Consultado por su eventual decepción respecto de la 
sustitución de la resolución por una declaración de la 
presidencia, el embajador palestino ante la ONU, Riyad 
Mansour, subrayó que lo importante es tener una posi-
ción unida del consejo. Aislar a una parte no es un paso 
en la dirección correcta, indicó a los periodistas. 

El embajador de Israel ante la ONU, Gilad Erdan, de-
nunció la decisión del consejo. La reunión de hoy debe-
ría haber sido sobre los israelíes inocentes asesinados 
recientemente, expresó, antes de levantarse para un 
minuto de silencio sin que otra delegación lo siguiera. 

La evidencia es irrefutable, la cultura de odio y terror de 
los palestinos es real. ¿Cómo puede este consejo justi-
ficar ignorarla?, lanzó, acusando a los palestinos de en-
venenar las mentes de generaciones mediante campa-
ñas de propaganda de las que (los jerarcas nazis Jo-
seph) Goebbels y (Adolf) Hitler estarían muy orgullosos. 

En este contexto, Tel Aviv informó a 
Washington que detendrá la aprobación 
de nuevos asentamientos en Cisjorda-

nia. La oficina del primer ministro Ben-
jamin Netanyahu indicó que no dará luz verde a ningún 
nuevo avance habitacional en Cisjordania aparte de los 
nueve ya construidos sin autorización que aprobó retro-
activamente a principios de este mes. 

Sin embargo, el documento no mencionó las miles de 
viviendas adicionales en las comunidades existentes 
que, según funcionarios, se aprobarán pronto. 

En tanto, miles de personas intentaron superar las ba-
rricadas levantadas por las fuerzas de seguridad en 
torno a la Knéset o Parlamento israelí coincidiendo con 
el inicio de la tramitación parlamentaria de la polémica 
reforma judicial que impulsa el gobierno de Netanyahu. 

(jornada.com.mx) 21/02/2023 

42. Brasil: Francisco exhorta a combatir el 
hambre con acciones concretas 

Ciudad del Vaticano. El Papa envió un mensaje con 
motivo de la apertura de la ―Campaña de la Fraternidad 
2023‖, iniciativa promovida por la Conferencia de Obis-
pos Católicos de Brasil. Es un modo de celebrar la Cua-
resma, con oración, ayuno y caridad asociado a la re-
flexión y acción sobre un tema específico. 

Este Miércoles de Ceniza, inicio de la Cuaresma, se 
lanza la ―Campaña de la Fraternidad 2023‖ de la Confe-
rencia de Obispos Católicos de Brasil, la CNBB. Para la 
ocasión, el Papa Francisco recuerda, en un mensaje 
divulgado este 22 de febrero, el llamado que Dios nos 
hace a ―recorrer un camino de verdadera y sincera con-
versión, reorientando toda nuestra vida hacia Aquel que 
‗tanto amó al mundo que dio a su Hijo único, para que 
todo el que crea en Él no muera, sino que tenga Vida 
Eterna‘ (Jn 3,16)‖. 

El Santo Padre escribe que encontramos en la oración, 
la limosna y el ayuno, vividos más intensamente duran-
te este tiempo, prácticas penitenciales que nos ayudan 
a colaborar con la acción del Espíritu Santo, autor de 
nuestra santificación.  

Y precisamente para animar al pueblo fiel en este ca-
mino hacia el encuentro con el Señor, el Pontífice co-
menta que la campaña de este año ―nos propone dirigir 
nuestra mirada hacia nuestros hermanos y hermanas 
más necesitados, afectados por la plaga del hambre‖. 

La alimentación, un derecho inalienable 

Retomando sus palabras en el encuentro mundial de 
los movimientos populares, celebrado en 2014 en el 
Vaticano, el Obispo de Roma constata que ―todavía hoy 
millones de personas sufren y mueren de hambre. Por 
otra parte, se desechan toneladas de alimentos. Esto 
constituye un verdadero escándalo. El hambre es crimi-
nal, la alimentación es un derecho inalienable‖. 
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―El mandato de Jesús a sus apóstoles ‗Denles ustedes 
de comer‘ (Mt 14,16), plantea Francisco, se dirige hoy a 
todos nosotros, sus discípulos, para que compartamos -
tengamos mucho o poco- con nuestros hermanos y 
hermanas que no tienen ni siquiera para saciar su 
hambre‖. 

¿Qué espera Francisco de la Campaña de la Frater-
nidad? 

El gran deseo del Papa es que la reflexión sobre el te-
ma del hambre conduzca no solo a acciones concretas 
para ayudar a los más necesitados en casos de emer-
gencias, sino además cree en todos la conciencia de 
que compartir los dones que el Señor nos concede en 
su bondad no puede limitarse a un momento, a una 
campaña o a alguna acción específica, sino que debe 
ser una actitud constante de todos nosotros, que nos 
comprometa con Cristo presente en todos los que pa-
decen hambre. 

El Sucesor de Pedro espera, además, que esta con-
ciencia personal resuene en nuestras estructuras pa-
rroquiales y diocesanas, pero también que encuentre 
eco en los órganos de gobierno a nivel federal, estatal y 
municipal, así como en las demás entidades de la so-
ciedad civil, para que, trabajando todos juntos, puedan 
erradicar definitivamente el flagelo del hambre de las 
tierras brasileñas. 

―Recordemos -afirma- que ‗quienes padecen la miseria 
no son distintos a nosotros. Tienen nuestra misma car-
ne y sangre. Merecen, pues, que una mano amiga los 
socorra y favorezca, de manera que nadie quede reza-
gado y en nuestro mundo la fraternidad tome carta de 
ciudadanía‘ (Mensaje para la Jornada Mundial de la 
Alimentación, 16/10/2018, n. 7). 

Bergoglio encomienda todos estos deseos al cuidado 
de Nuestra Señora de Aparecida, Patrona de Brasil, y 
como prenda de abundantes gracias celestiales que 
ayudarán a las iniciativas nacidas de la Campaña de la 
Fraternidad, imparte complacido la Bendición Apostóli-
ca a todos los hijos e hijas de la querida nación brasile-
ña, especialmente a los que se esfuerzan incansable-
mente para que nadie pase hambre, pidiéndoles, al 
mismo tiempo, que no se olviden de rezar por él. 

Sobre la Campaña de la Fraternidad 

Ya van 60 años, desde 1964, que la CNBB propone a la 
Iglesia y a todos los hombres y mujeres de buena vo-
luntad esta Campaña de la Fraternidad. Expresión de 
comunión, conversión y compartir, según el Episcopado 
brasileño, despierta el espíritu cristiano y comunitario 
en la búsqueda del bien común, educa para la vida en 
la fraternidad y renueva la conciencia de la responsabi-

lidad de todos en la acción evangeliza-
dora, con vistas a una sociedad de her-
manos. 

La Colecta Nacional de Solidaridad, un 
gesto concreto de la Campaña, tiene lugar en todas las 
comunidades del país el Domingo de Ramos. En 2023, 
será realizada el 2 de abril. Del total recaudado, las dió-
cesis envían el 40% al Fondo Nacional de Solidaridad 
(FNS), administrado por la CNBB, responsable de pro-
yectos sociales en todo Brasil. La otra parte, el 60%, se 
queda en las diócesis para atender proyectos locales, a 
través de los respectivos Fondos Diocesanos de Solida-
ridad (FDS). 

(vaticannews.va) 22/02/2023 

43. ¡Adelante! Diálogo entre el Papa Fran-
cisco y jóvenes universitarios africanos 

Roma. En reiteradas oportunidades el Santo Padre ha 
mencionado la amenaza que representa para la Iglesia 
Católica el ‗indietrismo‘. Quizás por eso, en el II En-
cuentro sinodal entre estudiantes universitarios y el Pa-
pa Francisco: Building Bridges Across Africa, del 1 de 
noviembre de 2022, Su Santidad comienza con una ad-
vertencia a los jóvenes: ―tengan cuidado cuando al-
guien les dice al oído que ustedes son la novedad, no, 
ustedes son el paso adelante‖.  

El vocablo ‗adelante‘, se repite 33 veces durante el en-
cuentro. Eso significa ser apóstol: ir hacia adelante sin 
miedo. Ante las conmovedoras preguntas de los estu-
diantes, en defensa de una vida digna para los africa-
nos, Francisco los anima a construir puentes yendo ha-
cia adelante. Los mueve a resistir en la identidad católi-
ca, unidos y organizados, elaborando una doctrina polí-
tica propia a partir de las raíces históricas de sus pue-
blos, sosteniendo que: ―la organización vence al tiem-
po‖. 

Considerando a los jóvenes como los frutos de un árbol 
con raíces, les dice: ―háganse cargo de la historia de 
sus pueblos‖, ―háganse cargo de ese señorío‖, ―misió-
nense a ustedes mismos‖, porque ―África no es para ser 
explotada. África no es para ser la figura de una subcul-
tura‖.  

Ante la confusión expresada por los jóvenes católicos 
respecto a la multiplicidad de ofertas de espiritualidad y 
ministerios que les venden  alternativas seductoras de 
salvación comunitaria, el Papa Francisco les aconseja 
estar atentos al ―supermarket de la salvación‖, a no de-
jarse aprisionar por la ―sindicalización religiosa‖. Por el 
contrario, les propone discernir desde el corazón, sin 
intermediarios, pensado que: ―primero, yo pertenezco a 
mi patria, yo pertenezco a Dios, y después ver en qué 
grupo religioso estás‖. 

Estos jóvenes católicos, conmovidos por la crítica situa-
ción social africana, preguntan al Santo Padre qué ha-
cer ante: la violencia a la mujer y a la tierra; el hambre; 
la pobreza; la semipermanencia de los refugiados; la 



OBSERVATORIO ECLESIAL  AÑO 10 * 19 – 25 FEB 2023 * NUM. 485 

44 

migración económica por falta de trabajo digno; los fun-
damentalismos religiosos convertidos en violencia ur-
bana; la injusticia ecológica; y el desempleo joven por 
falta de capacitación. Francisco, en concordancia con 
las últimas dos encíclicas sociales Laudato Si y Fratelli 
Tutti responde, respectivamente, desenmascarando las 
causas de la crisis socioambiental y proponiendo orga-
nización como la mejor política. 

Francisco dice a los jóvenes que ―el saqueo de los re-
cursos es la causa de la tragedia de la migración afri-
cana‖, porque ―va empobreciendo lentamente a los 
pueblos (...) provocando el desplazamiento y la migra-
ción de los jóvenes (...) quienes se van a buscar trabajo 
en otro lado porque el país no se los da‖. Acuerda con 
ellos en que se trata de una ―migración económica (...), 
porque es el hambre lo que los lleva a migrar‖.       

Francisco pone en cuestión el eslogan ―África es para 
ser explotada‖, funcional a la construcción del sentido 
que sostiene culturalmente ―una historia de colonización 
muy salvaje‖. Señala que  algunos países ―quedan en 
relación de dependencia con el colonizador por las ri-
quezas de bajo tierra‖, porque ―la independencia es to-
tal o no es‖. 

Según Francisco, ―la pregunta sobre ‗dónde van nues-
tros recursos‘ es una buena pregunta‖, porque ―hay un 
desequilibrio entre la producción y el usufructo de la 
producción‖. Frente a eso, dice a los jóvenes que: 
―Construir puentes es el desafío, entre el norte y el sur, 
y a través del continente también. Construir puentes 
significa dar pasos adelante. La misión de los jóvenes 
es mirar siempre hacia adelante, hacia la equidad inter-
nacional‖. 

En defensa de la vida toda, y ante la evidencia de 
muerte africana que representa el Mediterraneo como 
el cementerio más grande de Europa, Francisco les 
propone la mejor política: organización. Les dice: ―No 
estén quietos, muévase. Evidentemente van a molestar, 
pero muévanse. Organícense y ayuden a los otros a 
organizarse. Si están solos, serán vencidos; si se orga-
nizan, van a luchar, muchos van a ser mártires, pero 
van a lograr algo. Sepan que la organización vence al 
tiempo, la organización va más allá del tiempo. Organí-
cense, no jueguen como islas porque van a perder. Or-
ganizados van a sufrir, van a ser perseguidos, pero van 
a triunfar. Sigan adelante. Que lo que arriesguen uste-
des dé frutos para la patria, para la juventud de África. 
Sigan adelante, los acompaño en esto, pero ayuden a 
organizarse, organícense‖. 

Entonces, los estudiantes le preguntan: ¿Cómo nos 
anima a seguir trabajando para involucrarnos en la vida 
política de nuestro país para que la impregnemos de 

valores cristianos y de justicia social?  
Francisco responde: ―Los jóvenes quie-
ren estar incluidos en el proceso de cre-

cimiento del país, del crecimiento de la 
patria. Un crecimiento que va a permitirles, no solo rea-
lizar preguntas sobre diversos temas, sino también ex-
plicitarse. Pienso que la no participación de los jóvenes 
es la muerte de un país. Los jóvenes tienen que acos-
tumbrarse a participar socialmente, políticamente, reli-
giosamente, culturalmente, intelectualmente. Ustedes 
no pueden esperar a mañana‖. 

El Papa les advierte que ―van a cometer imprudencias, 
pero es propio de los jóvenes cometer imprudencias; 
así aprenden a ser prudentes. Pero si no se mueven, si 
no hacen nada, nunca van a ser imprudentes y nunca 
van a aprender a ser prudentes. ¡Anímense!‖ Francisco 
los escucha, discierne evangélicamente con ellos, refle-
xiona socialmente con ellos, y se pregunta: ―¿No será 
que la situación social, económica, e incluso la situa-
ción cultural, les está creando a los jóvenes un comple-
jo de inferioridad? Tengan cuidado, no se dejen apabu-
llar por la inferioridad, por nada ni nadie". 

Los llama a ―¡No dejarse esclavizar! A veces se pierde 
la vida luchando por estas cosas. ¡Cuántos mártires so-
ciales hay! Incluso entre los jóvenes. Pienso en los paí-
ses de América Latina, cuántos jóvenes han dejado la 
vida, luchando social y políticamente por su país. Pero 
se han transformado en semillas de inspiración para 
otros jóvenes que llevan adelante esa lucha. Por favor, 
no se dejen esclavizar‖. 

Les dice: ―organícense bien, con cierta prudencia, sean 
vivos. No se dejen atrapar mal, pero luchen. Si no lu-
chan los jóvenes: quién va a luchar? Es verdad que eso 
puede ser semilla de martirio, pero Dios nos da el cora-
je para eso. Anímense con prudencia. Háganse aseso-
rar de personas sabias, de personas que puedan en-
tender esto".  

Ante la preocupación de los jóvenes por el avance de 
los ataques fundamentalistas, el Papa les advierte que: 
―Ese bandolerismo terrorista, cuando crece, es un sui-
cidio social‖. Por eso mismo les dice que ―ante esto, no 
pueden estar pasivos los jóvenes‖. Les dice que la al-
ternativa social es ―resistencia, organización y doctrina 
política‖, pero también les dice: ―tengan cuidado, por-
que la acción política de los jóvenes no puede ser cual-
quier acción. Debe ser doctrina política. Fórmense en 
doctrina política real, concreta. Hacer política es una 
forma alta de la caridad porque va hacia el bien co-
mún‖. 

Francisco les cuenta que ve tantas veces ―cómo los jó-
venes hacen política,  pero se equivocan, o peor aún, 
les tienden trampas para que se equivoquen‖. Por eso 
les dice: ―prepárense seriamente, con una sabia doctri-
na política‖. Significa que ―cada pueblo no puede copiar 
sin más los recursos de otro pueblo. Tiene que buscar 
su propio camino de superación y hacer una doctrina 
política que nazca del pueblo mismo, no impuesta, no 
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que venga alguien a decirle lo que tiene que hacer, ya 
sea de derecha o de izquierda. No. Tienen ustedes 
mismo que marcar el propio camino‖.  

Les dice que deben hacerlo ―juntos y organizados‖, y le 
marca los pasos a seguir: ―resistencia, organización y 
doctrina política, con prudencia y con astucia; y también 
porque Dios los quiere, y Dios les va a dar fuerza para 
seguir adelante‖. 

Ir hacia adelante, juntos y organizados, supone educa-
ción de calidad. El Papa les habla de cómo la falta de 
capacitación profesional de los jóvenes ―anula la diná-
mica de la juventud que es una de las armas del some-
timiento‖.  

Dice que ―la promoción humana, en las escuelas y las 
universidades, tiene que seguir adelante pero en una 
línea liberadora, no en una línea de cooperación con los 
poderes de represión‖. Les dice que: ―las escuelas y las 
universidades tienen que ser libres, (...) para el pueblo, 
no para los sectores más sofisticados o más pudientes 
de una sociedad. (...) Se debe educar al pueblo todo 
entero, porque todos somos el pueblo en un país, so-
mos los que crecemos y los que vamos hacia adelante‖. 

Finalmente, los estudiantes le preguntan:¿Qué significa 
realmente ser un joven católico africano? Francisco 
responde: ―hoy día se pone en cuestión cuál es la iden-
tidad‖. Por eso les advierte: ―Un joven que no se haga 
cargo de las raíces que recibió (...) no puede madurar‖.  

Les dice que tienen que participar pero ―sin convertirse 
en caudillos revolucionarios‖, sino ―en aquello que reci-
bieron, es decir, en una riqueza cultural, política, patrió-
tica y llevarla adelante‖; y agrega que ―tienen que luchar 
para que se los dejen hacer‖. Les dice que el modo de 
caminar es: ―unidos hacia atrás en las raíces, la historia 
y la tradición; y hacia adelante en la promesa política, 
en el trabajo y en la organización‖. 

El mensaje del Santo Padre, frente a la pregunta de la 
juventud por la identidad católica es claro: ―¡Compromé-
tanse! Un joven cristiano tiene la obligación de com-
prometerse, porque si no no es cristiano. Cuando Jesús 
dice cuál va a ser el protocolo en el cual vamos a ser 
juzgados, te da un montón de cosas que tienen que ver 
con el compromiso: ¿Tuve hambre y me diste de co-
mer? ¿Tuve sed y me diste de beber? ¿Estuve enfermo 
y me visitaste? ¿Estuve en la cárcel y me viniste a ver? 
¿Luchaste por la justicia? Ese es el punto: es un com-
promiso. Hoy día ser cristiano es comprometerse. Us-
tedes tienen que luchar contra toda esa estructura que 
les impide comprometerse‖. 

Publicado en: 
https://www.religiondigital.org/luis_miguel_modino-
_misionero_en_brasil/Adelante-Dialogo-Papa-
Francisco-universitarios_7_2528817102.html 

(amerindiaenlared.org) 12/02/2023 

44. Entre 30 y 50 millones de dólares: el 
precio de subasta de la Biblia judía más 
antigua conocida 

Se trata del conocido Codex Sassoon, que supuesta-
mente data aproximadamente del año 900 y que incluye 
inscripciones y anotaciones en sus márgenes 

Londres. La galería londinense Sotheby‘s ha anunciado 
que entre el 22 y el 28 de febrero va a exponer en sus 
instalaciones la que se considera como la Biblia judía 
más antigua conocida. Se trata del Codex Sassoon, en 
honor a David Salomon Sassoon, uno de los mayores 
coleccionistas de manuscritos hebraicos del siglo XX y 
de origen sefardí, quien comprase el Codex en 1929. 

El Codex Sassoon data aproximadamente del año 900 
y contiene los textos sagrados del judaísmo en 792 pá-
ginas. El próximo 16 de mayo podría convertirse en el 
documento histórico más valioso jamás subastado, con 
un precio que rondaría entre los 30 y los 50 millones de 
dólares.  

Antes de la subasta, que se celebrará en Nueva York, 
el Codex ha vuelto a ser exhibido en público después 
de 40 años. Después de Londres, pasará por Tel Aviv 
antes de partir hacia los Estados Unidos. 

―El Codex Sassoon es un testimonio transformador de 
cómo la Biblia hebrea ha influido en los pilares de la ci-
vilización, el arte, la cultura, la justicia y la política, du-
rante siglos‖, dice Sharon Mintz, especialista en libros y 
manuscritos judaicos. 

Desde Sotheby‘s se refieren al documento como ―el es-
labón clave en la historia judía‖ porque ha servido para 
trasladar la tradición oral de la antigüedad a las biblias 
hebraicas actuales. Es ―un referente de la historia de la 
humanidad‖, dicen. ―Una fastuosa producción que solo 
los más ricos podrían haberse permitido‖. 

El Codex Sassoon es uno de los documentos judíos an-
tiguos más relevantes conservados hasta la actualidad, 
junto con el Codex Alepo, del cual solo se conservan 
300 hojas de las 487 originales, y el Codex Leningrado, 
que está completo pero no es tan antiguo como el de 
Sassoon. 

(protestantedigital.com) 20/02/2023 

GÉNERO Y ECUMENISMO
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45. Carta al obispo de Roma: "¿Sacerdotisas 
o constructoras y cuidadoras?": José I. 
González Faus 

"Siento que, siendo tú el papa que más ha hecho por la 
mujer, vas a recibir más críticas que gratitud. Pero bien 
sabes que esa es nuestra pasta humana seamos de 
derechas o de izquierdas" 

Según el Nuevo Testamento, tampoco el presbítero es 
un "sacerdote" sino un simple "cuidador" (cura) 

"Mi impresión es que, en este tema del ministerio ecle-
sial, el principio mariano y el principio petrino, deben 
sumar más que contraponerse" 

Hermano Francisco: 

Sumamente agradecido por todo lo que la Iglesia te de-
be, quisiera comentar contigo unas declaraciones en 
las que negabas la posibilidad de acceso de la mujer al 
presbiterado. Yo comprendo que tú no puedas hacer 
eso ahora, estando tan cercana la declaración de Juan 
Pablo II que lo dio como una respuesta ―definitiva‖, y 
estando tú en una situación tan terriblemente difícil, y 
que tantos dolores te está costando.  

Siento además que, siendo tú el papa que más ha he-
cho por la mujer, vas a recibir más críticas que gratitud. 
Pero bien sabes que esa es nuestra pasta humana, 
seamos de izquierdas o de derechas: cuando nos lo 
ponen fácil, nos dejamos llevar y nos precipitamos; 
cuando nos lo ponen difícil, nos callamos. 

Vamos a dejar un momento los discernimientos prácti-
cos y discutir un poco la teoría. Esta vez, por lo menos 
la argumentación no es que ―nunca se ha hecho así‖. 
Nadie como Jesús hizo cosas que nunca se habían he-
cho, causando el escándalo consiguiente.  

Esta vez recurres a un argumento de Urs von Balthasar 
que habla de un doble principio en la Iglesia: el principio 
mariano y el principio petrino. María es madre de la 
Iglesia y Pedro es roca sobre la que está edificada. De-
claras además que aquel es superior a este, aunque 
cierra el acceso de las mujeres al ministerio eclesiásti-
co. Eso es al menos lo que yo he podido leer. 

El argumento tiene su apariencia. Pero exige una acla-
ración nítida de lo que es el ministerio eclesiástico: 
pues creo que una falsa ―sacerdotalización‖ de ese mi-
nisterio puede provocar un rechazo inconsciente al ac-
ceso de la mujer, ya que la mera idea de ―mujeres sa-
cerdotisas‖ nos pone en guardia inconscientemente, 
porque nos evoca figuras paganas como las prostitutas 
sagradas y demás. 

Superación del rechazo 

Pero la superación de ese rechazo no va 
por la línea de excluir a la mujer sino de 

que comprendamos que tampoco el presbítero es un 
sacerdote, por muy acostumbrados que estemos a ese 
lenguaje impropio. Lenguaje que ha provocado una sa-
cralización de los presbíteros, la cual está en la base 
del nefasto clericalismo que tanto has combatido y criti-
cado y que ha sido fuente de mil abusos de todas cla-
ses. 

Para el Nuevo Testamento la palabra sacerdote solo se 
aplica a Cristo como sustantivo y (ya más bien como 
adjetivo) al pueblo de Dios como ―pueblo sacerdotal‖. 
―Mediador entre Dios y los hombres no hay más que 
uno‖, confirma una de las cartas pastorales que son las 
que más hablan del ministerio eclesiástico. (1 Tim 2, 
5.6). Comencemos pues nosotros, los varones ordena-
dos, por despojarnos de esa atribución irreverente de 
sacerdotes. 

¿Qué nombre dar entonces a los servidores de la Igle-
sia? En las comunidades de la Reforma ha funcionado 
el de ―pastor‖ y quizás eso facilitó su apertura a la mu-
jer. Es una palabra muy bíblica, pero no demasiado 
atractiva para la mentalidad moderna.  

El término presbítero (que propiamente significa an-
ciano) tampoco es muy significativo para hoy, cuando 
los ancianos somos mucho más viejos que los de hace 
veinte siglos y, más que ―experiencia acumulada‖, su-
gerimos la idea de pérdida de memoria. El lenguaje po-
pular ha acuñado también la palabra ―cura‖ y a esa qui-
siera acogerme yo ahora. 

La 'curación' y el 'cuidado' 

Es una palabra que evoca la curación y el cuidado. Esto 
último muy característico de la mujer y del que nos di-
cen las feministas que hemos de aprender los varones. 
Pero además creo que define bien la misión del ministe-
rio eclesiástico, en plena consonancia con el Nuevo 
Testamento: ser responsable (cuidador) de la comuni-
dad de fieles, todos ellos muy ocupados con sus diver-
sas profesiones, y que no se sostendrá como comuni-
dad si alguien no asume expresamente esa tarea. 

Perdona si hablo ahora de mí, pero quisiera decirte que 
un viejo estudio mío se titulaba precisamente ―Hombres 
de la comunidad‖ y, al traducirlo al inglés, me propusie-
ron traducir ese título como: ―builders of community‖, 
cosa que acepté en seguida agradecido.  

La misa nicaragüense hablaba bellamente de los cris-
tianos como ―constructores de nueva humanidad‖; y pa-
ra eso es preciso que en la santa Madre Iglesia haya 
personas que sean ―constructoras de nuevas comuni-
dades‖. Ese me parece el sentido auténtico del ministe-
rio eclesiástico. 

¿Sacerdotisas o constructoras y cuidadoras? 

Te comento hermano Francisco, que aquel libro suscitó 
en 1989 un comentario crítico de los obispos españoles 



OBSERVATORIO ECLESIAL  AÑO 10 * 19 – 25 FEB 2023 * NUM. 485 

47 

de entonces; pero en él declaraban expresamente que 
el libro salvaba todos los límites de la ortodoxia; solo les 
preocupaba desde el punto de vista pastoral: porque 
temían que no suscitaría vocaciones.  

Lo cual puede sugerir reflexiones importantes sobre el 
sentido de la vocación; y obliga también a las mujeres a 
preguntarse si lo que quieren es ser sacerdotisas o ser 
constructoras y cuidadoras de comunidad cristiana: 
pues algunas (no todas) dan la impresión, por su mane-
ra agresiva de reclamar, que buscan más la gloria de la 
primera alternativa, que el trabajo abnegado y caritativo 
de la segunda. 

Perdona esta reflexión, querido hermano. Pero me pa-
recía necesaria para sacar la conclusión de que la dis-
tinción balthasariana entre ―principio mariano y principio 
petrino‖ en la Iglesia, no tiene aplicación en este tema 
del ministerio de la mujer. A lo más (porque a estas co-
sas hay que darles la aplicación más estricta) podría 
tenerla para argüir que la mujer no podrá ser papa (Pe-
trus); aunque me parece que esta aplicación, si algún 
día llega, tardará bastante en llegar.  

Pero ¿aceptaríamos el argumento de que una institu-
ción como Caritas, que puede ser la mejor expresión 
del principio mariano (por maternal y cuidadosa) solo 
deberían llevarla mujeres? Pues si no se acepta la ex-
clusión en un caso, parece que tampoco en el otro. 

El viejo Karl Rahner escribió (¡ya en 1971! y antes de 
que existieran todas estas trifulcas apasionadas) que 
―fundamentalmente no veo ningún motivo para contes-
tar negativamente‖ a la pregunta sobre el ministerio 
presbiteral de la mujer 

Mi impresión es más bien que, en este tema del minis-
terio eclesial, el principio mariano y el principio petrino, 
deben sumar más que contraponerse. Y me atrevo a 
remitirte a otro gran teólogo: el viejo Karl Rahner escri-
bió (¡ya en 1971! y antes de que existieran todas estas 
trifulcas apasionadas) que ―fundamentalmente no veo 
ningún motivo para contestar negativamente‖ a la pre-
gunta sobre el ministerio presbiteral de la mujer (p. 161 
de la última edición española de su Cambio estructural 
en la Iglesia). 

Cuando Jesús instituyó la eucaristía no habló para nada 
de ―reservar‖ el pan y el vino consagrados. Fue la Igle-
sia quien comprendió que a los enfermos o campesinos 
que no podían asistir a las eucaristías comunitarias, no 
se les podía negar la comunión. Y esa práctica trajo al-
gunos conflictos, pero acabó imponiéndose. A mí hoy 
me causa dolor que algunas comunidades de vida con-
templativa se vean privadas (por falta de clero, por im-
posibilidad de traslado de gente mayor…) de esa parti-
cipación eucarística que el mismo Catecismo de la Igle-

sia católica califica como ―corazón y 
cumbre de la vida de la Iglesia‖ (n. 
1407). Creo que, como los primeros cris-

tianos, estamos obligados a buscar un 
remedio a esa exclusión.  

¿Es o no la voluntad de Dios? 

Pongamos pues el problema donde lo situó tu predece-
sor Benedicto: en si es esa o no la voluntad de Dios. 
Pongámonos como Iglesia en estado de oración, para 
pedir al Señor que cumplamos Su voluntad, y luego 
quedémonos en paz.  

Porque si a alguien la prisa por resolver este problema 
le turba demasiado, debería recordar aquellas palabras 
de nuestro padre Ignacio, que tú yo podemos recordar 
un poco más: ―todo lo que nos turba viene del demo-
nio‖. O recordar aquellas otras de la gran mujer que fue 
Teresa de Ávila: ―la verdad padece mas no perece‖: y 
padezcamos nosotros un poco con ella, para que no 
perezca. 

Un gran abrazo muy agradecido. 

Postdata 

Quería enviarte esta carta para el 8M pero me ha surgi-
do un problema para entonces. Para no darte más la 
lata, y ya que ahora estoy con la pluma en la mano (hoy 
sería mejor decir con el dedo en la tecla), quisiera ha-
certe una petición que no tiene nada que ver con lo an-
terior.  

Veo muy probable que tú acabes también dimitiendo: o 
por razones de salud o porque ves que ya está definiti-
vamente implantada y consolidada esa reforma de la 
curia romana, que será una de tus grandes aportacio-
nes a la Iglesia de Dios. 

Me atrevo a pedir que, en ese caso, digas bien clara-
mente que ya no eres papa y que no se puede hablar 
de ―dos papas‖ como hemos venido oyendo en los años 
pasados. Cuando en una diócesis dimite el obispo y se 
le nombra un sucesor, sigue siendo obispo y cabe ha-
blar de dos obispos: porque el obispado es un sacra-
mento.  

Pero el papado no es un sacramente sino una función: 
con lo que el título cesa cuando se acaba esa misión, y 
ya no cabe hablar de papa emérito. Benedicto XVI po-
día ser llamado ―expapa‖, no papa emérito. El último 
papa que dimitió antes de Benedicto (San Celestino V) 
dejó de ser papa hasta tal punto que su sucesor (el la-
mentable Bonifacio VIII) lo metió en la cárcel… 

Tú, en vez de meter en la cárcel a Benedicto firmaste 
con él una encíclica conjunta, mucho más suya que tu-
ya. Y antes (que yo sepa) ni Clemente I, ni Benedicto 
IX, ni los que fueron obligados a renunciar como Silve-
rio y Gregorio VI siguieron llamándose papas.  

Acabemos pues con ese lenguaje de ―los dos papas‖ 
que parece elegido por los manipuladores de Ratzinger 
para enfrentarlo contigo, y que gustaba a los medios 
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llamados de comunicación que prefieren mucho más 
las peleas que los abrazos (a menos que estos sean 
adulterinos, claro): porque aquellas dejan mucho más 
dinero que éstos y los MCS han nacido en eso que tú 
llamabas ―un sistema que mata‖. 

Para todo lo anterior he encontrado palabras. Pero no 
las encuentro ahora para expresarte, desde mi peque-
ñez, una gratitud inmensa por todo el bien que has he-
cho a la santa Iglesia de Dios y por todo el dolor y la 
oposición que eso te ha costado. Acabemos como tan-
tas cartas de san Ignacio: ―que su santísima Voluntad 
sintamos y aquella enteramente cumplamos‖. Que eso 
vale para todos. 

(religiondigital.org) 17/02/2023 

46. Una Iglesia solo para hombres (¿Y otra 
solo para mujeres?) 

¿Una Iglesia para hombres y otra solo para mujeres re-
sulta ser lo que parecen pretender ciertos jerarcas, 
aplaudidos con santa y perversa misoginia por movi-
mientos piadosos, tales como el Opus, los Legionarios 
y tantos “Neos”, bendecidos e indulgenciados pingüe-
mente por pontífices antecesores de Francisco, apelli-
dado y avecindado este simplemente en Asís? 

El Sínodo -este Sínodo- es posiblemente la última oca-
sión de la que dispone la Iglesia para la salvación de la 
mujer y para la suya propia 

Por fin, da la feliz impresión de que el problema de la 
tremenda injusticia que calificó y califica a la mujer en la 
Iglesia, se afronta ya y con esperanzas muy firmes de 
éxito. En el encuentro sinodal internacional celebrado 
estos días en Praga, en el resumen-síntesis de las con-
clusiones finales, ―se destaca la decisión concreta y va-
liente sobre el papel de la mujer en la Iglesia, con exi-
gencia de mayor participación a todos los niveles‖. Y es 
que Dios no es ni hombre ni mujer. Dios es Dios. 

El estatus oficial que se ha mantenido, y mantiene, en 
la Iglesia respecto a la relación con la mujer es, sin 
más, inmoral. Auténticamente inmoral. Según el diccio-
nario y el sentir popular, ―sensus fidelium‖, que dicen 
los expertos, ―tal situación es contraria a las buenas 
costumbres‖ y, consecuentemente, entraña la idea de 
tener que ser tachados de  inmorales quienes la susten-
tan y mantienen, así como de sacrílegos quienes la jus-
tifican y de blasfemos los intérpretes que lo hacen ―en 
nombre de Dios‖, antes y después de haber pasado de 
puntillas por textos bíblicos, de los Santos Padres o de 
los aspirantes a novicios y a catequistas. 

Contradecir la esencia del Evangelio 

Es de lamentar que, precisamente, sea 
la Iglesia, y más la católica, la abande-
rada en mantener doctrinas, disciplinas, 

rituales y artículos del Derecho Canó-
nico que substancialmente contradicen la esencia del 
Evangelio, y aún el mismo proceder de los Estados li-
bres e independientes. 

La Iglesia-Iglesia, al igual que el Vaticano-Estado, en su 
Constitución discrimina a la mujer de tal manera que se 
les cierran las puertas a tan elemental y primaria condi-
ción salvadora de la convivencia entre los seres huma-
nos, para ser y ejercer como tales, personal y colecti-
vamente. 

A los hombres de la Iglesia, desde todos los niveles, 
aún los más sacrosantamente jerárquicos, habrá de in-
tranquilizarles la conciencia al ser informados, un día sí, 
y otro también, del feminicidio que se hace sangrante 
noticia y que algunos explican bárbaramente, aseve-
rando que buena parte de la culpa es, o será, de la mu-
jer, por mujer, abundando en que la misma Iglesia así, y 
en cierta proporción lo reconoce y acepta, al no conce-
derle idénticos derechos y deberes que al hombre va-
rón, es decir, ―vir‖, palabra de la que procede el término 
―virtus‖, ―virtud‖, además de ―fuerza‖, con lo que ―todo, o 
casi todo se queda en casa‖. 

Maltrato 

Declarar anticonstitucional, anticívico y antireligioso el 
trato que recibe en la Iglesia la mujer, es deber primor-
dial de la sociedad y más en la actualidad y en conso-
nancia, salvo raras excepciones, con procedimientos y 
prácticas ―talibanescas‖.  

La sección de sucesos de los medios de comunicación 
social está tachonada de noticias de mujeres sacrifica-
das por sus respectivas parejas, quedando todavía am-
plios espacios para las ya acostumbrados a los ―otros‖ 
malos tratos, que con vergüenza infinita y por el ―qué 
dirán‖ siguen en clausura dentro de la casa. 

Si el Sínodo no lo remedia prestamente, la mujer no 
tiene futuro en la Iglesia. Y, por supuesto, tampoco está 
lo tendrá sin la mujer. El Sínodo -este Sínodo- es posi-
blemente la última ocasión de la que dispone la Iglesia 
para la salvación de la mujer y para la suya propia.  

Tal y como hoy la Iglesia es practicada y adoctrinada 
por sus jerarcas, ajenos a cuanto es, necesita y exige la 
mujer por mujer, con mentalidades y adoctrinamientos 
misóginos, solterones, celibatarios, endiosados y en-
diosadores, el futuro, ya presente, no es optimista, ni 
siquiera recurriendo al seguro de vida ―por los siglos de 
los siglos‖ de aquello de que ―las puertas del infierno no 
prevalecerán contra ella‖, junto con lo de que ―Dios creó 
al hombre, luego el hombre, por hombre es Dios‖. 

En cristiano es preciso apostar por que ―las decisiones 
solemnes y concretas del Sínodo, con referencias a las  
firmadas en Praga, no sean catalogadas como corazo-
nadas y pletóricas de buenas intenciones con las que 
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aplacar al género femenino, templando sus legítimas 
aspiraciones y únicamente eclesiales‖.  

La palabrería ni es ni será jamás ―palabra de Dios‖ y, 
por tanto, de quienes consagradamente lo hacen pre-
sentes por su condición jerárquica. La única palabra de 
Dios es su VERBO -Jesús- y su ―alter‖ jerárquico no es 
otro más que el Evangelio. 

La Iglesia-Iglesia es de todos y de todas 

¿Una Iglesia para hombres y otra solo para mujeres re-
sulta ser lo que parecen pretender ciertos jerarcas, 
aplaudidos con santa y perversa misoginia por movi-
mientos piadosos, tales como el Opus, los Legionarios 
y tantos ―Neos‖, bendecidos e indulgenciados pingüe-
mente por pontífices antecesores de Francisco, apelli-
dado y avecindado este simplemente en Asís? 

La Iglesia-Iglesia es de todos y de todas. Sin hombres, 
al igual que sin mujeres, y sin ser y ejercer como tales y 
en igualdad de derechos y deberes, es inviable la Igle-
sia. Tiene que pedir la baja en el registro religioso y civil 
de los lugares en los que esté empadronada.  

La falta de hombres-hombres, se contabilizaría exacta-
mente igual que la de las mujeres. Posiblemente en 
menor proporción, dado que la mujer hace y es más 
casa -reunión, calor y servicio-, que el hombre, más 
identificado con la institución y con el ―ordeno y mando‖ 
jerárquico. 

(religiondigital.org) 20/02/2023 

47. Rev. Dra. Kuzipa Nalwamba: “En primer 
lugar, la misión es la misión de Dios” 

La Rev. Dra. Kuzipa Nalwamba, directora del programa 
Unidad y Misión del Consejo Mundial de Iglesias, refle-
xiona a continuación sobre la misión, la teología y la 
creación de un mundo mejor. 

―La misión, en el centro de ella, es realmente teológica‖, 
dijo. ―Es un principio teológico fundamental que defen-
demos‖. 

En primer lugar, agregó, la misión es la misión de Dios, 
pero también Dios es un Dios de justicia y está dedica-
do a los marginados. ―Dentro de las Escrituras, vemos 
en la vida de Jesús el compromiso con las personas 
que no tenían voz, y así, en nuestro enfoque a lo largo 
del tiempo dentro del movimiento ecuménico, hemos 
llegado al CMI para decir que la misión ecuménica 
es una misión desde los márgenes, para que los már-
genes tengan agencia‖, dijo. 

Su mayor esperanza para 2023 es trabajar en colabo-
ración de una manera que discierna el camino a seguir. 

―Si podemos crear un sentido de colabo-
ración entre los programas, si podemos 
hacer que Fe y Constitución y la Comi-

sión para la Misión Mundial y la Evan-
gelización se vean como dos caras de la misma mone-
da, es la unidad y la misión, y también la formación 
ecuménica”, dijo.  

―Creo que mi función es de coordinación, por lo que me 
siento como directora del programa para coordinar con 
los otros programas y dentro del programa del que soy 
responsable‖. 

La idea de conectar lo global y lo local a través de co-
misiones de trabajo, por ejemplo, es parte de la natura-
leza colaborativa del trabajo en el futuro, dijo. 

―Creo que debemos asegurarnos de que, en el trabajo 
que hacemos, seamos consultivos pero también cola-
borativos, y así durante este período estamos formando 
comisiones, no es solo el trabajo de la secretaría sino el 
trabajo de las iglesias miembro quienes en realidad 
nominan a las personas para que participen‖, dijo 
Nalwamba. 

Espera especialmente la transversal sobre el compro-
miso ecuménico de los jóvenes, que ya está funcio-
nando. ―Vimos cuántos jóvenes se involucraron en dife-
rentes espacios durante la asamblea‖, dijo. 

Ella cree que el movimiento ecuménico se está en-
tregando a la generación más joven, y que el Instituto 
Ecuménico de Bossey, la Educación Teológica 
Ecuménica (ETE) y los programas de Compromiso 
Ecuménico de la Juventud serán clave en el próximo 
año. 

(oikoumene.org) 23/02/2023 

48. "Vivas estamos y vivas nos queremos", 
celebran mujeres con música, teatro y 
cine 

Ciudad de México. Visibilizar ―la lucha histórica que las 
mujeres han defendido para el reconocimiento de sus 
derechos, su libre expresión, igualdad, justicia social y 
libertad‖ es el eje del ciclo Nosotras somos memoria, 
que se realizará durante marzo en cinco recintos del 
Sistema de Teatros de la Ciudad de México. 

Las mujeres tomarán los escenarios para abordar sus 
realidades y reflexiones, a través de las artes escéni-
cas, y celebrar que ―vivas estamos y vivas nos quere-
mos‖. 

En su segunda edición, el encuentro, inundado de ―re-
sistencia y sororidad‖, tendrá 79 funciones de 20 espec-
táculos programadas en los teatros de la Ciudad Espe-
ranza Iris, Benito Juárez, Sergio Magaña, Foro A Poco 
No y Teatro del Pueblo. 

Omara Portuondo, Tere Estrada, Fernanda Tapia, Mu-
sas Sonideras, la Banda Filarmónica Ka‘ux, Zuadd Ata-
la, Alejandra Ley, Paola Izquierdo, Andrómeda Mejía, 
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Marcela Castillo, Paula Villaurrutia e Itzel Villalobos son 
algunas de las artistas que intervendrán en este ciclo. 

El Coro El Palomar, que también festejará su tercer 
aniversario el 5 de marzo en el Teatro de la Ciudad Es-
peranza Iris con la dirección coral de Alba Rosas y di-
rección escénica de Alejandra Ley. El concierto prome-
te ser una fusión de experiencias, contextos e influen-
cias para compartir amor, sanación, sororidad, magia, 
poder e inspiración. 

Alba Rosas expresó: ―Estamos contentas de participar 
en estos conciertos. El coro comenzó ante el llamado 
de la cantautora Mon Laferte. En el cierre de su gira in-
terpretamos Cucurrucucú paloma y de ahí viene nues-
tro nombre‖.  

Después, ―Vivir Quintana hizo esta maravillosa, fuerte e 
inspiradora Canción sin miedo y nos presentamos en el 
Zócalo. Este tema puso en palabras lo que muchas mu-
jeres y hombres sentían‖. 

En el grupo son ―40 palomas y unas 20 estamos en ac-
tivo, porque todas somos cantautoras y músicas; el re-
pertorio está compuesto y arreglado por nosotras‖.  

Entre sus invitados especiales destaca la saxofonista 
María Elena Ríos, quien fue atacada con ácido. Desde 
Cuba llegará La novia del filin, Omara Portuondo, quien 
se presentará el día 11 en el recinto de Donceles con 
su gira mundial Vida, la cual será un apasionado deleite 
lleno de historias y luchas sociales. 

Asimismo, el día 15 en el mismo recinto se estrenará 
Ojo de Diosa, documental que describe el viaje de cua-
tro mujeres a un centro espiritual con el fin de sanar su 
feminidad.  

―Éste sería el piloto, el primero de ocho episodios; 
además, se activará el espejo de obsidiana más grande 
el mundo para generar una experiencia de sanación e 
integración‖, explicó Alexis de Anda, standupera y crea-
tiva de la cinta junto con otras 24 mujeres. 

De atractivo popular y sonoro llegarán irreverentes al 
Esperanza Iris Las Socias. Presentarán Una tocada de 
musas sonideras, dedicada a Guadalupe Reyes, cono-
cida como la primera mujer sonidera que puso a bailar 
al barrio de Tepito en los años 60 y 70. Este espectácu-
lo, que pondrá a bailar a los asistentes, será el 18 de 
marzo. 

Las sonoridades de la tierra 

Los sonoridades de la tierra y las vivencias impregna-
rán de tradición el mismo escenario con la Banda Fe-
menil Ka‘ux de Tlahuitoltepec en el concierto Mujeres 
que retoñan vida en el corazón, bajo la dirección de 
Concepción Hernández Gutiérrez, el 29 de marzo. 

En el Foro A Poco No se presentará la 
obra de cabaret La Lúser, la propuesta 

dancística Soy mi Diablo y Chona. A 
Self-Made Woman. En el Teatro Benito Juárez estarán 
Elo Vit con su espectáculo Remedios pal corazón; 
además de Aquellos otros cuerpos, Todavía D.F. y No-
che de reinas; esta última dirigida por César Enríquez y 
Sergio Carazo Cardona, es una propuesta de un grupo 
de mujeres trans. 

En el teatro Sergio Magaña se presentarán la actriz y 
dramaturga Georgina Arriola con Cangrejo y yo. Paro-
dia interestelar sobre seres medio vivos o muertos, 
además de las obras El universo de cada habitación, 
Mujer raíz y Un barquito en la pared. 

El Ensamble Femenil de la Banda Sinfónica del Instituto 
de la Juventud de la Ciudad de México, que surgió por 
el interés de alcanzar la equidad de género entre los 
elementos de la agrupación, ofrecerá conciertos el 4 y 
11 de marzo, en el Teatro del Pueblo, con el programa 
Entre rosas. 

(jornada.com.mx) 22/02/2023 

49. Emiratos Árabes inaugura la Casa de la 
Familia Abrahámica, el centro interreli-
gioso de Abu Dhabi 

Con una solemne ceremonia interreligiosa y en presen-
cia de diversas autoridades, se inaugurará la Casa de 
la Familia Abrahámica 

El edificio representa una "piedra miliar" en el diálogo 
entre las tres religiones abrahámicas presentes en la 
región 

La estructura es obra de la creatividad de David Adjaye 
OBE y está diseñada para fomentar la solidaridad y el 
encuentro, preservando al mismo tiempo el carácter 
distintivo de cada una de las tres confesiones 

El rabino M. Bruce Lustig, miembro emérito de la Con-
gregación Judía de Washington, habló de una "impor-
tante oportunidad" para quienes "creen en el poder de 
la fe y la humanidad" 

Con una solemne ceremonia interreligiosa y en presen-
cia de diversas autoridades, se inaugurará este 18 de 
febrero la Casa de la Familia Abrahámica en Abu Dha-
bi, un edificio que representa una "piedra miliar" en el 
diálogo entre las religiones en los Emiratos Árabes Uni-
dos (EAU), donde aún está vivo el recuerdo del paso 
del papa Francisco. 

A la inauguración de este sábado, a la que asistirán re-
presentantes religiosos y autoridades, le seguirán una 
serie de actos durante todo el fin de semana. Situada 
en la isla de Saadiyat, su inauguración estaba prevista 
inicialmente para 2022, pero se pospuso por la prolon-
gación de los trabajos de construcción. 
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La Casa de la Familia Abrahámica es uno de los frutos 
de la visita del papa a Emiratos en febrero de 2019. La 
primera de un pontífice en el Golfo, durante la cual tuvo 
lugar la firma del documento de la Hermandad Humana 
con el imán de al-Azhar Ahmed el-Tayeb, en presencia 
de más de 400 líderes religiosos, con el objetivo de 
promover la convivencia entre los pueblos y combatir el 
extremismo. 

Un lugar de aprendizaje, diálogo y culto para fieles de 
distintas religiones, como lo presentó el entonces vica-
rio de Arabia del Sur, monseñor Paul Hinder, que alber-
ga una mezquita, una iglesia y una sinagoga. 

La estructura es obra de la creatividad de David Adjaye 
OBE y está diseñada para fomentar la solidaridad y el 
encuentro, preservando al mismo tiempo el carácter 
distintivo de cada una de las tres confesiones con su 
descendencia común de Abraham. Desde su inaugura-
ción acogerá actividades diarias y conferencias interna-
cionales para promover la coexistencia cultural y reli-
giosa entre las distintas comunidades. 

A la ceremonia de inauguración le seguirá una confe-
rencia sobre las relaciones interconfesionales. La co-
munidad judía local celebrará las oraciones del Shabat 
en la sinagoga, con el Gran Rabino Yehuda Sarna diri-
giendo el servicio. 

En cuanto a la comunidad judía, el 19 de febrero se in-
troducirá en la sinagoga un rollo de la Torá donado por 
el Presidente de los EUA, Mohamed bin Zayed Al 
Nahyan, en una ceremonia dedicada a ello. 

Para supervisar las actividades del Hogar de la Familia 
Abrahamica existe un Comité Superior de Fraternidad 
Humana, que dedicó sus primeros esfuerzos a la es-
tructura pionera. 

Entrevistado por el Times of Israel, el representante ju-
dío del comité, el rabino M. Bruce Lustig, miembro emé-
rito de la Congregación Judía de Washington, habló de 
una "importante oportunidad" para quienes "creen en el 
poder de la fe y la humanidad". 

El centro, añadió, "ayudará a tender puentes entre líde-
res y comunidades religiosas y a promover la paz y la 
armonía en una época definida con demasiada fre-
cuencia por la diversidad" y la indiferencia, cuando no 
el odio mutuo. 

Los Emiratos Árabes Unidos normalizaron sus relacio-
nes con Israel en 2020 como parte de los "Acuerdos de 
Abraham" en los que medió la administración Trump. El 
pasado septiembre, en el segundo aniversario de la fir-
ma, 1.500 personas se reunieron para la boda del ra-
bino jefe de los Emiratos Árabes Unidos, Levi Duch-
man, la mayor boda judía de la historia del país. 

(religiondigital.org) 20/02/2023 

50. Solicite el curso en línea del 
Instituto Ecuménico de Bossey: así es 
como 

Se acerca rápidamente la fecha límite del 7 de marzo 
para los solicitantes del curso en línea del Instituto 
Ecuménico de Bossey. El curso en línea de estudios 
ecuménicos de Bossey está dirigido a jóvenes teólogos 
y laicos con un nivel adecuado de alfabetización ecu-
ménica o experiencia en el campo del diálogo y com-
promiso ecuménicos. 

El curso se basa en los cursos de Estudios Ecuménicos 
establecidos desde hace mucho tiempo en Bossey para 
abordar las dinámicas cambiantes actuales y las confi-
guraciones del ecumenismo. Como parte de una cohor-
te internacional de estudiantes, los participantes explo-
rarán las dimensiones bíblica, teológica, ética, social, 
interreligiosa y misionológica del ecumenismo. El curso 
se realizará del 20 de marzo al 11 de junio de 2023. 

Para calificar para el curso, se requiere un mínimo de 
seis semestres universitarios de estudio en teología o 
un campo relacionado. 

Obtenga más información y solicite directamente a tra-
vés de este enlace: 
https://wcccoe.hire.trakstar.com/jobs/fk0slrp/ 

El plazo de presentación de solicitudes finaliza el 7 de 
marzo. 

(oikoumene.org) 22/02/2023 

51. El Rev. Prof. Dr. Ioan Sauca reflexiona 
sobre lo que las iglesias esperan del CMI 

Alemania. En un evento especial en la Universidad de 
Friburgo en honor a su trabajo, el ex secretario general 
interino del Consejo Mundial de Iglesias (CMI), Rev. 
Prof. Dr. Ioan Sauca, pronunció una conferencia explo-
rando la pregunta: ―¿Qué futuro para el movimiento 
ecuménico?‖ 

La conferencia pública tuvo lugar el 23 de febrero y los 
reunidos expresaron su profundo agradecimiento por el 
trabajo de Sauca dentro del CMI, que comenzó cuando 
se unió al CMI en 1994 como secretario ejecutivo de 
Estudios Ortodoxos y Relaciones en la Misión. 

―En su calidad de secretario general interino, ha fortale-
cido las relaciones del CMI con las iglesias ortodoxas 
orientales y orientales‖, señaló el secretario general del 
CMI, Rev. Prof. Dr. Jerry Pillay. Visitó iglesias afectadas 
por la guerra, los conflictos y las tensiones en Rusia, 
Ucrania, Siria y Tierra Santa, guiado por una fuerte 
creencia en el poder del diálogo en el camino hacia la 
reconciliación‖. 

El cardenal Kurt Koch, presidente del Pontificio Consejo 
para la Promoción de la Unidad de los Cristianos, ex-
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presó su agradecimiento por el compromiso inquebran-
table de Sauca con la causa de la unidad de los cristia-
nos durante tantos años. 

―Estoy convencido de que sería difícil encontrar a al-
guien tan preparado y competente como el profesor 
Sauca para abordar este tema‖, dijo Koch. De hecho, 
desde su juventud se dedicó profesionalmente al servi-
cio de la unidad de los cristianos sirviendo al movimien-
to ecuménico en varios niveles y en diferentes funcio-
nes, en particular dentro del Consejo Mundial de Igle-
sias en Ginebra, donde, durante más de tres décadas, 
asumió diversas responsabilidades. , el último secreta-
rio general interino‖. 

También cabe señalar, agregó Koch, que ―en los últi-
mos meses de su mandato, el padre Sauca fue autor de 
varias iniciativas destinadas a la resolución pacífica de 
la guerra en Ucrania y a la reconciliación dentro de la 
Iglesia ortodoxa‖. 

Los estudiantes del Instituto Ecuménico de Bossey, el 
Instituto de Teología Ortodoxa de Chambésy y la Facul-
tad de Teología de Friburgo también participaron en el 
evento especial. 

Cuando Sauca comenzó su conferencia, señaló que al-
gún día podría escribir memorias y una historia comple-
ta. ―El aprendizaje más importante para mí durante este 
mandato, pero también una sorpresa y una revelación, 
provino de los desafíos sociopolíticos que nuestras 
iglesias viven hoy y sus expectativas del CMI‖, dijo. 

Las iglesias esperan que el CMI tenga una fuerte voz 
profética, dijo Sauca. ― La mayoría de las solicitudes de 
ayuda estaban relacionadas con la curación de heridas, 
la reconciliación y la construcción de puentes hacia la 
unidad, la justicia y la paz‖. 

Fundamentalmente, dijo, la verdadera importancia de la 
labor del CMI se basa en nuestra identidad de fe. ―Creo 
que la pandemia ha fortalecido la dimensión espiritual 
de nuestro trabajo y nuestra unión como comunidad de 
iglesias‖, dijo. ―Nos ayudó a superar la división ilusoria 
entre activistas y pietistas, entre la fe y las acciones 
concretas al tratar los problemas mundiales basados en 
y debido a nuestra fe‖. 

Describió al CMI como una organización de base espiri-
tual. ―El corazón de nuestra confraternidad es la espiri-
tualidad que compartimos como la llama que alimenta 
nuestro impulso por la justicia y enciende nuestro traba-
jo por la paz y la unidad‖, dijo.  

―Durante estos tres años, he visto lo importante que es 
hablar con un lenguaje espiritual en las declaraciones y 
discursos del CMI, un lenguaje con el que las personas 
en las iglesias puedan identificarse pero que también 

sea reconocido por personas en otras 
comunidades religiosas‖. 

El mundo espera que el CMI marque la 
diferencia, dijo. ―Al responder a las dificultades de nues-
tros tiempos, nos necesitamos unos a otros, depende-
mos unos de otros, y solo podemos avanzar si cami-
namos juntos, no separados‖, dijo. ―Por lo tanto, me 
atrevería a decir que si el CMI no existiera, tendríamos 
que inventarlo o reinventarlo hoy‖. 

El CMI es vital, y el movimiento ecuménico continua-
rá, pero se verá muy diferente a lo que estábamos 
acostumbrados y como se imaginó en sus inicios, refle-
xionó Sauca. ―El mundo de hoy, marcado por los valo-
res posmodernos y las megatendencias y preocupacio-
nes, plantea nuevos desafíos a los viejos paradigmas 
ecuménicos que se acuñaron en una situación histórica 
y contextual diferente‖, dijo.  

―Por lo tanto, los viejos paradigmas de la unidad cristia-
na en relación con las principales tendencias políticas y 
sociales de la época, tal como los promovió el CMI 
desde sus inicios, son considerados por la generación 
más joven de hoy como una unidad arrogante, imperia-
lista y centralizada que espera la dilución de identida-
des y diferencias‖. 

El llamado a la unidad no es una opción, es un impera-
tivo y una vocación, dijo Sauca. ―Es el deseo mismo de 
Cristo y el corazón del mensaje del Evangelio‖, dijo. 
―Nos gusta o no‖. 

(oikoumene.org) 23/02/2023 

52. Siete Semanas por el Agua 2023 adopta 
un enfoque global 

Ginebra. Con la serie anual de Cuaresma Siete Sema-
nas por el Agua a punto de comenzar, el Consejo Mun-
dial de Iglesias (CMI) está adoptando un enfoque global 
al volver a publicar estudios bíblicos de muchas regio-
nes diferentes. 

En años anteriores, Siete Semanas por el Agua se ha 
centrado en Oriente Medio, África, América Latina, 
Asia, el Pacífico, América del Norte y Europa, todo junto 
con el enfoque de las Peregrinaciones de Justicia y Paz 
del CMI. 

Los lectores de este año tendrán la oportunidad de re-
visar las reflexiones bíblicas de años anteriores, todas 
las cuales invitan a los lectores a usar la temporada de 
Cuaresma para reflexionar sobre el regalo de Dios del 
agua. 

Si bien el agua tiene un fuerte significado espiritual en 
la tradición cristiana como un regalo de Dios y un ele-
mento importante que contribuye a la plenitud de vida 
para todos, miles de millones carecen de acceso a 
agua limpia. 

El CMI alienta a las iglesias miembros de todo el mundo 
a utilizar estos recursos durante el período de Cuares-
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ma para estudios bíblicos en grupos pequeños o medi-
taciones personales.  

La Red Ecuménica del Agua del CMI también organi-
zará una serie de seminarios web con los autores de 
las reflexiones. 

El año 2023 es crucial para la comunidad del agua. Por 
primera vez en casi 50 años, las Naciones Unidas están 
organizando una conferencia mundial sobre el agua en 
la sede de la ONU en Nueva York del 22 al 24 de mar-
zo, que comenzará con el Día Mundial del Agua.   

El 23 de febrero, un seminario web organizado por el 
Foro del Agua de los Pueblos, miembro fundador de la 

Red Ecuménica del Agua del CMI, se 
centrará en la importancia de la Conferencia de las Na-
ciones Unidas sobre el Agua de 2023 y las oportunida-
des que presenta para los movimientos y los gobiernos 
locales para defender el agua. 

Desde 2008, el CMI, a través de Seven Weeks for Wa-
ter, ha estado proporcionando reflexiones teológicas 
semanales y otros recursos sobre el agua durante las 
siete semanas de Cuaresma y el Día Mundial del Agua, 
que siempre cae durante el período de Cuaresma. 

(oikoumene.org) 22/02/2023 

DOCUMENTOS 

53. 150 años de metodismo en la Ciudad de 
México (III): Carlos Martínez García 

El Hospital de San Andrés y la capilla fueron demolidos 
en 1902, en pleno auge de la dictadura de Porfirio Díaz 

Meses antes de que llegaran misioneros metodistas a 
la Ciudad de México (enero de 1873) los núcleos pro-
testantes/evangélicos tuvieron reacomodos y transfor-
maciones. Dichos procesos resultaron en condiciones 
que facilitaron el trabajo de los obispos Gilbert Haven 
(Iglesia metodista episcopal del norte) y John C. Keener 
(de la misma denominación, pero en su vertiente del 
sur). 

Keener, como quedó consignado en la entrega anterior, 
se benefició del liderazgo de Sóstenes Juárez y la red 
de congregaciones que él encabezaba en la capital 
mexicana y entidades aledañas. A poco más de dos 
meses de la llegada del obispo Keener, éste logro ad-
quirir una propiedad y e iniciar actividades públicas a 
pocas calles de la principal plaza de la urbe, el Zócalo. 

Durante 1872 Sóstenes Juárez se mantuvo ministrando 
en el callejón de Betlemitas, por su parte Arcadio Mora-
les (convertido en enero de 1869 en la Sociedad Evan-
gélica domiciliada en San José el Real número 21) a 
veces colaboraba con Juárez, pero también tenía nexos 
con líderes protestantes/evangélicos para iniciar obra 
en otros lugares de la ciudad.  

Arcadio Morales y Agustín Palacios (quien tuvo lideraz-
go en la Iglesia de Jesús junto con Manuel Aguas), a 
disgusto con la orientación eclesiástica episcopal que la 
misma estaba tomando, salieron de ella en octubre de 
1872 e iniciaron una nueva congregación evangélica en 
―la 1ª calle del Cinco de Mayo‖ (corresponde hoy al 
tramo de esa calle ubicado entre Isabel la Católica y 
Motolinía). [1] 

Sóstenes Juárez tenía su domicilio en ―la 
calle Nueva o de la Independencia (hoy 
16 de Septiembre). Era viudo y no tenía 

hijos‖ [2]. Muy probablemente Juárez ayudó a Keener 
para realizar la transacción que hizo posible adquirir la 
capilla de San Andrés, operación que fue concluida el 
26 de febrero de 1873. Así lo informaba Keener a quie-
nes lo enviaron a México: 

Pagué en efectivo y firmé los documentos para comprar 
la capilla [de San Andrés], con lo que ésta se constituye 
en el primer baluarte de la Iglesia Metodista Episcopal 
del Sur en el corazón de México. Tiene toda la aparien-
cia de un Gibraltar cubierto de ceniza; acanterado y gó-
tico que puede convertirse en un santuario para los 
tiempos de prueba […] Está situado en una esquina en 
la sección soleada de la calle […] Su costo real es lo 
doble de lo que pagué por la capilla y el lote adyacente 
juntos […] El terreno tiene paredes por los cuatro lados.  

Tan altos como la capilla, de modo que con una inver-
sión mínima se techa, se pone piso y se anexa al san-
tuario. La superficie total es de 55 por 66 varas [46 por 
55 metros]. Desde que fue confiscada la propiedad ha 
estado a prueba.  

Su belleza se opacó un tanto, aunque conserva el méri-
to arquitectónico […] Ahora tendrá que repararse, se 
pintarán las paredes, se le pondrá piso nuevo, se arre-
glará el altar y se pondrá un púlpito adecuado. Todo de 
acuerdo con la fe de quienes vengan allí a adorar y a 
escuchar. Ahora sólo se necesita un predicador. [3] 

Es relevante mencionar algunos datos del conjunto de 
San Andrés, antes de que la iglesia fuese adquirida por 
el obispo Keener. El templo de San Andrés fue ―en su 
origen la iglesia del colegio y noviciado de Santa Ana, 
edificios levantados por los jesuitas (1626 a 1642), a 
expensas de D. Melchor Cuéllar‖ [4]. Las edificaciones 
tuvieron una corta vida, debido a su deterioro los jesui-
tas las abandonaron y así permanecieron hasta 1676. 
Entonces fueron refundadas ―por el capitán Andrés de 
Tapia, volvieron a abrirse templo y colegio pero con la 
advocación de San Andrés‖. [5] 
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Tras la expulsión de los jesuitas en 1767 las instalacio-
nes quedaron en desuso. Fue necesario reabrir el cole-
gio debido a que en el otoño de 1779 se diseminó en la 
ciudad ―la desoladora peste de viruelas que tan lamen-
tables estragos causó en la sociedad […] y que hizo pe-
recer solamente dentro de la capital, en los dos meses 
de su mayor fuerza, cerca de nueve mil personas‖ [6].  

Debido a esto el arzobispo Alonso Núñez de Haro y Pe-
ralta pidió al virrey Martín de Mayorga se destinara el 
Colegio de San Andrés para que sirviera de hospital. La 
petición fue concedida y se habilitaron más de cuatro-
cientas camas ―para atender a los enfermos pobres‖ [7]. 
También la capilla fue reactivada. El nuevo hospital 
quedó bajo el dominio del arzobispado de México, has-
ta que las leyes de Reforma lo secularizaron. 

La capilla del hospital de San Andrés recibió el cuerpo 
de Maximiliano de Habsburgo para ser embalsamado 
por segunda vez. La trágica aventura del emperador de 
México terminó el 19 de junio de 1867, cuando cayó fu-
silado en el Cerro de las Campanas, Querétaro. El pri-
mer embalsamamiento resultó fallido por mal realizado. 
El cuerpo fue trasladado a la Ciudad de México, y colo-
cado en la iglesia de San Andrés.  

Aquí ―se desnudó completamente el cadáver, se ató en 
posición vertical a una escalerilla, y ésta se colgó de la 
cadena que pendía de la linternilla, y hasta que escurrió 
todo el bálsamo que se había inyectado en Querétaro, 
se practicó el segundo embalsamamiento‖, le refirió un 
testigo al sacerdote identificado con la causa juarista 
Agustín Rivera y Sanromán [8]. 

El presidente Juárez fue notificado ―un día de la segun-
da mitad de octubre‖ que los médicos habían concluido 
con el embalsamamiento. De noche, ―a las doce en 
punto se paró un coche a la puerta del templo de San 
Andrés, y el jefe de la tropa abrió inmediatamente la 
puerta. Entraron únicamente Juárez y su ministro Se-
bastián Lerdo de Tejada‖.  

Ambos observaron ―tendido el cadáver de Maximiliano, 
completamente desnudo y rodeado de gruesas hachas 
encendidas, y se pararon junto al cuerpo. Juárez se pu-
so las manos por detrás, y por algunos instantes estuvo 
mirando el cadáver sin hablar palabra y sin que se le 
notara dolor ni gozo; su rostro parecía de piedra‖. [9] 

Después de que los restos de Maximiliano fueron en-
tregados a representantes de la Casa Imperial de Aus-
tria, comenzaron a reunirse en San Andrés ―las perso-
nas adictas al Imperio‖ y el 19 de junio de 1868, al 
cumplirse el primer aniversario del fusilamiento de Ma-
ximiliano junto con dos generales que defendieron la 
intentona imperial, Miguel Miramón y Tomás Mejía, el 
sacerdote jesuita Mario Cavalieri presidió las honras fú-

nebres. Además predicó un sermón en 
el cual ―se excedió, no en elogios a los 
difuntos, sino en acriminaciones al parti-

do republicano y al gobierno‖ de Juárez 
[10]. 

Para terminar de tajo con las peregrinaciones conser-
vadoras a San Andrés, el presidente Benito Juárez en-
cargó al gobernador Juan José Baz la pronta demoli-
ción del sitio. La noche del 28 de agosto, Baz, ―con mul-
titud de albañiles armados de barretas, cinceles, mazos 
y martillos, y sus sobrestantes correspondientes‖ inicia-
ron la demolición de la capilla [11].  

Antes del amanecer lograron importantes avances en la 
tarea, porque ―siendo los trabajadores muchos, el traba-
jo era poco para cada uno, y en pocas horas quedó la 
cúpula totalmente desprendida del anillo que la susten-
taba, apoyada sobre las cuñas, que desde antes habían 
sido empapadas en aguarrás, entonces fue el untarlas 
de nuevo con este líquido y ponerles fuego. Todas ar-
dieron a un tiempo, y a un tiempo cedieron todas, des-
plomándose con gran estrépito, y estremeciendo el sue-
lo aquella pesada mole apenas despuntando el día‖ 
[12]. 

A la destrucción de la capilla de San Andrés le siguió el 
proyecto de abrir una calle que continuaría el callejón 
de Betlemitas. La nueva vía fue inaugurada el 13 de fe-
brero de 1872, con el nombre de Tiburcio Montiel, ―en 
honor al primer gobernador que había tenido la ciudad 
a la caída [del emperador] Maximiliano‖ [13].  

Un año después la calle fue renombrada como Xicotén-
catl (que hasta hoy mantiene) como homenaje a ―Felipe 
Santiago Xicoténcatl, teniente del batallón de San Blas 
que defendió Chapultepec y falleció en la falda de dicho 
cerro protegiendo la bandera mexicana en el ataque 
norteamericano‖ [14]. En uno de los costados seguía 
semi derruida la capilla de San Andrés, la que fue ad-
quirida por el obispo Keener. 

San Andrés sirvió como lugar de reuniones tanto para 
la misión de la Iglesia metodista episcopal del sur, la de 
Keener y Sóstenes Juárez, como de la Iglesia metodis-
ta episcopal, la de los obispos Gilbert Haven y William 
Butler, hasta que esta última tuvo su propio lugar, a par-
tir del 25 de diciembre de 1873, para la realización de 
sus servicios en Gante número 5. 

Tras un rápido acondicionamiento en la capilla de San 
Andrés iniciaron cultos metodistas el 30 de marzo de 
1873. En el acto participaron líderes y feligresía de las 
dos denominaciones, las que después tendrían en el 
lugar servicios dominicales matutinos para los de la 
Iglesia metodista episcopal del sur, y vespertinos para 
los de la Iglesia metodista episcopal [15]. 

El Hospital de San Andrés y la capilla fueron demolidos 
en 1902, en pleno auge de la dictadura de Porfirio Díaz, 
para levantar en su lugar el Palacio de Comunicaciones 
y Obras Públicas, inaugurado el 25 de mayo de 1912 
por el presidente Francisco I. Madero [16].  
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La Iglesia metodista que ocupó la capilla desde el 30 de 
marzo de 1873 debió mudarse a una sección del Con-
vento de San Diego, ubicado en la calle del mismo 
nombre (que hoy es José María Luis Mora), donde 
permaneció cerca de dos años [17]. 

Notas: 

1) El Monitor Republicano, 22/X/1872, p. 3, Arcadio Mo-
rales, ―Memorias‖, El Faro, 15/VI/1947, reproducidas en 
Alberto Rosales Pérez, op. cit., p. 36. 

2) Carlos Suárez Ruiz (coordinador), Libro histórico de 
la Iglesia Metodista ―El Mesías‖, conmemoración del 
centenario de su templo actual, Iglesia Metodista de 
México-Ediciones y Gráficos Eón, México, 2003, p. 19. 

3) Ibid., pp. 20-21. 

4) Antonio García Cubas, El libro de mis recuerdos, Im-
prenta de Arturo García Cubas, México, 1904, p. 115. 

5) Idem. 

6) Manuel Rivera Cambas, México pintoresco, artístico 
y monumental, tomo primero, Imprenta de la Reforma, 
México, 1880, p. 424. 

7) Idem, 

8) La fuente consigna que el autor es anónimo, sin em-
bargo por datos aportados a lo largo del artículo es fac-
tible concluir que lo escribió Agustín Rivera y Sanromán 
(24 de febrero de 1824-6 de julio de 1916), ―La visita 
secreta de Juárez al Hospital de San Andrés‖, Revista 
de la Universidad Autónoma de Yucatán, número 236, 
primer trimestre de 2006, p. 17. 

9) Ibid., pp. 17-18. 

10) José María Marroqui, La ciudad de México. El ori-
gen de muchas de sus calles y plazas, del de varios es-
tablecimientos públicos y privados, y no pocas noticias 
curiosas y entretenidas, tomo primero, Tipografía y Li-
tografía La Europea, de J. Aguilar Vera, México, 1900, 
p. 367. 

11) Ibid., p. 369. 

12) Idem. 

13) Verónica Zárate Toscano, ―La patria en las paredes 
o los nombres de las calles en la conformación de la 
memoria de la ciudad de México en el siglo XIX‖, Nuevo 
Mundo Mundos Nuevos, materiales de seminarios, 
2005, p. 10. 

14) Idem. 

15) Carlos Suárez Ruiz, op. cit., p. 21. 

16) http://culturacolectiva.com/historia-del-museo-
nacional-de-arte/ 

17) Felipe Villela Díaz, ―Los templos de 
la Congregación El Mesías, 1873-2001‖, en Carlos Suá-
rez Ruiz, op. cit., pp. 121-122. 

(protestantedigital.com) 19/02/2023 

54. La Biblia, los Valdenses y Olivetano: 
Giorgio Tourn 

La historia de la traducción de la Biblia realizada por 
Olivetano y financiada por los valdenses en 1535. Un 
texto que aún hoy merece especial atención. 

La llamada ―Biblia de Olivetano‖, publicada como valio-
so volumen en Neuchätel en 1535, es la primera tra-
ducción completa de la Biblia al francés, nacida en un 
ambiente reformado. Encargada por Guglielmo Farel y 
subvencionada por los valdenses, recién incorporados 
a la Reforma, la empresa fue encargada al humanista y 
pedagogo Pierre Robert Olivétan, figura destacada en 
los círculos evangélicos.  

Respondió a la necesidad de traducir y publicar libros 
bíblicos para que los creyentes pudieran acceder a 
ellos y leerlos. Pero el aparato crítico de notas e índi-
ces, incluido un importante ensayo de Juan Calvino, 
junto con la traducción también lo convierte en un do-
cumento fundamental de la primera teología protestante 
de habla francesa.  

Es significativo que se publicó apenas un año después 
de que Lutero hubiera completado, en 1534, su traduc-
ción de la Biblia al alemán. El pastor Giorgio Tourn es 
autor del volumen ―La Biblia de Olivetano‖. A continua-
ción se muestra un artículo del pastor Tourn publicado 
en la edición de esta semana de Riforma, traducido por 
Claudia Florentin, ALC Noticias. 

La traducción de la Biblia a la lengua vernácula, y su 
imprenta, que caracteriza a la Reforma, no significó só-
lo el nacimiento de las iglesias evangélicas y de las 
lenguas europeas, sino una lectura diferente de la Biblia 
misma. Utilizado hasta ahora exclusivamente en el ám-
bito eclesiástico, un documento de tradición, convertido 
en libro, entra en la cultura moderna como propuesta 
creativa. En esta revisión cultural los valdenses fueron 
protagonistas en 1535 al financiar el texto de Olivetano, 
cuyos personajes merecen especial atención. 

Si en su momento se imprimían biblias en los centros 
universitarios, ésta ve la luz en un pueblo del Giura, pe-
riferia de la Europa moderna, pero situado en la antigua 
Lotaringia, el territorio que se extiende desde Flandes 
hasta Ginebra, a lo largo del Rin, hereda su tradición de 
la modernidad, no sólo eso, sino que está en el corazón 
de la Europa del mañana.  

Aquí, en efecto, las ciudades del poder, París, Londres, 
se oponen a las de la cultura: Estrasburgo, Basilea. 
Nuestra Biblia nació en esta zona de la ciudad, donde 
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la clase dominante, consciente de sus elecciones, mira 
hacia el futuro. Sin embargo, a diferencia de lo que su-
cede en otras localidades: Londres, Zúrich, Wittenberg, 
donde las clases dominantes se hicieron cargo de la 
empresa, en nuestro caso su gestión es anómala en 
todos los aspectos. 

El lugar de publicación es anómalo, al igual que los 
hombres que lo producen: jóvenes que han escapado 
del reino de Francia y un puñado de herejes valdenses 
proscritos durante siglos por la sociedad europea, am-
bos expresión no de poder sino de disidencia religiosa. 
Pretenden participar en la revolución religiosa en curso 
en su país y lo hacen con la impresión del libro funda-
mental de la fe.  

El impresor, después de haberse arriesgado varias ve-
ces a ser juzgado en Lyon, y de no haber podido esta-
blecerse en Ginebra, molesto por el conflicto religioso, 
se instaló en el Giura a salvo; los intelectuales que lo 
acompañan son como él disidentes en busca de fortu-
na; al frente de este heterogéneo equipo se encuentra 
un joven intelectual, Pierre Robert, conocido como Oli-
vetano por su colorido.  

Se graduó en las mejores universidades francesas, del 
lado de la nueva teología, convenció a su primo Cal-
vino, entonces refugiado también en Basilea. Este pu-
ñado de intelectuales sin arte ni parte se propone publi-
car una Biblia en francés, en el idioma de su propio 
país, para conducirlos al evangelio. 

Dirigida por refugiados sin fondos, apoyo político, pers-
pectivas, la empresa, absurda y condenada al fracaso, 
se completa gracias a la intervención de personas co-
mo ellos, fuera de cualquier contexto civil: los pobres de 
Lyon, los valdenses.  

Clandestinos durante siglos localizados en la época en 
las zonas marginales de la Europa latina, recaudan la 
suma necesaria para llevar a cabo la empresa; los his-
toriadores se limitan a registrar el hecho, pero sigue 
siendo incomprensible cómo lograron obtener la suma 
necesaria. 

Olivetano pasa meses en una casa de campo en los 
valles valdenses del Piamonte, traduciendo las partes 
del Antiguo Testamento que más le agradan y corri-
giendo los demás libros con las herramientas que ha 
conseguido: pocas pero de una calidad excepcional.  

Los teólogos reformados, que llevaron a cabo la misma 
empresa en Zúrich, teniendo a su disposición una bi-
blioteca, una casa, un salario, están a años luz de este 
loco que a la luz de una vela, en un refugio de montaña, 
se dedica a traducir la palabra de los profetas bíblicos y 
haciéndola viva para sus lectores. La empresa, más allá 

de toda lógica y predicción, tuvo éxito y 
los valdenses en su asamblea en Chan-
foran leyeron su Biblia. 

No menos fascinante que el contexto y 
los personajes de esta Biblia es su estructura. La tra-
ducción del texto bíblico tiene un aparato muy articula-
do de herramientas críticas para su comprensión.  

Ante todo textos que enmarcan el mensaje general de 
la Escritura, índices de temas teológicos, fundamenta-
les, y la traducción va acompañada de notas indicando 
otros textos bíblicos con el mismo pensamiento o men-
ción del mismo personaje, y al tratar el tema, Olivetan 
suele citar, transcribiendo la escritura a mano de los 
términos teológicos en el idioma original. Este aparato 
crítico es más abundante en los libros del Antiguo Tes-
tamento, sintético en el Nuevo. 

¿A quién está destinada esta enciclopedia bíblica teo-
lógica? Para el predicador en las nuevas comunidades 
más que para el creyente evangélico individual; al ser 
muy voluminoso, permanecerá sin vender durante mu-
cho tiempo, favoreciendo así su supervivencia hasta el 
día de hoy. 

Nota original: https://riforma.it/it/articolo/2023/02/14/la-
bibbia-i-valdesi-e-olivetano 

(alc-noticias.net) 23/02/2023 

55. ¿Orar por las autoridades?: Eliana 
Valzura 

Que existe una suerte de domesticación política fuerte 
en los ambientes eclesiales no es una novedad para 
nadie. Que esa domesticación tiende a ser complacien-
te con los poderes concentrados de turno, tampoco.  

Y cuando digo ―poderes concentrados‖ estoy queriendo 
decir, sin titubeos ni maquillajes, que la domesticación 
eclesial-política siempre se siente más cómoda recos-
tada hacia su derecha que hacia cualquier izquierda 
humanizante, por más que en su discurso tienda a res-
catar los valores jesuánicos del Reino.  

Como en toda ley, existen excepciones, y puedo dar 
cuenta de muchas comunidades de fe en las que se 
practica una mirada crítica hacia el poder y una saluda-
ble práctica política libre con compromiso solidario. 

Uno de los pasajes —aunque podrían citarse muchos— 
más utilizados para uniformar el pensamiento en torno 
a estas cuestiones ha sido el de 1ª Timoteo 1: 1:4 ―Ante 
todo te ruego que se hagan peticiones, oraciones, sú-
plicas y acciones de gracias por todos los hombres, por 
los reyes y por todos los constituidos en dignidad, a fin 
de que gocemos de vida tranquila y quieta con toda 
piedad y honestidad.  

Esto es bueno y grato ante Dios nuestro Salvador, el 
cual quiere que todos los hombres se salven y vengan 
al conocimiento de la verdad.‖ (Nacar Colunga). En ba-
se a este texto se suele hacer un llamamiento a la ―apo-
liticidad‖ de los cristianos. Pero permítaseme recordar 

https://riforma.it/it/articolo/2023/02/14/la-bibbia-i-valdesi-e-olivetano
https://riforma.it/it/articolo/2023/02/14/la-bibbia-i-valdesi-e-olivetano
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aquí que la apoliticidad no existe: incluso la decisión de 
mantenerse al margen es una decisión política. Y agre-
go: mantenerse al margen solo contribuye a perpetuar 
el statu quo. 

Volvamos al pasaje mencionado. Todos hemos escu-
chado la arenga a orar por las autoridades, como forma 
de sofocación de cualquier intento de queja ante la si-
tuación social desventajosa, ante cualquier injusticia 
padecida, ante cualquier destrato del poder, ante cual-
quier falta de reconocimiento de derechos, ante cual-
quier opresión, ante cualquier enojo civil o atisbo de re-
belión contra el poder de turno.  

Sabemos todos que el relato debajo de este relato es 
que a Dios no le agradan los insurrectos, que Dios nos 
quiere dóciles, mansos, todos iguales, formados en se-
rie en su línea de ensamble, producidos en cadena co-
mo a él le agrada. Lástima que casi siempre es como a 
alguien —que no es él sino un simple mortal que se 
arroga ser el intérprete de su voz— le agrada. 

Que a Dios no le gustan los insurrectos se ocupó de 
enseñar la tradición cristiana desde el relato del Géne-
sis. Una pequeña insurrección, una eternidad de con-
denación. Así son las matemáticas divinas y a ellas hay 
que atenerse. Así que el relato que sustenta a este otro 
relato que analizo hoy es fuerte. No debe rebelarse 
aquel al que le va mal en la nación donde nació o don-
de eligió vivir. Debe agachar la cabeza y orar por las 
autoridades. Porque a Dios no le gusta el reclamo. 

El segundo relato detrás del relato es de orden teleoló-
gico: Dios tiene un plan, todos los males se volverán 
bienes en la otra vida, esta vida no importa, importa la 
que viene. La desvalorización de la vida con fines esca-
tológicos no es nueva: empezaron a vivirla los primeros 
cristianos no bien Jesús desapareció de su vista.  

Quedaron en segundo plano sus palabras liberadoras y 
su mensaje de la Basileia, aunque todavía estaban 
siendo oprimidos por sus perseguidores romanos. Con 
el tiempo, ya religión del imperio, sus preocupaciones 
quedaron cristalizadas en la otra vida, a esa debían 
atender. Día a día, siglo a siglo, el evangelio iba per-
diendo su capacidad de sazonar y su poder liberador tal 
cual lo había presentado Jesús. 

¿Qué se esconde detrás de este disciplinamiento tra-
vestido de piedad religiosa? ¿Por qué un oprimido por 
un poder insensible debe orar para que un Estado —
representado por cualquiera de sus actores sociales— 
haga lo que se supone debe hacer de suyo? Justamen-
te, la pregunta oculta una trampa. El que ora no está 
orando para que el Estado y sus autoridades ―hagan‖, 
sino que en su oración está ofreciendo, sin saberlo, un 
acto de aceptación sumisa —y sin reclamo— de que el 

Estado, a través de su poder ejecutivo, 
legislativo o judicial, a través de sus au-
toridades gubernamentales nacionales, 

provinciales, locales o a través de sus 
fuerzas armadas o policiales no van a hacer aquello pa-
ra lo cual existen. ¿Y para qué existen? ¿A qué le de-
ben su existencia?  

Existen para el favor del pueblo, para el bien de la gen-
te y de la Nación. Pero, hay que entenderlo, la ―Nación‖ 
está compuesta de personas, no existe fuera de ellas, y 
nada que les haga mal a las personas puede hacerle 
bien a la Nación. 

―Orar por las autoridades‖ sin el acto crítico de pregun-
tarse qué están haciendo esas autoridades por cumplir 
fielmente con el mandato de procurar el bienestar de 
todos los que están bajo su responsabilidad, es colabo-
rar con el poder opresor de turno. Casi me atrevería a 
decir que es colaborar con los anticristos de turno, en 
tanto y en cuanto se oponen al ideal jesuánico de paz y 
bien. 

―Orar por las autoridades‖ sin cuestionar si ellas colabo-
ran a la basileia o definitivamente están en la vereda 
contraria es una irresponsabilidad cristiana más que un 
acto que merezca reconocimiento de Dios. 

―Orar por las autoridades‖ sin sopesar cómo se compor-
tan ellas con los pobres, con los marginados, con los 
más vulnerables de la Nación (quizás el testeo más per-
fecto para saber qué clase de autoridades sean) es 
ofrecer un cheque en blanco a quien seguramente co-
meterá un desfalco. 

¿Por qué hay que orar por las autoridades y no orar por 
los pobres y desprotegidos por esas autoridades? ¿Por 
qué cada vez que un país va mal desde los poderes de 
la iglesia se nos insta a ―orar por las autoridades‖? 

No puedo pensar en otra cosa que en una iglesia cóm-
plice, que ha renunciado a su ethos. Por acción o por 
omisión, por indolencia, por comodidad o por intereses 
creados, ha decidido resignar su vocación más alta, 
aquella que empieza y termina en el rostro del hermano 
y en el reconocimiento de otro, viendo al cual se puede 
ver a Jesús. 

La cruz de Jesús tiene un costado luminoso, el de la 
entrega a favor de los desprotegidos y en contra del 
poder fáctico. Definitivamente, la cruz da la cara a los 
pobres y la espalda al poder. El movimiento expulsivo 
de Jesús fue —desde su encarnación— salirse-de para 
acercarse-a. Una de las salidas de Jesús fue del poder 
fáctico y religioso (se des-templó), y saliendo, se opuso 
a él abrazando la causa del los des-empoderados. 

En su kénosis de poder, Jesús predicó la Basilea de 
Dios para esta vida —no solo para la próxima— y sus 
oyentes sabían bien de qué estaba hablando: justicia a 
los oprimidos, libertad a los cautivos, vida a los muertos 
de esta vida. (Lc. 4:18) 
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A esta altura son lícitas las preguntas: ¿De qué lado es-
tán los gobernantes de tu tierra? ¿De qué lado debe es-
tar la iglesia? ¿De qué lado debo estar yo, como perso-
na de fe? 

(lupaprotestante.com) 17/02/2023 

56. La ciudad de Dios: viviendo en medio del 
vendaval: José Hutter 

Aunque vivamos en medio del torbellino, somos porta-
dores de la esperanza y embajadores de la luz en me-
dio de la desesperación 

Durante años vivimos la calma antes de la tormenta. 
Pero ahora, los vientos arrecian y a mí me parece que 
la tempestad ha empezado. 

Por todos los factores que he expuesto a lo largo de los 
últimos meses, he llegado a la conclusión que Europa 
se va a enfrentar a sanciones divinas que sacudirán los 
mismos cimientos de nuestra sociedad. A estas alturas 
surge lógicamente la pregunta: 

¿Es inevitable este juicio? 

Desde luego, no soy profeta, ni pretendo conocer los 
planes de Dios, pero desde mi perspectiva las primeras 
sacudidas de estos juicios ya se dejan notar. Esto signi-
fica que el momento de pararlos ya ha pasado. Esta 
conclusión mía no solo se debe a razones y argumen-
tos sacados de la Biblia.  

Toma en cuenta lo que expertos en diferentes áreas 
llevan publicando sobre unos cuantos desastres políti-
cos, económicos y sociales que se avecinan o han em-
pezado. Al lector le voy a ahorrar la lista correspondien-
te, pero pienso publicarla en su momento. Y como casi 
ninguno de estos especialistas es afín a la fe cristiana, 
no se les ocurre llamarlo ―juicio divino‖. Yo sí que me 
atrevo a llamarlo así. 

En otras palabras: ya hemos pasado el punto de no re-
torno. Esta expresión viene de la aviación y describe el 
momento más crítico de un despegue. Mientras el avión 
acelera hasta alcanzar velocidades entre 220 y 230 
km/h, los pilotos están pendientes de todos los paráme-
tros que marcan sus instrumentos.  

Si se necesita detener el despegue, debe haber sufi-
ciente espacio en la pista. Después de alcanzar un pun-
to específico, el despegue tiene que continuar hasta 
que el avión alcance la velocidad suficiente para levan-
tarse del suelo. En otras palabras: si el avión pasa el 
punto de no retorno tiene que despegar sí o sí. No se 
puede parar el despegue. 

Tenemos muchos ejemplos de este punto de no retorno 
en la Biblia. Todos tienen un principio en 
común: cuando se acabó el tiempo de la 
paciencia divina, el juicio es inevitable. A 

continuación vienen unos pocos ejem-
plos. Como veremos no solamente se refieren al pueblo 
de Israel. 

Dios hubiera pospuesto el juicio sobre Sodoma y Go-
morra por un número mínimo de creyentes en estas 
ciudades. Al no darse esta circunstancia, el juicio ya no 
se podía parar (Génesis 18 y 19:17). 

Los amorreos tenían un tiempo de gracia que finalmen-
te terminó. A partir de este momento, el juicio sobre 
ellos ya no se podía parar (Génesis 15:16). 

Lo mismo ocurrió con los asirios: después de la predi-
cación de Jonás, Dios paró el juicio. Cuando volvieron a 
la idolatría y no reaccionaron a la predicación del profe-
ta Nahum, el juicio era imparable (Nahum 1:1-3, por 
ejemplo). 

En los tiempos de Jeremías, el profeta denunciaba una 
y otra vez la degeneración del pueblo y sus falsas 
alianzas políticas hasta que finalmente llegó el momen-
to de no retorno. Entonces Dios anunció a través de Je-
remías que incluso se podía ahorrar interceder por su 
nación porque no serviría para nada (Jeremías 7:16, 
11:14). 

¿Cómo vivir en medio del juicio? 

Entonces, ¿qué hacemos? Hace falta valor y realismo 
para llegar a la conclusión que Dios aplica sanciones a 
los rebeldes en tiempo e historia. Y tenemos que tener 
la audacia de admitir que soportar las consecuencias 
puede llegar a ser una realidad en nuestras propias vi-
das. Nos hemos acostumbrado tanto a pensar que Dios 
siempre nos salvará de todas las calamidades de la vi-
da, sean enfermedades, escaseces, pérdidas o gue-
rras, que perdemos de vista que su paciencia también 
se agota. 

No ha sido así la experiencia de millones de cristianes a 
lo largo de la historia. La fe cristiana no se exterminará, 
ni se hundirá. Pero cada nación y cada persona indivi-
dual puede sufrir las consecuencias de sus actos de re-
belión contra Dios. Y sí formamos parte de una socie-
dad bajo el juicio de Dios, este será en muchos casos 
un juicio colectivo. 

Sí, la eterna salvación del creyente individual está ga-
rantizada por el Señor mismo. Y también es cierto que 
las puertas del Hades no prevalecerán contra la Iglesia. 
Pero esto no es garantía que nunca nos pase nada ma-
lo y que Dios siempre nos protegerá de todo lo que nos 
es adverso, al estilo de padres sobreprotectores con 
hijos mal acostumbrados. 

Muchos cristianos fueron echados a los leones en Ro-
ma unos cuantos perdieron sus vidas en el hundimiento 
del Imperio Romano. Llevamos dos milenios de perse-
cución e incontables creyentes han sufrido en sus pro-
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pias carnes las consecuencias de la soberbia de sus 
respectivos gobiernos que se han rebelado contra Dios.  

Ningún rapto les ha salvado de desastres cuyos res-
ponsables no eran ellos. Al mismo tiempo estos herma-
nos sufridos han llevado el evangelio a muchos que su-
frían los mismos desastres que ellos, pero sin tener la 
esperanza viva de los creyentes. 

Hacer que nuestro entorno sea un oasis 

Sin embargo, el pueblo de Dios no queda desampara-
do. Tiene la posibilidad no solamente de sobrevivir en 
medio de los vendavales que le vienen encima, sino 
que además tiene armas poderosas de defensa e inclu-
so de ataque. 

Todo esto nos lleva a constatar otra verdad: aunque vi-
vamos en medio del torbellino, somos portadores de la 
esperanza y embajadores de la luz en medio de la de-
sesperación. Esto es cierto para el creyente individual y 
también para una iglesia. 

Aunque parece increíble, sin embargo es una verdad 
profundamente bíblica: el creyente -y por ende la igle-
sia- puede acondicionar un espacio que se asemeja a 
un pedazo del cielo al lado del infierno donde Dios 
mismo irrumpe en los desastres que nos rodean. Se 
llama ―Reino de Dios‖. Este Reino es invisible, empieza 
dentro de personas individuales pero luego tiene efec-
tos inmediatos a todo lo que les rodea. 

La expresión Reino de Dios se empieza a usar con la 
primera venida de Jesucristo, pero hay un salmo que 
describe su realidad en metáforas muy alentadoras. Es 
el famoso salmo 46. 

El tema central del salmo es la confianza del creyente 
en Dios, en medio de devastaciones monumentales. 
Esta ciudad de Dios del cual habla el salmo, el Reino 
del Altísimo, es invencible. Pero no porque Dios la sa-
que del mundo, sino porque la protege en medio del 
mundo. Esta verdad es poderosa, pero a veces poco 
entendida y aún menos predicada: como creyentes no 
estamos exentos de catástrofes.  

También un creyente puede morir de hambre, perecer 
en una guerra o sufrir enfermedades y escasez. De he-
cho, no se puede leer ni una página en el NT sin en-
frentarse con el hecho de que los creyentes también 
sufren. Jesús lo reduce a una frase: ―En el mundo ten-
dréis aflicción; pero confiad, yo he vencido al mundo‖ 
(Juan 16:33). 

Nadie ni nada puede impedir que esta visión del salmo 
46 sea una realidad en nuestras vidas. La oscuridad 
que nos rodea hace que el sol de nuestra esperanza en 
Cristo reluzca de forma aún más brillante.  

Donde anda un creyente, allí anda un 
embajador del Reino de Dios, una per-
sona que representa la vida y la espe-

ranza. Las circunstancias pueden ser 
adversas, pero no imperantes. El pueblo de Dios no se 
deja dominar por las circunstancias - más bien las do-
mina. La ciudad de Dios sigue en pie. 

Un ejemplo magnífico de esta gran verdad era el pastor 
y teólogo Dietrich Bonhoeffer. Su mera presencia y su 
forma de vivir en la cárcel en medio de la barbarie nazi 
era capaz de infundir esperanza y ánimo a los que le 
rodearon y le escucharon cantar y orar. Desde la cárcel 
y poco antes de ser ejecutado en el campo de concen-
tración de Flossenbürg escribió esta poesía: 

¿Quién soy? Me dicen a menudo/ que salgo de mi cel-
da/ sereno, risueño y firme,/ como un noble de su pala-
cio. 

¿Quién soy? Me dicen a menudo/ que hablo con los 
carceleros/ libre, amistosa y francamente,/ como si 
mandase yo. 

¿Quién soy? Me dicen también/ que soporto los días de 
infortunio/ con indiferencia, sonrisa y orgullo/ como al-
guien acostumbrado a vencer 

¿Soy realmente lo que los otros dicen de mí?/ ¿O bien 
sólo soy lo que yo mismo sé de mi?/ Intranquilo, ansio-
so, enfermo, cual pajarillo enjaulado,/ pugnando por 
poder respirar, como si alguien me oprimiese la gargan-
ta, 

hambriento de colores, de flores, de cantos de aves, 

sediento de buenas palabras y de proximidad humana, 
temblando de cólera ante la arbitrariedad y el menor 
agravio, 

agitado por la espera de grandes cosas, 

impotente y temeroso por los amigos en la infinita leja-
nía, 

cansado y vacío para orar, pensar y crear, 

agotado y dispuesto a despedirme de todo. 

¿Quién soy? ¿Este o aquel? 

¿Seré hoy este, mañana otro? 

¿Seré los dos a la vez? ¿Ante los hombre un hipócrita, 

y ante mi mismo un despreciable y quejumbroso débil? 

¿O bien, lo que aún queda en mi semeja el ejército ba-
tido que se retira desordenado ante la victoria que tenía 
segura? 

¿Quién soy? Las preguntas solitarias se burlan de mi. 

Sea quien sea, tú me conoces, tuyo soy, ¡oh Dios! (1) 

No cabe duda que estas palabras son muy alentadoras 
y nos enseñan varias cosas: 
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Primero: no somos víctimas de las circunstancias. Una 
cárcel no decide sobre nuestra libertad. Cada juicio 
también es una oportunidad. 

Y en segundo lugar: la realidad de nuestro Señor con-
vierte nuestra debilidad en fuerza. 

Pero hay algo más: Dios no nos ha dejado desampara-
dos. Ha puesto en nuestras manos dos armas que son 
de gran impacto, si el pueblo de Dios las usa. De esto 
escribiré en el siguiente artículo. 

Nota: 

1) Dietrich Bonhoeffer, Resistencia y Sumisión, ed. Sí-
gueme, Salamanca (2003), pp. 243 ss. 

(protestantedigital.com) 15/02/2023 

57. Asbury: El seguimiento a Jesús está 
lleno de emociones pero tiene tarea en-
comendada: Agustina Luvis Núñez* 

Muchas personas me preguntan que pienso del fenó-
meno que está ocurriendo en la Universidad de Asbury, 
identificado como un avivamiento. 

Según lo que leo, el Asbury Collegian informa que du-
rante una llamada a confesión el pasado miércoles 8 de 
febrero, al menos 100 personas cayeron de rodillas y se 
postraron ante el altar. Desde entonces, la gente ha es-
tado dando testimonios, leyendo las Escrituras y orando 
sin detenerse. Según el periódico, han participado es-
tudiantes, profesores y líderes de la iglesia local. 

Alexandra Presta, editora del sitio web dirigido por es-
tudiantes The Asbury Collegian, escribió en un artículo 
publicado el 8 de febrero: ―Compañeros, profesores, lí-
deres de iglesias locales y estudiantes de seminario me 
rodean – todos ellos orando, adorando y alabando a 
Dios juntos. Las voces resuenan. La gente se inclina 
ante el altar, con los brazos extendidos‖, escribió.  

―Un par de amigas se abrazan, una de ellas con lágri-
mas en los ojos. Un grupo diverso de individuos se 
agolpa al piano y cambian impecablemente de canción. 
Algunos incluso se sientan como yo, con los portátiles 
abiertos. Nadie quiere irse‖. 

Este tipo de experiencias se han dado en el mundo 
desde siempre. Responde a las prácticas espirituales y 
religiosas de las personas. Se ha dado en Asia, Africa, 
América Latina mucho antes de los eventos de este tipo 
en EU que comenzaron en el siglo 18. 

El domingo, Presta, explicó a sus lectores que fue ‗el 
amor lo que reunió a la gente durante más de 100 ho-
ras en el auditorio de la universidad‘. 

Según el texto bíblico en Habacuc 3.2, el 
profeta le pide a Dios: ―Oh Señor, he oí-
do lo que se dice de ti y temí. Aviva, oh 

Señor, tu obra en medio de los años, 
en medio de los años dala a conocer; en la ira, 
acuérdate de tener compasión.‖ 

Es una petición que en cada tiempo las acciones salví-
ficas, redentoras, liberadoras de Dios se den a conocer 
a través de su pueblo al mundo. 

Eso es un avivamiento… si de este retiro salen a esa 
tarea sería maravilloso. Si por el contrario, si al igual 
que los discipulos de Jesús desean quedarse disfrutan-
do en el Monte de la Transfiguración, es sencillamente 
un culto emocional, que ahí morirá.  

El culto al que nos llama el seguimiento a Jesús, es uno 
lleno de emociones, pero mas que eso es uno que cul-
mina en el culto racional para cumplir con la tarea en-
comendada. 

* La autora es Decana Académica y de Asuntos Estu-
diantiles del Seminario Evangélico de Puerto Rico 

(alc-noticias.net) 22/02/2023 

58. Asbury: ¿Que si es un avivamiento real? 
¿Que si es falso?: Johana Gallego 

¿Que por qué se dio en una Universidad de Asbury? 
Que es puro protagonismo de unos cuantos para lograr 
sus objetivos porque sus recintos se estaban quedando 
sin fieles…bla, bla, bla muchos ―doctos en el tema‖ han 
escrito sus mejores disertaciones al respecto, ya inclu-
so hay en vivos con unos súper invitados hablando al 
respecto. Caramba, no pretendo ignorar las investiga-
ciones de muchos, con seguridad sus títulos los han 
llevado a escudriñar al respecto y que bien por ello por-
que de una u otra forma alumbran nuestro camino. 

Solo quiero contarles algo, cuando era niña y mi mamá 
me llevaba a la iglesia, solían cantar un corito pentecos-
tal muy particular, era como una especie de intro, decía 
algo así ―llegó el avivamiento…‖ acto seguido sonaba 
un pandero junto con la batería sostenidos durante un 
buen rato…para entonces creo que la congregación ya 
estaba lo suficientemente aleccionada para la descarga 
de emociones que conllevaba ese coro, de hecho quie-
nes estaban sentados se ponian de pie, otros corrían a 
la mesita donde ponían los panderos, unos más aga-
rraban un pasillo porque sabían que ese corito era para 
danzarlo, vivirlo, sudarselo de principio a fin. 

Y sí así era, por más de 15 minutos toda la congrega-
ción entraba en un estado de ―furor, de histeria colecti-
va. de mucha felicidad, algunos reían, otros lloraban‖. 
Eso mis amados feisbukeros se quedó en mi retina, y 
hacia parte ya normal no solo de los cultos de las igle-
sias de corte pentecostal sino de las vigilias unidas que 
celebraban en el estadio de mi ciudad.    

Los que me leen saben que con esa frasecita de ―llegó 
el avivamientoooo‖ todos despertábamos a las 2 o 3 de 
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la mañana en esas vigilias unidas, además eran muy 
estratégicos, solo una descarga de instrumentos, danza 
y bulla lograban estremecer el estadio, despertarlo y 
acto seguido y aun sin saber del todo que había pasado 
resultábamos metiendo la mano al drill y sacando lo de 
las ofrendas y los diezmos porque cual soldados baja-
ban muchos ancianos y ancianas en su mayoria, por 
todos los rincones del estadio con baldes como de pin-
tura e incluso hasta bolsas negras porque era el mo-
mento de las ofrendas y los diezmos. 

Pero bueno todo ese ritualismo de una u otra forma 
marcó mi vida y ahora reflexionando un poco me pre-
guntaba que era para mí un avivamiento y en un pala-
bra lo pude definir como pasión. 

Si el avivamiento debe ocurrir en un lugar que ocurra en 
mi corazón Señor 

Si el avivamiento debe transformar un lugar que sea mi 
corazón Señor 

Si el avivamiento debe restaurar algo aquí está mi co-
razón Señor 

Solo con mi corazón avivado, transformado y restaura-
do por Ti amado Dios 

podré apasionarme por lo que tú te apasionas, podré 
quebrantarme por lo que tu te quebrantas. 

 Y es que me cuesta creer en un avivamiento selectivo, 
en un avivamiento exclusivista.No, no creo que las co-
sas funcionen así. 

No creo que exista un avivamiento específico para las 
iglesias de negros y otro para las iglesias de blancos. 
(De hecho no debería existir tal cosa). 

Un avivamiento específico para las iglesias fundamen-
talistas y otro para las iglesias de corte progresista. 

Un avivamientos para la comunidad LGTBIQ+ y otro 
avivamiento para los heterosexuales. 

Un avivamiento para los divorciados y otro avivamiento 
para los casados. 

Un avivamiento para las poderosas mega iglesias y otro 
para los pequeños templos en los pueblitos. 

No, ¡no lo creo! 

Creo en un solo avivamiento, donde aflore en medio de 
la comunidad, el amor de Dios por todos, un avivamien-
to que no excluye a nadie, un avivamiento que dice 
―Bienvenidos, la mesa está servida 24/7, los 365 días 
del año para que vengan a deleitarse con los manjares 
de la mesa del Rey‖. 

¿Se imaginan el escenario? Todos comiendo de la me-
sa del Rey, con el Rey compartiendo el 
pan con los ―intocables para Dios‖, el 
pobre ,los huerfanos, la prostituta, el in-

digena, el negro, la comunidad 
LGTBIQ+, el ladrón entre otros. 

 Y es que se necesita pasión para abrazar, para amar al 
que piensa diferente, al que no actúa conforme a lo que 
yo he determinado llamar correcto. Se necesita pasión, 
compasión por el otro. 

Que la emoción de un momento de “confort espiritual” 
no nos nuble la pasión.  

Que la emoción de un momento de “confort espiritual” 
no nos nuble la empatía. 

Que la emoción de un momento de “confort espiritual 
no nos llene de egoísmo. 

Un verdadero avivamiento debe llevarnos a amar a lo 
―desechado por la sociedad‖, solo así veremos vidas 
transformadas. 

Que no te impresione la cantidad de horas que llevan 
orando, velando, quizás hasta ayunando allá en esa 
universidad o en tu iglesia local. Que eso no te preocu-
pe. 

Lo que debería preocuparnos es hace cuanto no sali-
mos de la zona de confort y amamos a aquellos a quie-
nes Él nos llamó a amar; ellos esperan por esas buenas 
nuevas y hazte un favor, que nada ni nadie apague esa 
pasión en tí. 

Solo la chispita del Espíritu Santo nos mantendrá en un 
constante avivamiento y esa chispa no se aviva exclu-
yendo al otro. 

Y sí,  termino recordando aquel corito pentecostal del 
que les conté hace unas lineas… Llegó el avivamien-
to… y la pregunta es, ¿qué vas a hacer con el? ¿Qui-
zás siempre ha estado en tu corazón? ¿Cómo para 
cuándo lo vas a encender? 

Nota de la Editora: 

Miles de personas se han congregado en la Universi-
dad Asbury de Kentucky para cantar y rezar en lo que 
se conoce como un ―avivamiento‖ desde el pasado 8 de 
febrero. A casi dos semanas del inicio de las oraciones, 
el lunes 20 de febrero fue la última sesión de alabanzas 
dentro del campus universitario. La Universidad de As-
bury de Kentucky es una escuela cristiana en la que es-
tudiantes y profesores iniciaron una alabanza espontá-
nea con el apoyo de líderes de iglesias locales. 

(alc-noticias.net) 22/02/2023 

59. Karl Barth sobre la Creación, (II): Alfon-
so Ropero 

La creación de la nada 

Aunque no se diga directamente en el libro de Génesis 
que Dios creó el mundo de la nada, existe un acuerdo 
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unánime en todos los teólogos y pensadores cristianos 
en afirmar que esa es una definición correcta de lo que 
ocurrió al principio: no había nada y de golpe hubo algo. 
El autor de Génesis no hace referencia a la creatio ex 
nihilo, al contrario, comienza con el caos en el que Dios 
pone orden, separando la luz de las tinieblas, y dando 
origen a todo cuanto existe por el poder de su Palabra.  

Sobra decir que esta expresión, creatio ex nihilo, no tie-
ne en su origen ningún sentido científico, es una confe-
sión de fe, una creencia religiosa que aparece en el se-
gundo libro de Macabeos: «sepas que a partir de la na-
da hizo Dios todo» (2 Mac 7:28).  

Durante siglos, y en el ámbito científico, el concepto de 
creación de la nada fue utilizado por la teoría de la ge-
neración espontánea para explicar la aparición de lar-
vas de insectos y de gusanos en la materia en descom-
posición, comenzando por Aristóteles y seguido por 
Descartes, Bacon, Newton y otros, hasta que Pasteur 
demostró definitivamente lo contrario.  

Lucrecio, un inteligente poeta latino seguidor de Epicu-
ro, en su obra De rerum natura escribió el adagio: Ex 
nihilo nihil fit (de la nada nada sale), que tuvo gran fama 
desde entonces. 

En su Dogmática eclesial Barth dedica dos densos vo-
lúmenes  a la doctrina de la creación; su reflexión es 
tan amplia y compleja que resulta verdaderamente difí-
cil hacer un resumen de la misma sin perder la riqueza 
de la argumentación y razonamiento de cada proposi-
ción. Tocante a la noción de creación de la nada, Barth 
la explica como la afirmación de que todos los seres 
creados son distintivos del ser de Dios creador.  

Esto significa que la creación no surgió a partir de un 
material preordenado/preexistente porque no había 
más realidad que el Creador omnipresente. En segundo 
lugar, la doctrina de la creación de la nada describe la 
creación exclusivamente como resultado de la voluntad 
de Dios. Como ilustración relativa a la creación a partir 
de la nada, Barth se ajusta a la formación histórica de la 
Iglesia y de las doctrinas. 

Para salir al frente del dicho de la nada nada sale, hay 
que aclarar que, desde el punto de vista cristiano la na-
da no es lo absoluto, lo absoluto es solo Dios, de modo 
que cuando decimos que Dios creó el universo de la 
nada, de la cual nada puede salir [1], sin contradicción 
se añade a continuación que de la nada sale algo pre-
cisamente cuando se introduce la infinita potencia crea-
dora de Dios. Este es un tema muy desarrollado por fi-
lósofo Julián Marías. 

«De la nada quiere decir no de Dios mismo, no de una 
materia existente anteriormente, es decir, Dios pone en 

la existencia realidades, que son crea-
das, que son evidentemente criaturas, 
distintas de Dios, naturalmente proce-

dentes de él, pero distintas en su reali-
dad, puestas en la existencia por un acto libre, un acto 
creador libre, un acto creador de amor efusivo, es decir, 
Dios pone en las existencia realidades distintas de él, 
que van a ser amadas para ser amadas precisamente, 
Dios consiste primariamente en amor, esto aparece con 
mucho menos relieve en el Antiguo Testamento pero 
plenamente, totalmente, en el Nuevo y por tanto la 
creación es un acto de amor efusivo, es decir, dar la 
existencia, poner en la existencia realidades, que no 
son Dios, que son distintas de Él, que no están hechas 
de Él mismo, y que están destinadas a ser amadas. 
Dios las crea por amor y para amarlas» [2]. 

Como ya hicimos notar anteriormente [3], Barth lee el 
Antiguo Testamento y hace teología cristianamente, es 
decir, desde Cristo, Cristo como Alfa y Omega de la re-
velación y de todo cuanto, en nuestra cualidad humana 
podemos decir de Dios, por eso no se limita a citar el 
texto bíblico donde se dice que «vio Dios que la crea-
ción era buena» (Gn 1:10, 18…), sino que fundamenta 
esa bondad en relación a Cristo. La bondad de la crea-
ción se debe a que «ha sido creada en Jesús de Naza-
ret y sólo existe en función de su gracia salvadora». 

Como han hecho notar los estudios de la monumental y 
extensa obra de Barth, esta se caracteriza en su con-
junto y en sus partes por una determinación cristológica 
exhaustiva en la que Jesucristo es el único criterio para 
las creencias básicas del cristianismo [4]. 

Otro aspecto interesante en la exégesis barthiana de 
Génesis es su recurso a la alegoría, método totalmente 
prohibido en la hermenéutica protestante, y qué realiza 
de una manera creativa, brillante, singular. Así, interpre-
ta el vacío y el caos (tohu wa-bohu) del principio (Gn 
1:2) como referencia a «un mundo-estado sobre el que 
la Palabra de Dios no había sido pronunciada. Es un 
mundo que carece de la palabra de Dios» [5]. 

Barth pretende que entendamos la naturaleza del pe-
cado y del mal, que emanan de lo que Barth llama 
caos, o negación de la gracia, aquello que carece de 
realidad precisamente porque Dios lo rechazó al no 
crearlo. Sin embargo, la nada posee una cuasi-realidad 
en virtud del hecho de que Dios la ha rechazado. Como 
tal, la nada es el objeto propio de la ira divina, ya que 
debe su naturaleza al juicio divino que es el reverso de 
la elección de la creación por parte de Dios en Jesucris-
to. 

La creación no es divina en sí misma en virtud de su 
creación, pero si fue preservada de la necesidad o po-
sibilidad de ser «impía y anti-pía». Aquello que es impío 
o no-piadoso solo puede tener realidad como lo que por 
decisión y operación de Dios ha sido rechazado y ha 
desaparecido, y por tanto sólo como frontera de lo que 
es y será según la decisión y acción de Dios [6].  
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Aunque Dios no hizo divina su creación, no creó la im-
piedad e iniquidad sino en armonía y en paz con él 
mismo, y, por tanto, según su plan, como el teatro e ins-
trumento de sus actos y objeto de su gozo y para la 
participación en ese gozo.  

Dios «vio la maldición amenazadora y la miseria ame-
nazadora. Rechazó la realidad de la creación que pu-
diera ser neutral u hostil a Él. Así, el caos es la creación 
rechazada por Dios en su libre decisión de elegir lo que 
existiría con el propósito de la reconciliación» [7]. Así, la 
lucha contra el pecado y la posterior victoria en la cruz 
reflejan el rechazo del caos de Génesis 1:2. 

El vacío caótico de Génesis 1:2 «es lo que está exclui-
do de toda existencia presente y futura, es decir, el 
caos, el mundo formado de otra manera que de acuer-
do con el propósito divino, y por lo tanto sin forma e in-
trínsecamente imposible» [8]. Génesis 1:2 es como un 
retrato, deliberadamente tomado del mito, del mundo 
que según su revelación «fue negado, rechazado, igno-
rado y dejado atrás» [9]. 

El pecado es precisamente «la autoentrega de la criatu-
ra a la nada», «la irrupción del caos en la esfera de la 
creación». Como tal, es una imposibilidad ontológica. El 
pecado y la nada son ontológicamente imposibles por la 
relación de gracia previa establecida entre Dios y el 
hombre de una vez por todas en la persona de Jesu-
cristo.  

La impiedad del pecado es, por tanto, sólo una pseudo-
impiedad. El pecado y la impiedad existen, pero su 
existencia es sólo relativa, debido a que el hombre se 
encuentra fundamentalmente en la alianza. Existen co-
mo reacción contra la gracia. Pero debido a la prioridad 
de la gracia en la alianza, no pueden anular la alianza 
ni destruir la bondad de la creación. 

«La primera creación de Dios, y por tanto la primera 
obra de su Palabra, fue la luz y su separación de las 
tinieblas. Solamente en esta separación de la luz son 
las tinieblas creadas también […]. El primer día viene, y 
el tiempo y el cosmos en el tiempo comienza, como la 
luz llega a ser por la por la Palabra de Dios y esta de-
claración es hecha. Y es en el mismo sentido que el 
tiempo continuará. Todas las obras de Dios tienen lugar 
durante el día, y por tanto en la luz y no en tinieblas» 
[10]. 

Igualmente, la creación del firmamento (Gn 1:6-8) re-
presenta no sólo la separación física de las aguas, sino 
la creación metafísica de una barrera contra el caos 
[11], mientras la separación de la luz de las tinieblas, de 
la tierra seca del mar y del día de la noche refleja la re-
lación entre la gracia de Dios y su ira [12]. 

Antropología 

Lo mismo hace en su antropología. A la 
pregunta «¿Qué es el hombre?», Barth 

responde señalando a Jesucristo con el 
«dedo índice prodigioso» de Juan Bautista representa-
do en el retablo de Isenheim. Barth define a Jesús co-
mo el verdadero ser humano para otras personas, y 
contrasta al Crucificado victorioso con Dionisio, es de-
cir, con el Übermensch, el Superhombre, de Nietzsche. 

Puesto que Dios realiza todos sus tratos con el hombre 
en y a través de la persona de Jesucristo, Barth toma la 
humanidad de Jesús como paradigma para comprender 
la naturaleza humana en general. Para Barth, ver a 
Cristo en todos los hombres no es un mero sentimiento 
piadoso.  

La existencia de todos los hombres en Cristo (regene-
rados o no) es el fundamento mismo de su existencia: 
«O a través de Él conocemos lo que realmente somos 
como hombres, o no lo sabemos en absoluto» [13].  Je-
sucristo es el hombre perfecto, y como tal es la revela-
ción perfecta del hombre. Es también el hombre por el 
que «se decide la realidad de todos y cada uno de los 
demás hombres» [14]. 

Alma, cuerpo, espíritu 

Barth pasa de la expresión más auténtica de la antropo-
logía en Jesucristo a la antropología de todos nosotros 
en la sección titulada «El hombre como alma y cuerpo», 
donde Barth define nuestra antropología con la famosa 
frase «alma de mi cuerpo», como se ejemplifica en el 
encabezado a esta sección: 

«Por el Espíritu de Dios, el hombre es el sujeto, la for-
ma y la vida de un organismo sustancial, el alma de su 
cuerpo, total y simultáneamente ambos, en una diferen-
cia imborrable, una unidad inseparable y un orden in-
destructible [15]. 

En la frase, «alma de mi cuerpo», Barth afirma la dico-
tomía vernácula de la antigua ortodoxia al definir al 
hombre en dos partes: cuerpo y alma. La dicotomía de 
Barth de «alma de mi cuerpo» refuerza la inseparabili-
dad de estas dos partes: alma y cuerpo, donde la frase 
alma de mi cuerpo recuerda terminológicamente a la 
formulación cristológica de Calcedonia de las dos natu-
ralezas de Jesús como «inconfundiblemente, inmuta-
blemente, indivisiblemente, inseparablemente». Para un 
resumen conciso de la antropología de Barth, transcribo 
a continuación la cita, un poco largo, de la conclusión 
de este tema: 

«Nuestra interpretación de esos fenómenos, formulada 
lo más brevemente posible en cuatro proposiciones, se-
ría la siguiente. 

El alma no actúa sobre el cuerpo, sino que actúa el úni-
co hombre. Y lo hace en que como alma se anima a sí 
mismo y es sujeto actuante, pero siempre como alma 
es alma de su cuerpo, animada por sí misma, determi-
nada y capacitada para obrar, y comprometida en la 
acción. 
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Además, el alma no sufre por el cuerpo, sino que sufre 
el único hombre. Y esto ocurre porque como alma (es 
decir, como sujeto que actúa) está fundamentalmente 
expuesto y es susceptible a tales obstáculos y daños, 
pero como alma de su cuerpo debe experimentarlos 
realmente. 

De nuevo, el cuerpo no actúa sobre el alma, sino que 
actúa el hombre. Actúa en cuanto que como cuerpo es-
tá animado por sí mismo, determinado y capacitado pa-
ra actuar, y comprometido en la acción, pero como 
cuerpo de su alma, animándose a sí mismo y sujeto ac-
tuante. 

Y de nuevo, el cuerpo no sufre del alma, pero el hom-
bre sufre. Cuando esto sucede, significa que como 
cuerpo él realmente experimenta tales obstáculos y he-
ridas, pero que como cuerpo de su alma realmente de-
be hacerlos suyos. 

El único hombre íntegro es, pues, aquel que actúa por 
sí mismo y sufre en sí mismo, pero siempre de tal modo 
que primero es alma (regente, en el sujeto) y luego 
cuerpo (servidor, en el objeto), siempre en este orden 
interior, racional y lógicamente de toda su naturaleza» 
[16]. 

Los elementos monistas positivos de la antropología de 
Barth están en su identificación del hombre Jesús de 
Nazaret como nuestra verdadera antropología, y en la 
inseparabilidad del alma y el cuerpo de cada persona. 
Barth describe la unidad indivisible de las dos partes de 
la persona en la frase dialéctica: «alma encarnada y 
cuerpo dotado de alma», como se ejemplifica en la si-
guiente cita: 

«El Jesús del Nuevo Testamento es hombre suprema-
mente verdadero en el hecho mismo de que no se ajus-
ta a la definición posterior, y lejos de existir como la 
unión de dos partes de dos ―sustancias‖, es un solo 
hombre, alma corpórea y alma cuerpo: el uno en el otro 
y nunca meramente junto a él; el uno nunca sin el otro 
sino sólo con él, y en él presente, activo y significativo; 
el uno con todos sus atributos siempre debe ser tomado 
tan en serio como el otro. Como este hombre completo, 
y por lo tanto como verdadero hombre, el Jesús del 
Nuevo Testamento nace y vive y sufre y muere y resu-
cita» [17]. 

Karl Barth identifica el espíritu del ser humano con el 
Espíritu de Dios. El Espíritu no es otra parte del hom-
bre, de la mujer. El hombre existe en una dicotomía de 
dos partes: cuerpo y alma, y el Espíritu de Dios es el 
que da vida al alma de su cuerpo. El hombre existe 
porque tiene Espíritu. Barth explica la relación del Espí-
ritu Santo con el alma o el cuerpo del hombre de la si-
guiente manera: 

«Nuestra afirmación de que el hombre 
es íntegro y al mismo tiempo alma y 

cuerpo presupone la primera afirma-
ción de que el hombre es tal como tiene Espíritu. Diji-
mos en nuestra segunda subsección [46.2] que es el 
Espíritu, es decir, la acción inmediata de Dios mismo, lo 
que fundamenta, constituye y mantiene al hombre como 
alma de su cuerpo. Es, pues, el Espíritu que lo unifica y 
lo mantiene unido como alma y cuerpo. Si nos abs-
traemos del Espíritu y, por tanto, del acto del Creador 
viviente, necesariamente nos abstraemos entre el alma 
y el cuerpo. Si consideramos al hombre por sí mismo, 
es decir, sin considerar que es sólo como Dios es para 
él, se le ve como una dualidad desconcertante, su 
cuerpo mortal por un lado y su alma inmortal por el otro, 
una totalidad compuesta de dos partes. inadecuada-
mente pegados, de dos sustancias obviamente diferen-
tes y en conflicto. Y por mucho que tratemos de per-
suadirnos de que esta dualidad es el hombre único, nos 
encontramos en medio del concepto griego y de toda 
otra forma de paganismo, que no ve ni al Dios real ni al 
hombre real, y no puede hacerlo, porque el conocimien-
to del Ser necesita espíritu para este propósito y esto 
es incompatible con el paganismo. Nuestro único alivio 
se encontrará entonces en el movimiento de vaivén en-
tre las ideas y la apariencia, el pensamiento y la espe-
culación, etc., que impregna la historia de la filosofía en 
todas las épocas» [18]. 

Barth no cree que el espíritu sea una tercera parte del 
hombre, porque identifica el espíritu con el Espíritu de 
Dios. El movimiento Creator Spiritus hacia el hombre es 
la base de su vida tal como existe en el «alma de su 
cuerpo». 

1 Tesalonicenses 5:21 es el locus classicus de la trico-
tomía porque contiene la frase «espíritu, alma y cuer-
po», lo que sugiere que el ser humano se compone tres 
partes. Barth tiene un excelente comentario sobre este 
versículo que los apologistas griegos usan con tanta 
frecuencia para justificar la tricotomía: 

«El único pasaje bíblico que puede considerarse ambi-
guo a este respecto es 1 Tes 5:23. . . Las Escrituras 
nunca dicen ―alma‖ cuando sólo puede significar ―espíri-
tu‖. Pero a menudo dice ―espíritu‖ cuando quiere decir 
―alma‖; y hay una razón interior para esto en el hecho 
de que la constitución del hombre como alma y cuerpo 
no puede describirse completa y exactamente sin pen-
sar primero y principalmente en el espíritu como su ba-
se adecuada. En ninguna parte se nos invita a pensar 
en estas tres entidades. Incluso Agustín, cuando dio 
una vez la formulación casi intolerablemente dura: hay 
tres cosas que definen a un ser humano: espíritu, alma 
y cuerpo, se corrigió inmediatamente: estas pueden, en 
cambio, llamarse dos, ya que a menudo el alma es 
nombrada junto con el espíritu. El tricotomismo debe 
desembocar necesariamente en la visión y el concepto 
de dos almas diferentes y, por tanto, en una escisión 
del ser del hombre. Esto hace comprensible la fuerza 
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con la que fue condenado en el Cuarto Concilio de 
Constantinopla en 869-70 d.C.» [19]. 

Otras antropologías 

Barth es famoso por su implacable rechazo a la revela-
ción natural, y la antropología «no teológica» no es una 
excepción. El hombre es incapaz de conocerse a sí 
mismo aparte de la Palabra de Dios y cualquier antro-
pología no teológica de este tipo es un enemigo peli-
groso de la antropología cristiana.  

Barth cree que los resultados de la antropología no teo-
lógica son hipotéticos y no esenciales, aunque no 
prohíbe todas las investigaciones antropológicas no 
teológicas, como la que en su día realizó uno de sus 
discípulos, Wolfhart Pannenberg, autor de una monu-
mental Antropología en perspectiva teológica, que bien 
puede ser ejemplo de una antropología teológica a la 
luz de otras antropologías de carácter científico y filosó-
fico. 

Barth creía que la antropología no teológica colapsa en 
el dogma ateo como lo ejemplifica la siguiente cita: 

«Es claro que aquí debemos apartarnos del camino to-
mado por la antropología que se propone como fin 
comprender al hombre sin Dios. Pertenece a la esencia 
de toda antropología no teológica fijarse tal fin. Por su-
puesto, no es esencial que este objetivo se establezca 
de manera absoluta y, por lo tanto, se intente en el sen-
tido del dogma ateo. Sólo puede tener una intención hi-
potética» [20]. 

Según Pannenberg, lo que Barth pretendía con estas 
precauciones era evitar el peligro de encerrar la teolo-
gía en el antropocentrismo. «Se trata del peligro de que 
el hombre, en la teología, sólo se ocupa de sí mismo en 
vez de ocuparse de Dios, y yerre así el tema de aque-
lla» [21]. Dicho esto, el discípulo rectifica, o da un paso 
más allá del maestro y dice. «Y sin embargo», añade: 

«Y sin embargo, la teología, si no quiere ser víctima de 
una ilusión acerca de lo que ella misma hace, debe co-
menzar por reflexionar sobre la importancia fundamen-
tal que tiene la antropología para todo el pensamiento 
moderno y para toda pretensión de validez universal 
que pueda ser defendida en la modernidad por los 
enunciados religiosos» [22]. 

Pannenberg no ve necesario posicionarse por encima 
del mundo y su historia para hablar de Dios y del hom-
bre en cuanto llamado a relacionarse con él, toda vez 
que el corazón de la fe cristiana reside en la Encarna-
ción del Logos divino en la historia humana. Por eso el 
teólogo debe estar dispuesto a dialogar con la filosofía, 
la historia, la antropología, la sociología y el resto de las 
ciencias naturales. De otro modo, las afirmaciones teo-

lógicas sobre la preeminencia de la divi-
nidad de Dios, por tajantes y rigurosas 
que puedan ser, no pasan de ser meras 

aseveraciones subjetivas que no pue-
den reclamar seriamente validez universal. 

«Esta ha sido la tragedia de la teología dialéctica y, en 
especial, la de Karl Barth. Al desdeñar argüir sobre el 
suelo de la antropología a favor de que la problemática 
religiosa no puede soslayarse, quedó expuesta, sin de-
fensa alguna, a la sospecha de que su fe es un posición 
subjetiva y arbitraria» [23]. 

Aunque este artículo no trata de Pannenberg, no puedo 
resistirme a citar la siguiente valoración de su teología, 
en cuanto nos puede servir de guía también a nosotros 
en la búsqueda de una teología abierta, en diálogo con 
el mundo: 

«La obra de Pannenberg dialoga con las principales co-
rrientes antropológicas, filosóficas, sociológicas, históri-
cas y científicas de nuestro tiempo. Su obra acomete 
una labor de restauración sobre las ruinas que dejó 
Nietzsche, entre otros, en su derribo de Dios y de la ra-
zón humana» [24]. 

Para entender correctamente el pensamiento de Karl 
Barth hay que tener en cuenta sus referentes y su opo-
sición a una teología humana, demasiado humana. En 
la estela kantiana, Barth consideraba que las ciencias 
están limitadas al estudio de lo fenoménico [25]. En ba-
se a esto, su teología de la revelación tiene prioridad 
ontológica y epistemológica. La ciencia sería su socio 
menor en este diálogo, socio no desdeñable que debe 
ser escuchado.  

La revelación nos proporciona determinados rayos de 
luz de la verdad de Dios y de su trato con la humani-
dad, que la teología trata de sistematizar con muchos 
riesgos. Semejante revelación no nos dice nada direc-
tamente de los temas científicos, estos pertenecer al 
campo de la racionalidad humana. De todos modos, no 
hay tal cosa como una racionalidad independiente, o 
ninguna otra capacidad humana aparte de los actos 
concomitantes del mismo Espíritu que infunde la vida 
del alma.  

«El Espíritu no garantiza la verdad científica, pero nos 
capacita para la posibilidad de poner el fenómeno en 
orden. Dios es suficientemente generoso con la verdad, 
tanto si es consciente o no, la humanidad recibirá todo 
lo que necesite. El discernimiento de la verdad no está 
restringido al pequeño rebaño de los cristianos, la ope-
ración del Espíritu Santo en la revelación de la verdad 
está a disposición de toda la humanidad [26]. 

En principio, no podemos afirmar que Barth descuide la 
realidad histórica debido a su concentración teológica 
en el Jesucristo pre-temporal, supra-histórico. Según la 
dialéctica de eternidad e historia en la teología de 
Barth, Jesucristo es, al mismo tiempo que Dios, una 
persona viva en la historia. La obra de Jesucristo, que 
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es central para la alianza y la gracia de Dios, se revela 
y actualiza en la historia.  

Barth no rechaza en absoluto el concepto del Logos 
encarnado, sino que utiliza el término «Jesucristo» mu-
cho más concreto y objetivo. La naturaleza humana 
creada de Jesucristo se anticipa en la eternidad, pero 
se actualiza en la historia. De modo que, para Barth, la 
alianza existía antes de la creación, pero la alianza se 
actualiza en Jesucristo en y después de la historia de la 
creación, en consecuencia, la doctrina de la creación de 
Barth se ocupa profundamente de la realidad histórica 
de la creación.  

Barth propuso que las teorías científicas y otros sabe-
res seculares, podían entenderse como parábolas de 
aspectos de la verdad revelada, no disponibles como 
tales para la ciencia natural [27]. 

Analogia relationis 

Barth rechaza los esfuerzos pasados por identificar la 
imago dei con la espiritualidad o la racionalidad como 
«interpretaciones inventadas arbitrariamente» que son 
expuestas por personas que simplemente han «ignora-
do la explicación definitiva dada por el propio texto». 
Como modo correcto de abordar la investigación, Barth 
señala el «plural divino» en el relato del Génesis sobre 
la creación de la humanidad: «Hagamos al hombre a 
nuestra imagen y semejanza» (Gn 1:26).  

No ve en ello una referencia intencionada a la naturale-
za trina de Dios, pero insiste en que descarta la noción 
de la deidad bíblica como un soberano solitario. Y es 
significativo, observa, que esta referencia a un «noso-
tros» divino vaya inmediatamente seguida de la refe-
rencia a la creación de «varón y hembra».  

Esto sugiere claramente, dice, que hay una «simple co-
rrespondencia… entre esta marca de lo divino, a saber, 
que incluye un Yo y un Tú, y el ser del hombre, varón y 
hembra» [28]. Desde este punto de vista, pues, la ima-
gen de Dios consiste en la relacionalidad humana. 

«La culminación de toda la creación aquí descrita, es 
decir, la culminación del hombre por la creación de la 
mujer, no es sólo un secreto, sino el secreto, el corazón 
de todos los secretos de Dios Creador. Toda la base de 
la creación, toda la alianza de Dios con el hombre, que 
más tarde se establecerá, se realizará y se cumplirá 
históricamente, está prefigurada en este acontecimien-
to, en la culminación del surgimiento del hombre por la 
venida de la mujer al hombre» [29]. 

La relación hombre-mujer es considerada por Barth 
como una analogía para explicar la verdad de que los 
humanos son seres relacionales creados y la verdad de 
que el Dios Trino es un ser relacional. 

«Así como Dios es Uno, y sólo Él es 
Dios, así el hombre es uno y sólo, y dos 

sólo en la dualidad de su género, es 
decir, en la dualidad de hombre y mujer. De este modo 
es copia e imitación de Dios. De este modo repite en su 
confrontación de Dios y de sí mismo la confrontación en 
Dios. De este modo es la criatura especial de la gracia 
especial de Dios» [30]. 

Y un poco más adelante: 

«El hecho de haber sido creado hombre y mujer será el 
gran paradigma de todo lo que tendrá lugar entre él y 
sus semejantes. El hecho de que haya sido creado y 
exista como varón y mujer resultará ser no sólo una co-
pia e imitación de su Creador como tal, sino al mismo 
tiempo un tipo de la historia de la alianza y la salvación 
que tendrá lugar entre él y su Creador. En todas sus 
palabras y acciones futuras, Dios reconocerá que ha 
creado al hombre varón y hembra, y así a su imagen y 
semejanza» [31]. 

La creación del varón y la mujer para vivir en relación 
mutua crea la esfera en la que opera la gracia y tam-
bién actúa como signo de la relación entre Cristo y la 
Iglesia [32]. 

«Cuando el Antiguo Testamento da dignidad a la rela-
ción sexual, tiene en cuenta su prototipo, la semejanza 
divina del hombre como varón y hembra, que en el plan 
y la elección de Dios es en primer lugar la relación entre 
Jesús y su Iglesia, en segundo lugar la relación entre 
Yahvé e Israel, y sólo finalmente -aunque muy directa-
mente en vista de su origen- la relación entre los sexos.  

Puesto que Jesucristo y su Iglesia son la base interna 
de la creación, y puesto que Jesucristo es también la 
base de la elección y la llamada de Israel, la relación 
entre Yahvé e Israel puede y debe describirse como 
una relación erótica» [33]. 

Barth llega a esta conclusión después de haber negado 
que la imago dei o imagen divina es algo que el ser 
humano posee y puede transmitir o perder. «Lo que el 
hombre no posee no puede legarlo ni perderlo» [34]. La 
imagen de Dios en los seres humanos no es algo que 
poseamos y que, por tanto, podamos transmitir a nues-
tros descendientes. Tampoco es algo de lo que poda-
mos disponer voluntariamente, lo que sería cierto si fue-
ra de alguna manera nuestra posesión. 

Entonces, ¿qué es? ¿Es algo perdido? No. La imagen 
de Dios no es algo que se haya perdido hace mucho 
tiempo en un estado ideal pasado o en la historia, ni es 
algo que pueda ser, por un fallo humano, algo que pue-
da ser borrado más allá del reconocimiento por nuestra 
propia voluntad, ya sea mala o buena. 

Característicamente, Barth insiste en que la imagen de 
Dios en los seres humanos, por lo tanto, no es algo que 
se transmite o se pierde de alguna manera, sino algo 
que se da continua y libremente como una gracia de 
Dios a cada ser humano masculino y femenino.  
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La imagen de Dios en nosotros es puro don, la posibili-
dad de que en ti y en mí los demás encuentren a un ser 
que, por definición, es lo que es estrictamente en virtud 
de una relación con Dios. Ser humano es estar relacio-
nado con Dios por iniciativa suya, ni más ni menos [35]. 

Mito, saga, kerigma 

Como hemos tenido ocasión de ver, Barth aplica al tex-
to bíblico la alegoría y la tipología, pero nunca en per-
juicio de su carácter histórico y literal —de hecho Barth 
es muy literalista. Esto explica el interés de Barth por 
reivindicar el Génesis como saga y no como mito. El 
mito, según Barth, expresa ciertas relaciones generales 
recurrentes revestidas de una narración aparentemente 
histórica, mientras que la saga registra la historia real, 
aunque expresada en forma de relato simbólico [36]. 

Barth dedicó a este tema algunas reflexiones interesan-
tes, donde se demuestra su preocupación por una defi-
nición adecuada del carácter histórico del relato bíblico, 
que sea capaz de ser fiel a su naturaleza, a lo que 
realmente es, y no a lo que nosotros entendemos ac-
tualmente por historia, que es una disciplina altamente 
científica. Por eso, Barth llama la atención a lo que se 
entendía por historia en el mundo antiguo, que tenía 
mucho que ver con el folclore y sagas que se contaban 
de los tiempos antiguos con un fin no tanto didáctico 
como teológico, o kerigmático, como prefiere Barth. 

«El término ―historia‖ debe entenderse en su significado 
más antiguo e ingenuo, en el que —con independencia 
de las distinciones entre lo que puede probarse históri-
camente, lo que tiene el carácter de saga y lo que ha 
sido conscientemente modelado, o inventado, en una 
revisión posterior y sintética— denota una historia que 
se recibe, mantiene y transmite en un sentido kerigmá-
tico definido. En relación con las historias bíblicas po-
demos, por supuesto, preguntarnos acerca de estas 
distinciones e incluso hacerlas hipotéticamente. Pero si 
lo hacemos, perderemos el sentido kerigmático en el 
que se cuentan. De hecho, cuanto más definidas las 
hagamos y más normativas las consideremos a efectos 
de exposición, más seguramente perderemos este sen-
tido. Para hacer justicia a este sentido, o bien no debe-
mos haber preguntado en absoluto acerca de estas dis-
tinciones, o bien debemos haber dejado de hacerlo. En 
otras palabras, debemos todavía, o de nuevo, leer es-
tas historias en su unidad y totalidad. Sólo entonces 
pueden decir lo que intentan decir» [37]. 

La llamada historia bíblica contiene diferentes elemen-
tos. Uno es «histórico» en sentido estricto: tiene que ver 
con las personas, batallas, reinos y ciudades y localida-
des mencionadas.  

Pero también hay un elemento de saga, cuando nos 
habla de monstruos marinos, de los gi-
gantes que habitaban la tierra. «Pero en 
relación con ellos, si somos lectores 

perspicaces, no pasaremos por alto los 
elementos históricos ni desecharemos los que parecen 
tener carácter de saga» [38]. 

Notas: 

[1] Para el cosmólogo Lawrence M. Krauss, la nada 
puede equipararse al espacio vacío, con ausencia de 
materia o radiación, de modo que algo puede surgir 
precisamente del espacio vacío cuando tenemos en 
cuenta la dinámica de la gravedad y la mecánica cuán-
tica. Un universo de la nada, pp. 185-189. Pasado & 
Presente, Barcelona 2013. 

[2] Julián Marías, Antropología metafísica, cap. 4, ―La 
creación y la nada‖. Editorial Revista de Occidente, Ma-
drid 1973; cf. también la conferencia de Marías, Crea-
ción: Creador y criatura, 
https://larealidadensuconexion.blogspot.com/2020/09/cr
eacion-creador-y-criatura.html 

[3] Karl Barth sobre la creación, 
https://www.lupaprotestante.com/karl-barth-sobre-la-
creacion-alfonso-ropero/ 

[4] Andrew K. Gabriel, Barth‘s Doctrine of Creation: 
Creation, Nature, Jesus, and the Trinity. Cascade 
Books, Eugene 2014. 

[5] Barth, Church Dogmatics, III/1, p. 108. T.&T. Clark, 
Edimburgo 1958. 

[6] Church Dogmatics, III/1, p. 102. 

[7] Church Dogmatics, III/1, p. 102 

[8] Church Dogmatics, III/1, p. 102. 

[9] Church Dogmatics, III/1, p. 108. 

[10] Church Dogmatics, III/1, p. 117. 

[11] Church Dogmatics, III/1, p. 97. 

[12] Church Dogmatics, III/1, p. 232. 

[13] Church Dogmatics, III/2, p. 53. 

[14] Church Dogmatics, III/2, p. 203. 

[15] Church Dogmatics, III/2, p. 325. 

[16] Church Dogmatics, III/2, pp. 432-433. 

[17] Church Dogmatics, III/2, p. 327. 

[18] Church Dogmatics, III/2, p. 393. 

[19] Church Dogmatics, III/2, p. 355. 

[20] Church Dogmatics, III/2, pp. 346-347. 

[21] W. Pannenberg, Antropología en perspectiva teoló-
gica, p. 21. Sígueme, Salamanca 1993. 

[22] Pannenberg, Antropología en perspectiva teológi-
ca, p. 21. 



OBSERVATORIO ECLESIAL  AÑO 10 * 19 – 25 FEB 2023 * NUM. 485 

68 

[23] Pannenberg, Antropología en perspectiva teológi-
ca, p. 21. 

[24] Cecilia Echeverría-Falla, ―Un intento de aproxima-
ción a la imagen de Dios en el hombre según Wolfhart 
Pannenberg‖, Pensamiento y Cultura, 13-1 (2010), 18-
36. 

[25] Church Dogmatics, III/2, pp. 121-122. 

[26] Andrew Robinson, ed., Darwinism and Natural 
Theology: Evolving Perspectives, p. 155. Cambridge 
Scholars Publishing, 2012. 

[27] Philip Chapman, ―Barth and Darwin: What is Hu-
manity?‖, Theology and Science, 12/4 (2014),  362-377. 

[28] Church Dogmatics, III/I, pp. 183-195. «La invoca-
ción del personalismo dialógico de Buber en teología ha 
tenido un profundo impacto en el debate sobre la imago 
Dei. La relacionalidad se ha convertido en el interés que 
todo lo consume, aparte de la cuestión de qué está re-
lacionado con qué y cómo». Randall E. Otto, ―The Ima-
go Dei as Familitas‖, Journal of the Evangelical Theolo-
gical Society, 35/4 (1992), p. 509. 

[29] Church Dogmatics, III/I, p. 295. 

[30] Church Dogmatics, III/I, p. 191. 

[31] Church Dogmatics, III/I, p. 195. Cf. Dominic Robin-
son, Understanding the Imago Dei. 

The Thought of Barth, von Balthasar and Moltmann. 
Routledge 2016; Lisa P. Stephenson, ―Directed, ordered 
and related: The male and female interpersonal relation 
in Karl Barth‘s Church Dogmatics‖, Scottish Journal of 
Theology, 61/4 (2008), 435-449. 

[32] «Hay al menos dos problemas con esta explicación 
―definitiva‖ de la imago. Uno es que la masculinidad y la 
feminidad como tales no son una marca distintiva de la 
humanidad, sino que son compartidas por muchos otros 
animales. La segunda es que el propio Barth parece es-
tar leyendo nociones filosóficas más recientes en el tex-
to con su uso de la construcción buberiana ―Yo-Tú‖. 

Una dificultad más interesante, sin embargo, reside en 
el hecho de que una mirada al propio texto en busca de 
la respuesta al significado de la imagen plantea otro 
candidato significativo. Habiendo creado a la humani-
dad como varón y hembra, Dios les asigna inmediata-
mente una tarea: deben ―tener dominio‖ sobre el resto 
de la creación.  

Este rasgo -el ejercicio del dominio- tiene la ventaja de 
aplicarse únicamente a los seres humanos entre las 
criaturas, además de ser una delegación divina de algo 
que es central en el carácter de Dios como Gobernante 

soberano sobre todas las cosas.  

Así pues, ser ―imagen‖ de Dios es algo 
que se pone de manifiesto cuando los 

seres humanos actúan, cuando ejercen 
la autoridad que Dios les ha delegado». Richard Mouw, 
The Imago Dei and Philosophical Anthropology, 
https://christianscholars.com/the-imago-dei-and-
philosophical-anthropology/ 

[33] Church Dogmatics, III/I, p. 322. Cf. Craig A. Carter, 
―Karl Barth and the Imago Dei: Typology and the Sen-
sus Literalis of Scripture‖, en Stanley D. Walters, Go Fi-
gure! Figuration in Biblical Interpretation, pp. 121-136. 
Pickwick Publications, Eugene 2008. 

[34] Church Dogmatics, III/I, p. 200. 

[35] Cf. Gatis Lidums, The doctrine of Imago Dei and its 

relation to self-transcendence in the context of practi-
cal theology. Disertación académica, Helsinki 2004. Hay 
versión online. Anthony Wick, The Imago Dei: The Ima-
ge of God in John Calvin and Karl Barth, 
https://www.academia.edu/42608208/The_Imago_Dei_
The_Image_of_God_in_John_Calvin_and_Karl_Barth 

[36] Church Dogmatics, III/I, pp. 228-329  . 

[37] Church Dogmatics, IV/2, pp. 478-479. 

[38] Church Dogmatics, IV/2, p. 479. 

(lupaprotestante.com) 17/02/2023 

60. Paz, integridad territorial, colonialismo y 
fronteras del mundo: Johannes Reimer* 

La iglesia se opondrá siempre a la agresión y abogará 
por el diálogo y una solución pacífica siempre que sea 
posible 

1. Integridad territorial: la línea roja en los asuntos 
internacionales 

―El principio de integridad territorial es una parte impor-
tante del orden jurídico internacional y está consagrado 
en la Carta de las Naciones Unidas, en particular en el 
artículo 2, párrafo 4‖ (la prohibición del uso de la fuer-
za), así como en otros textos importantes, incluidos los 
relativos a la autodeterminación. El concepto incluye la 
inviolabilidad del territorio del Estado, incluido el territo-
rio bajo el control efectivo y la posesión de un Estado‖. 
[1] 

En todas las situaciones bélicas actuales, las cuestio-
nes territoriales parecen desempeñar un papel central. 
Los kurdos de Irán, Irak, Siria y Turquía, por ejemplo, 
exigen un Estado independiente y desafían a las nacio-
nes establecidas dentro de las fronteras establecidas.  

Los uigures de China luchan por su independencia. Los 
habitantes de la provincia de Tigray, en Etiopía, desa-
fían al gobierno central de Addis Abeba exigiendo el de-
recho a proteger y defender su propio territorio, que al 
mismo tiempo es una provincia del Estado etíope inde-
pendiente. Malí, Camerún, Congo, Myanmar, Afganis-
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tán, Palestina y, por supuesto, Ucrania son otros ejem-
plos. 

En todas esas guerras y situaciones de conflicto se 
cuestiona y pone en tela de juicio el principio de integri-
dad territorial establecido por las Naciones Unidas. 
Fuerzas de dentro y fuera del Estado en cuestión cues-
tionan la validez de las fronteras existentes y exigen la 
reconfiguración del territorio debido a la injusticia histó-
rica con la que se crearon dichas fronteras. 

Históricamente, los Estados soberanos rara vez han 
adquirido su soberanía por decisión democrática de su 
población. La mayoría de los países africanos y asiáti-
cos se han independizado tras siglos de dominio colo-
nial de los imperios europeos. Sus fronteras fueron tra-
zadas por los gobernantes coloniales y la población ét-
nica suele estar repartida por varios países vecinos, lo 
que provoca constantes conflictos y guerras.  

Del mismo modo, el territorio del imperio ruso y soviéti-
co no estaba tan determinado por los diferentes grupos 
étnicos que vivían en un rincón concreto del imperio, 
sino más bien por los zares y, más tarde, por los secre-
tarios generales del Partido Comunista. Crecí en una 
pequeña ciudad desértica a orillas del río Syr-Darya, en 
el territorio que entonces era Uzbekistán.  

Debido a algunas consideraciones políticas de Moscú, 
pasó a formar parte de Kazajstán y, después de que 
tanto Kazajstán como Uzbekistán se independizaran en 
1991, comenzaron las luchas territoriales. Lo mismo 
ocurrió entre Kirguistán y Tayikistán, Georgia y Abjasia, 
Moldavia y sigue ocurriendo entre Armenia y Azerbai-
yán. Y ahora también entre Rusia y Ucrania. 

La ONU traza una línea roja alrededor del territorio de 
un Estado determinado, y puede ser un concepto útil 
siempre que se funden Estados soberanos de acuerdo 
con las decisiones democráticas de su pueblo. Pero, 
¿qué ocurre con todos aquellos que se han visto obli-
gados a formar parte de una nación a la que nunca han 
deseado pertenecer? ¿Están esas fronteras grabadas 
en piedra? 

2. Fronteras históricas frente a fronteras actuales 

Vladimir Putin justifica su guerra contra Ucrania alegan-
do que quiere proteger a su propio país, Rusia, en sus 
fronteras históricas [2].  

Sin embargo, la pregunta es: ¿qué quiere decir con his-
tóricas? ¿Se refiere al estado premoscovita de princi-
pios del milenio pasado, a la Rus de Kiev, al imperio za-
rista ruso con sus numerosas guerras colonizadoras por 
toda Europa del Este y el norte de Asia, o a la Unión 
Soviética que sucedió al Imperio ruso, con su sangrien-
ta historia de sovietización? Millones de personas mu-

rieron en el proceso. 

¿Se refiere a las fronteras anteriores al 
pacto Stalin-Hitler de 1939 o más bien a las posteriores 
a la segregación en la Segunda Guerra Mundial de los 
territorios nacionales entre la derrotada Alianza Hitleria-
na? Grandes territorios de Polonia, Hungría, Rumanía, 
Alemania, el Báltico, etc., fueron incorporados a la 
Unión Soviética en contra de la voluntad de sus habi-
tantes. A menudo, la población original fue simplemente 
reubicada en otro lugar. ¿Es así como Rusia y más tar-
de la Unión Soviética establecieron sus ―fronteras histó-
ricas‖? 

Utilizar el término ―fronteras históricas‖ no es fácil ni es-
tá exento de problemas. Un simple repaso a las transfe-
rencias fronterizas a lo largo de los siglos convencerá a 
todos de lo difícil que puede parecer [3]. Hungría, por 
ejemplo, perdió ¾ de su territorio tras la Segunda Gue-
rra Mundial. Parte de aquello es hoy Ucrania. Los kur-
dos, que fueron un poderoso Imperio Medo, perdieron 
por completo toda influencia política. Lo mismo que los 
hazara en Afganistán o los árabes palestinos en Israel, 
o los bereberes en Malí.  

¿Significa esto que tenemos que congelar las fronteras 
tal y como están establecidas actualmente? ¿Es la so-
lución dar por sentado lo que los distintos agresores 
han hecho a pueblos y naciones en el pasado? 

Una cosa es que Putin, que gobierna el inmenso territo-
rio del antiguo Imperio colonial ruso, hable de fronteras 
históricas, y otra muy distinta que naciones a las que se 
cometió una injusticia histórica reclamen que se les de-
vuelva su territorio, como ocurre hoy en Armenia. Los 
armenios perdieron enormes partes de su país a manos 
de Turquía y Azerbaiyán, entre las que se encuentra la 
patria cultural y religiosa histórica de Armenia, Arzach, 
o Nagory Karabagh [4]. ¿Realmente cruzan una línea 
roja al reclamar la devolución de su territorio? 

Reclamar fronteras históricas nunca es simplemente 
erróneo. Y la Carta de la ONU no tiene razón simple-
mente por fijar una línea roja, siguiendo un statu quo. 
La situación particular puede ser mucho más complica-
da, como se desprende de lo que reclaman los Estados 
soberanos.  

Algunos de los llamados Estados independientes han 
heredado un territorio que les fue concedido por poten-
cias extranjeras. ¿Debería ser entonces un pasado co-
lonial un santo graznido, que nadie está autorizado a 
tocar? Yo creo que no. Cada nación de este mundo de-
be tener derecho a reclamar la independencia dentro de 
su propio asentamiento histórico. La integridad forzada 
nunca es una solución. Ni en África, ni en Asia, ni en 
Europa. Y sin duda, las cuestiones fronterizas deben 
resolverse de forma democrática y pacífica, y no por la 
fuerza y la guerra. 

¿Significa esto que el mundo debería entablar una con-
versación con Putin sobre las fronteras históricas, un 
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año después de que comenzara la horrible e injusta 
guerra contra Ucrania? En principio, sí. Solo un debate 
adecuado sobre las fronteras históricas revelará hasta 
qué punto son válidas sus reclamaciones.  

¿Y esto significa que debemos apoyar a Armenia en su 
lucha contra las reivindicaciones territoriales de Turquía 
y Azerbaiyán? Por supuesto. Cientos de miles de ar-
menios se han visto obligados a abandonar su tierra. 
Muchos han perdido la vida. ¿Quién más va a abogar 
por ellos? ¡Y los kurdos, los rohinga, los bereberes y los 
uigures! El mundo tiende a olvidar su lucha. Nosotros, 
los cristianos, no deberíamos hacerlo. 

3. Paz para las comunidades 

Los cristianos se comprometen con la paz. Son pacifi-
cadores a ambos lados de las fronteras, llevando a to-
das las naciones a comprender que ―la tierra es del Se-
ñor‖ y que quienquiera que la posea, es responsable de 
gobernarla en paz (Romanos 13:1-4).  

Nunca somos propietarios, sino Estuardos de la pose-
sión de Dios. Y la iglesia de Cristo es el sacerdocio real 
de Dios, establecido para seguir siendo los gobernantes 
de su tarea dada por Dios. No se guía por las líneas ro-
jas trazadas por los partidos políticos, ya sean interna-
cionales o nacionales, sino por su vocación divina de 
ser embajadores de la reconciliación (2 Co 5:18-20). 

Como tal, la Iglesia nunca aceptará simplemente desa-
rrollos injustos, nacionalidades forzadas y fronteras es-
tablecidas por la injusticia. Por el contrario, se opondrá 
a la agresión y abogará por el diálogo y una solución 
pacífica siempre que sea posible. Hoy esto es espe-
cialmente necesario en situaciones de guerra en Etio-
pía, Sudán, Camerún, Armenia y Ucrania. Ya es hora 
de hablar. Las matanzas no conducen a la paz. La ora-
ción y el diálogo sí. 

Johannes Reimer es profesor exraordinarius de Estu-
dios Misioneros en la Universidad de Sudáfrica (UNISA) 
y Director del Departamento de Compromiso Público de 
la Alianza Evangélica Mundial (WEA). 

Notas: 

[1] Art. Integridad territorial en: Enciclopedia Princeto-
niensis, (23.02.2023). 

[2] Ver informe y comentarios en: Putin: Russia en-
gaged in battle for its 'historic borders', 'Euronews, 
23.02.2023, ver aquí. 
https://www.euronews.com/2023/02/22/putin-russia-
engaged-in-battle-for-its-historic-borders (23.02.2023) 

[3] Véase, por ejemplo: Nick Routley: Map: Todas las 
fronteras del mundo por edades. En: MISC, 12 Enero 
de 2018, ver aquí. 

https://www.visualcapitalist.com/map-
worlds-borders-by-age/ (23.02.2023) 

[4] Véase mi artículo Johannes Reimer: 
Una antigua cultura al borde de la destrucción, en: Pro-
testante Digital, 23.02.2022. 

(protestantedigital.com) 24/02/2023 

61. EU/Rusia: ¿choque de civilizaciones?: 
Carlos Fazio 

A un año del inicio de la Operación Militar Especial 
(OME) ordenada por el presidente ruso, Vladimir Putin, 
contra el régimen neonazi de Volodymir Zelensky, el 
Kremlin libra una guerra en toda regla contra el Occi-
dente colectivo: el bloque de la OTAN (salvo Turquía y 
Hungría) hegemonizado por Estados Unidos.  

Rusia ha sobrevivido a la avalancha de sanciones y la 
casi total desconexión de su economía de los círculos 
comerciales y financieros controlados por EU y sus 
aliados, y se ha sumado a la construcción de un orden 
mundial multipolar sin la hegemonía del dólar, no exen-
to de riesgos incluido el nuclear.  

La guerra entró en una nueva fase el 30 de septiembre 
pasado, cuando tras la integración de cuatro regiones 
ucranias (Donietsk, Lugansk, Jersón y Zaporiyia) a Ru-
sia, Putin declaró la oposición del Kremlin a la hegemo-
nía liberal occidental −dando inicio a una guerra de civi-
lizaciones− y procedió a la destrucción periódica de in-
fraestructuras técnico-militares y energéticas de Ucra-
nia con bombardeos de misiles. 

Hoy el conflicto bélico se caracteriza por un relativo 
equilibrio de poder, dada la decisión de Washington y 
Kiev de continuar lo que de facto ha devenido en el 
inicio de una tercera guerra mundial (Emmanuel Todd 
dixit) hasta ahora limitada, que podría derivar en un 
apocalipsis nuclear.  

Putin ha dicho que si Rusia llega a enfrentar la posibili-
dad de una derrota militar directa ante los países de la 
OTAN, con ocupación de su territorio y pérdida de so-
beranía, utilizará armas nucleares (tácticas o estratégi-
cas, con la consiguiente destrucción de la humanidad). 
Para Rusia se trata de un desafío existencial como 
país, Estado y pueblo.  

Putin y el Kremlin ya no creen en Occidente. Con Joe 
Biden y su hermético círculo neoconservador en la Ca-
sa Blanca (el combo rusófobo integrado por la capo Vic-
toria Nuland, el secretario de Estado, Antony Blinken, y 
el consejero de Seguridad Nacional, Jake Sullivan), Ru-
sia fue arrinconada por la estrategia de expansión geo-
política EU/OTAN y para Moscú la guerra pasó de ser 
una defensa de la soberanía nacional a un choque de 
civilizaciones. 

En ese contexto cobran relevancia las versiones sobre 
la autoría intelectual y operativa de los sabotajes con 
explosivos C4 a los gasoductos Nord Stream 1 y 2 en el 
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Báltico en septiembre pasado, y la repentina histeria 
con fines diversionistas sobre los globos espías chinos 
en Estados Unidos.  

En particular, el informe de Seymour Hersh, basado en 
una fuente anónima, que atribuyó directamente a Biden 
y sus tres tóxicos halcones: Blinken, Sullivan y Nuland, 
la decisión de destruir la infraestructura gasística rusa 
−cuyo tramo 2 fue construido con financiación de varias 
compañías: 49 por ciento de la petrolera británica Shell, 
la francesa Engie, la austriaca OMV y las alemanas 
Uniper y Wintershall Dea y 51 por ciento de la corpora-
ción rusa Gazprom−, calificándola como un acto de 
guerra que comenzó a planificarse en diciembre de 
2021, dos meses antes de la OME lanzada por Putin. 

Según Hersh −quien citó amenazas de Biden y Nuland 
previas al sabotaje en el sentido de que si Rusia inva-
día Ucrania el Nord Stream 2 sería destruido−, la ope-
ración militar encubierta se planificó durante nueve me-
ses en reuniones ultrasecretas convocadas por Sullivan 
en la sede de la Junta Asesora de Inteligencia Exterior 
del presidente, con participación de miembros del Esta-
do Mayor Conjunto, la CIA y los Departamentos de Es-
tado y del Tesoro.  

Hersh ubica al gobierno y la Marina de Noruega como 
un accesorio esencial de los sabotajes (considerado te-
rrorismo internacional por Rusia), y afirma que la colo-
cación de los explosivos C4 en las tuberías usó como 
cobertura el ejercicio militar Operaciones Bálticas 22 de 
la OTAN, realizadas en la isla danesa de Bornholm en 
junio del año pasado. 

Pese a incoherencias narrativas, existe consenso en 
que la filtración a Hersh provino de un miembro del 
Deep State (Estado profundo) con una agenda muy 
precisa en la interna estadunidense, ya que golpea a 
Biden y su combo de neoliberales straussianos: Sulli-
van, Blinken y Nuland, y deja limpios a la CIA, al M16 
británico, a la alianza de espionaje Cinco Ojos (integra-
da por EU, Reino Unido, Canadá, Australia y Nueva Ze-
landa), y a los gobiernos de Polonia, Dinamarca, Ale-
mania y Suecia. 

Según el portavoz chino Wang Wenbin, tras la difusión 
del artículo de Hersh los medios hegemónicos occiden-
tales enmudecieron y cayeron en una suerte de afasia 
colectiva; aunque algunos decidieron disparar al men-
sajero presentándolo como un periodista desacreditado, 
teórico de la conspiración, conspiparanoico.  

A su vez, y de acuerdo con una carta anónima recibida 
por el periodista estadunidense John Dugan, quien faci-
litó el texto a la agencia rusa RIA Novosti, los explosi-
vos C4 habrían sido colocados en las tuberías del Nord 
Stream 1 y 2 por buzos de EU que fueron recibidos el 

15 de junio de 2022 por un vicealmiran-
te de la Sexta Flota en el marco de los ejercicios BAL-
TOPS22. 

La semana pasada, cuando Nuland alentaba al régimen 
de Zelensky a lanzar ataques contra blancos militares 
en Crimea por ser objetivos legítimos, existían indicios 
de que la burbuja narrativa de Ucrania está pinchada y 
la derrota militar de Kiev a corto o mediano plazos pa-
rece inevitable.  

Sectores del Pentágono sostienen que Ucrania está 
comiendo demasiado del inventario armamentístico de 
EU y que hay que apretar de inmediato el cerco de di-
suasión militar en torno a China, el enemigo principal 
según consenso bipartidista.  

En su viaje secreto a Kiev en enero, el jefe de la CIA, 
Bill Burns −quien no toma partido por el programa de 
Nuland−, le habría dicho a Zelensky que la ayuda fi-
nanciera de Washington se estrechará el próximo ve-
rano y terminará en el momento en que esté en pleno 
apogeo la temporada de primarias en EU.  

El principal desafío de la CIA es China, ratificó Burns. A 
ello se suman la marcha atrás de Blinken en retomar 
Crimea, considerado una línea roja por Putin; un infor-
me de la RAND que afirma que un conflicto militar di-
recto de la OTAN con Rusia no redunda en interés de 
EU, y la operación sicológica ovni como refuerzo de la 
histeria de los globos chinos.  

A su vez, Olexii Arestovich, asesor de alto rango de Ze-
lensky, dijo a finales de enero que es posible que la 
guerra no termine como los ucranios esperan y esbozó 
un escenario similar al de las dos Coreas… 

(jornada.com.mx) 20/02/2023 

 


